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 जाने  के  सम्बन्ध

 में
 था  ।  इस  प्रस्थापना

 लोक  संभा  चर
 थि  दि  अभी  विचार  किया  जा  रहा  हैं  ।

 wl  १९५३  \  ar
 }  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  द्  ।

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 शो  THo  एल०  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  यह  सच  हैँ  कि  कैंचियों  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  अ्रध्यक्ष-पद  पर  आसीन  थे
 कुछ  श्रेणियों  को  जिनको  अधिक  वेतन  मिलता

 प्रश्नों
 के  मौखिक  उत्तर  है  तथा  जो  अपने  चिकित्सा  सम्बन्धी  व्ययों

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  को
 को  स्वयं  वहन  कर  सकती  ह  निशुल्क

 चिकित्सको
 प  सुविधायें

 चिकित्सकीय  सहायता  की  सुविधा  दी  गई  हैं

 ig,  थ्रो  एम०  एंड  दि वेदो  क्या
 इसके  विपरीत  जिनको  इसकी  आवश्यकता

 है  उनकों  यह  सुविधायें  नहीं  दी  गई  ह  ।  में
 संचरण  मंत्री  २५  १९५३  को  लखनऊ  ् जात  कर  सकता  ि a  कि  क्या  सरकार  इस
 में  दिये  गये  अपने  इस  वक्तव्य  की  कौर  कि

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  कमंचाग्यिों  को
 सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  कर  रही  हैं  ?

 चिकित्सकीय  सुविधायें  दी  जाने  का  प्रश्न  शि  जगज/वन  यही  तो  मेंने
 सरकार  के  विचाराधीन  हं  निर्देश  करके  यह  निवेदन  किया  कि  श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों

 बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 के  अतिरिक्त  सभी  सरकारी  कर्मचारियों

 bat
 क्या  उक्त  प्रस्थापना  पर  विचार  को  चिकित्सकीय  सुविधायें  प्राप्त  होती  हे

 किया  गया हैं  ;  तथा  और  श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों  को  यह  afeng

 यदि  तो  उस  का  परिणाम ?
 दिये  जाने  का  प्रदान  विचाराधीन है  |

 संप्रग  मंत्रो  (ai  जगमोहन  :  हों  बा  Tio  में  जान

 वह  चिकित्सकीय  सुविधायें  जो  कि  सकता  हूं  कि  श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों  को
 केन्द्रीय  सरकार  के  सभी  कर्मचारियों  को  दी  चिकित्सकीय  सुविधायें  दिये  जाने  at  प्रशन
 जा  रही  चाहे  वह  डाक  तथा  तार  विभाग  कब  से  सरकार  के  विचाराधीन  पड़ा  हुमा  हे  ?
 में  हों  अथवा  किसी  ग्न्य  विभाग  में  एक

 समान  ही  ह  ।  लखनऊ  में  म  ने  जो  वक्तव्य  शरत  जगमोहन  वह  बहुत  दिनों

 दिया  था  वह  इन  सुविधाओं  के  इस  विभाग
 से  पड़ा  gars  परन्तु यह  में  कह  सकता हूं

 के  श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों  के  परिवारों  को  कि  कम  से  कम  एक  वर्ष  से  जब  से  कि  में  ने
 361  PSD
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 इस  मंत्रालय  का  प्रभार  लिपा  हँ  यह  wea  श्री  एस०  सो०  में  जान  सकता

 सक्रिय  रूप  से  सरकार  के  विचाराधीन है  ।  हूं  कि  भारत  के  ब्यान  अस्पतालों  में  डाक

 तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिये
 डा०  राना  क्या  सरकार  को

 १२०  स्थान  बढ़ाये  जाने  की  प्रस्थापना
 विदित  है  कि  सरकार  के  क्षय  रोग  संम्बन्धी

 पूर्ण हो  गई  हे  ? परामर्शदाता  ने  सरकार  को  कम  से  कम  रेलवे

 थ्रो  जगजीवन  राम  जेसा  कि  में  ने तथा  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों

 के  लिये  एक  क्षय  रोग  wera  खोलने  का  निवेदन  मेरे  पास  यहां  पूरा  ब्यौरा

 परामर्श  दिया  तथा  यदि  ऐसा  तो  क्या  नहीं  है  Teg  देश  के  विभिन्न  भागों  में  स्थित

 अ्रनेकों  क्षय  रोग  अस्पतालों  में  हम  ने  बहुत सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  कर

 से  स्थान  सुरक्षित  कराये  हूं  ।

 प्रो  जगमोहन  जहां  तक  डाक  हों  दामोदर  सेना  मं  जान  सकता

 तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  हूं  कि  श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों  को  यह

 मे  सदन  को  यह  सुचित  कर  दू  कि  हम  ने  धायें  दी  जान  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय

 विभिन्न  क्षय  रोग  झ्र स्प तालों  में  बहुत  से  स्थान  किये  जाने  की  हम  कब  तक
 ara

 करें  ?

 उनके  लिये  सुरक्षित  कर  दिये  ह  ?
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 सरदार  gan  डि़त  में  जान  सकता  हूं  भारत  सरकार  के  श्रेणी  ४  के

 कि  कया  ag  औषधालय  केवल  डाक  तथा  चोरियों  को  चिकित्सकीय  सुविधायें  दिये  जाने

 तार  विभाग  के  कर्मचारियों  की  ही  सेवा  करता
 के  प्रइन  पर  मंत्रिमंडल में  चर्चा  हुई  थी

 है  अथवा  सभी  सरकारी  कर्मचारियों  की  ?  ar  उसने  उसकी  ति  दे  दी  थी  परन्तु

 इस  योजना  को  इस  लिये  रोक  लिया  गया  क्रि
 श्रोजाजउन  मुझ  से  इने

 दिल्ली  राज्य  प्रगति Va  निर्माण  हो  गया  था  अर
 सब  ब्योरों  के  याद  रखने  की  तराशा  नहीं  की

 किन्हीं  बातों  पर  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य
 जा  सकती  है  ।  मुझे  पुराना  चाहिये  ।

 सरकार  में  मतभेद  था  ।  जब  यह  प्रश्न  फिर

 att  मुनि श्वा मो :
 में  जान  सकता  संघ  लोक  सेवा  म्रायोग  के  विचाराधीन  है

 हू ंकि  कया  श्रेणी  ४  के  कमेंचारियों  के  लड़कों  जिस  ने  चिकित्सकों  के  लिये  विज्ञापन  दिया

 को  दिक्षा  सम्बन्धों  सुविधायें  दिये  जाने  की  शर  तराशा  की  जाती  हैँ  कि  इस  मामले

 कोई  प्रस्थापना  है
 ?  के  सम्बन्ध  म  शीध्र  ही  कोई  निर्णय  कर

 लिया  जायगा  |
 SATE TF  :  दिक्षा  सुविधायें

 नहीं  बल्कि  चिकित्सकीय  सुविधायें  ।  at  जगमोहन  मुझे  भय  है  कि  मुझे

 अपने  का ्य बन्धु  द्वारा  दिये  गये  उत्तर
 लाला  अचिन्त  क्या  eto  बी०

 जो  कि  केवल  दिल्ली  स्थित  कर्मचारियों  के

 बेबस  के  अलावा  श्र  बेबस  का  भी  आपने  सम्बन्ध  में  ही  पूर्ण  करना  होगा  ।  मेरा
 अफ़सरों  के  लिये  कुछ  शभ्रस्पतालों  में  इन्तज़ाम

 marae  समस्त  देश  में  नियुक्त  श्रेणी ४  के किया  है  ?
 सभी  मार्च  व्ययों  से  हैं  ।  में  ने  इस  wear  को

 जगमोहन  जहां  तक  मुझे  हाथ  में  ले  लिया  हैं  ।  यह  तथ्य है  कि  अन्य

 पता हैं  तौर  बहस  का  इन्तज़ाम  तो  कोई  खास  विभागों  के  श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों  का

 नहीं है  ।  wat भी  समरूप ही  है  ।  श्रेणी  ४  के
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 रियों  चाहे  वह  दिल्ली  में  हों  अथवा  तो  हमको  az  डसी  मलय NEU  पर  मिलेगा  परन्तु

 कहीं  और  चिकित्सकीय  सुविधायें  fi  यदि  बाज़ार  भाव  इस  झ्र धिक तम  मलय  से

 जान  का  प्लान  सरकार  के  विचाराधीन  ह
 म  होगा  तो  हमें  हूं  घुले  बाजार  के  भाव  पर

 मिलेगा  ।
 अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  सम्मेलन

 i923  डा०  राम  gat  क्या  डा०  राम  gun  माननीय  मंत्री

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  के  हाल  ही  के  इस  वक्तव्य  के  निर्देश

 करेंगे  कि  भारत  was  वर्ष  १०  लाख  टन  से  धधक

 गह  नहीं  म॑  जान  सकता  हूं क्यां  हाल  ही  में  वाशिंगटन में

 हुये  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  ने  भारत  को  कि  क्या  भारत  सरकार  रूस  के  साथ  अपनी

 गेहूं  का  कोई  wear  वंदित  किया  है  बातचीत  जो  कि  मेरे  विचार  से  गेह  के  रायात

 नत्था  करने  के  सम्बन्ध में  जारी  रखेगी
 ?

 यदि  तो  कितना  तथा  कितनी  qt  किदवई  :  यदि  हम  को  रूस  से  सस्ता

 अवधि  के  लिये  ?
 गेहूं  मिलता है  तो  हम  उस  पर  आपत्ति  क्यों

 खाद्य  तथा  कृषि  जप मंत्रो  WHo  करें

 ०  कृ  ष्णप्पा  )  हाल  ही म  वाशिंगटन
 stl  पी०  Ao  राजाभोज  विमान

 म  हुये  अन्तर्राष्ट्रीय  ae  सम्मेलन  में  सन्
 जान  सकता  हूं  कि  भारत  में  गेहूं  का  कितना

 CVE  के  अन्तर्राज्यीय  गेह  क़रार  के  परीक्षण  स्टाक ₹८.।1नः  उपलब्ध है  ?
 तथा  नवीकरण  के  प्रश्न  पर  fare  किया

 गया  था  क्यों  कि  उक्त  क़रार  ३१  ti  किदवई :  मेरा  विचार ह  कि  जितनी

 YS  को  समाप्त  होने  को  था  ।  सन  १९१४३  जानकारी  माननीय मित्र  को  है  उतनी  ही  मुझे
 a

 के  पुनरीक्षित  तथा  क़रार  में  भारत  ह

 को  एक  आयंदा  मिला हैं  ।
 शना  अन्य  तम  क्या  में  उन  देशों

 पुनरीक्षित  तथा  नवीकृत  क़रार
 नाम  जान  सकता  हूं  कि  जित  से

 हम  को  गेहूं

 *  ZEYXR  से  प्रारम्भ  हो  कर  तीन  वह  खरीदना  हं  शौर  कया  गेहूं  का  भाव  एक  जसा

 की  प्रविधि  के  लिय ेहं  ।  इस  क़रार  के  अनसार
 होगा

 भारत  का  अध्यक्ष  दस  मीटिक  टन

 प्रति  व  ् 2  ।
 है  किदवई  :  जब  तक  कि  बाजार  का

 भाव  क़रार  के  म्यों  से  अधिक  हू  इस  AZ

 डा०  राम  सुलग  में  जान  सकता  क़रार  के  भ्रन्तंगंत  2.04  डालर  के  भाव  से

 कि  क्या  भारत  श्रन्तर्राष्ट्रीथ  गेहूं  क़रार  में  निर्यात  करने  वाले  देशों  से  प्राप्त  करेंगे

 आवंटित  की  गई  गेहूं  की  सम्पूर्ण  परिभाषा
 परन्तु  यदि  बाजार  का  भाव  अ्रघिकतम  मूल्य

 का  प्रख्यात  करेंगा  ?
 से  कम  होगा  तो  हम  बाज़ार  भाव पर  गेहूं

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  करवाई

 Ba  यही  प्राशि  करनी  चाहिये  |
 श्री  टी०  एन०  fag:  यदि  सरकार  रूस

 थ्री  दामों  किस  मलय  पर  से  ag खरीदती हैँ  तब  भी  क्या  संयुक्त  राज्य

 att  किदवई  :  यदि  खुले  बाज़ार
 म  अमरीका से से  कम  से  कम  १०  लाख टन

 भाव  २  डालर  रोक  ४५  सैण्ट से  भ्रमित  होगा  वर्ष  खरीदना  ग्रनिवायं  है
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 उसी  समय  हम  को  मालूम  होगा  कि  हमें  कितना at  किदवई :.  हम  केवल  संयुक्त  राज्य

 अमरीका  से  ही  १०  लाख  टन  गेहूं  नहीं  मूल्य  देना  पड़ेगा  ।

 खरीदेंगे  ।  हम  सभी  निर्यात  करने  वाले  देशों  श्री  मुनि स्वामी  :
 में  जान

 से  ख़रीदेंगे  ।  जब  तक  कि  मूल्य  न्यूनतम  सकता  हुं  कि  क्या  यह  तथ्य  हैँ  कि  इस

 मूल्य  से  कम  नहीं  हो  जाते  हें  तब  तक  कोई  लन  में  जो  मूल्य  निश्चित  किये  गये  हें  वह  गत

 अनिवार्यता  नहीं  है
 कयों  कि  यह  मूल्य  तो  सम्मेलन  में  निश्चित  किये  गये  मूल्यों  से  कहीं

 खुले  बाज़ार  का  भाव  ही  होता  |  अर हर हर  अधिक  हू  कौर  क्या  इसी  कारण  से  कुछ  देश

 कोई  क्रय  कर  सकता  परन्तु  यदि  मूल्य  इस  क़रार  में  भाग  लेने  के  इच्छुक  नहीं  थे  ?'

 न्यूनतम  मूल्य  से  भी  कम  हो  जाते  हू  तो
 वह

 ह  किदवई :  मेरा  विचार  है  कि

 निस्सन्देह  हमारे  द्वारा  क्रय  किये  जान  पर
 चित  माननीय  सदस्य  को  स्थिति  का  पता

 ग्रह  करेंगे  |
 नहीं  है  ।  यदि  मूल्य  झ्रघिकतम  मूल्य  से

 श्री  to  डॉ०  इस  बात  को  कम  जाता  है  तो  उस  का  हम  पर  कोई  प्रभाव

 ध्यान  में  रखते  हुये  कि  माननीय  मंत्री  ने
 नहीं  पड़ता  हैं  क्यों  कि  हम  को  गेहूं  बाजार

 बम्बई  में  एक  वक्तव्य  दिया  कि  देश  में  के  भाव  पर  मिलेगा  ।

 गेहूं  का  पर्याप्त  स्टाक  मौजूद  ह  प्रौढ़  उन  की  श्री  टी ०  के  ०  चौधरी :  में  जान

 समझ  में  यह  नहीं  a  रहा  हं  कि  उस  स्टाक
 हूं  कि  क्या  गेहूं  का  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 का  क्या  fear  तो  wa  और  अ्रधिक
 कर  शिकागों  की  मंडी  बहुत  अधिक

 गेहूं  wat  करने  की  क्या  आवश्यकता
 गिर  गये  है  ।  कौर  क्या  सानिया  मंत्री  हमें

 हे  ?
 यह  सूचना  दे  सकते  हैँ  कि  क्या  अन्य  देशों

 ati  किदवई :  कयों  कि  हमारे  पास  जो  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  te  क़रार  में

 जो  स्टाक  हैं  वह  सन्  १९५४  श्र  2EUY  लित  सस्ते  भाव  पर  गेहूं  प्राप्त  करने  की

 तक  नहीं  चलेगा  |  उसे  रखा  नहीं  जा  सकता  हू  कोई  सम्भावना  हूं  ?

 a  हमें  कुछ  गेहूं  की  आवश्यकता  पड़ेगी  ।
 में ने  निवेदन ati  किदवई  :  जसा

 कुमारों  एनी  क्या
 शिकागों

 की
 मंडी  में  गेहूं

 का

 में  संयुक्त  राज्य  भ्रमरी का  के  मूल्यों  तथा  गिर  गया है  कौर  हम  इसका  स्वागत  करते

 सोवियत  रूस  गण  राज्य  के  म्यों  में  अन्तर
 हूँ  ।  हम  उसी  मूल्य  पर  खुल  बाज़ार  से  गेहूं

 जान  सकती  हूं  ?
 खरीदेंगे  ।

 को  किदवई :  सोवियत  रूस  गणराज्य  डा०  राम  सुलग  में  जान  सकता

 में  कोई  मूल्य नहीं  हे  ।  माननीय  सदस्या  ने  हाल
 हूं  कि  क्या  सरकार  तुरन्त  इसी  समय  से  गेहूं

 ही  में  रूस  का  दौरा  किया  हे  atk  इस  लिये
 का  मूल्य  कम  करने  का  विचार  कर  रही  है

 ?

 उनको  मुझ  से  अधिक  जानकारी  होनी  चाहिये  ।
 यदि  तो  कितना ?

 कुमारों  एना  वस्तु  विनिमय  ati  किदवई  :  मुझे  are  है  कि  माननीय

 के  अधार  पर  फैलाये  गये  सोवियत  रूस  7ToT-
 सदस्य  यह  जानते  हैं  कि  चालू  वर्ष  में  तो  हमने

 राज्य  के  मूल्यों  और  संयुक्त  राज्य  waar
 दो  बार  मूल्य  कम  किये  हें  ।  पहली  बार  १८

 के  मूल्यों  में  क्या  अन्तर हँ  ?
 रुपये

 ८
 जाने  से  घटा  कर  मूल्य  १७  रुपये

 a
 यह  तो  हमारे  समझौते

 ८  ८८ |  किया  गया  था  और  फिर  १७  रुपये

 की  बातचीत  पूरी  कर  सेंकने  पर  निर्भर  है  ।  ८  कराने  से  १६  रुपये  प्रति  मन  किया  गया
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 था
 ।  यह  उस  मूल्य  से  कम  हैं  जिस  मूल्य  पर

 दी द्  गई  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 बम्बई  कलकत्ता  के  नियंत्रित  बाजारों  संख्या  २०]

 में  गेहूं  की  प्रदाय  की  जा  रही  है  ।
 ato  रवि  कया  में  जान  सकता

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  में  जान
 हूं  कि  ag  विशेषज्ञ  एक  seat  केन्द्र  क्यों

 सकता  हूं  कि  सरकार  कब  तक  गेहूं  पर  से  नहीं  स्थापित कर  सका  ?
 नियंत्रण

 get  लेने  का  विचार  करती  है  ?

 आबिद  वह  एक
 ai  faaaé :  हाल  ही  में  जब  कि  में

 सिद्धान्त  था  are  यह  नहीं  जानता  था  कि

 बम्बई  में
 था

 तो  मुझे  मालूम  हुमा  था  कि  जो  वस्तुयें  हम  कुटीर  उद्योगों  के  लिये  बनवाना
 को  गेहूं  २०  रुपये  के  भाव  से  बेचा

 चाहते  थे  उनके  निर्माण  का  प्रदर्शन  किस

 जा  रहा  है  जब  किः  उसे  हम  खुदरा  व्यापारी
 प्रकार  किया  जाये

 |
 उसे  जल्दी  ही

 को  १६  रुपये  ८  के  भाव  से  बेच  संकते  वापस  भेज  दिया  गया  i

 हूं  तो  वह  उसे  उपभोक्ता  को  १७  रुपये  या
 माननीय  मंत्री

 अधिक से  अ्रघिक  १७  रुपये  wa  के
 ary  ए  Ufo  aa

 ने  हाल  में  बागान  क्षेत्रों  का  दौरा  किया  था  ।
 भाव  से  बेच  सकेगा  |  इस  बात  पर  भली

 भांति  विचार  किया  जा  रहा  हैं  ।  क्या  वह  जानने  हें  कि  इन  बामान  क्षेत्रों

 में  मज़दूर  सप्ताह  में  औसतन  कितने  दिन

 सेठ  गोबिन्द  दात  खड़े  हेय
 काम  से  लगे  रहते  हें  ?

 उपाध्यक्ष  में  ने  इस  पर  st;  आबिद  अला  afar  बागानों

 सोलह  प्रदान  पूछे  जाने  की  शभ्रनुमति दी  है  ।  में  मज़दूर  सप्ताह  में  छे  दिन  काम  से  लगे
 में  और  क्या  कर  सकता  हूं  ?  जो  माननीय

 रहते  कुछ  स्थानों  पर  उन्हें  सप्ताह

 सदस्य  प्रश्न  पूछना  चाहते  हें  उनको  जल्दी  में  चार  या  पांच  दिन  ही  काम  रहता  है  ।

 आना  चाहिये--श्औौर  प्रारम्भ  में  ही

 है  ए०  Udo  कामत  यदि  वहू  सप्ताह
 पूछने  चाहिये  ।  में  उनके  देर  से  झान  की

 ओर  संकेत  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  में  छे  दिन  काम  से  लगे  रहते  हैं  तो  फिर  उन्हें

 व्यावसायिक  प्रशिक्षण  देने  की  कया  आवश्यकता
 चाय  आदि  के  बगीचों  सें  काम  करने  वाले

 मजदूरों  को  व्यावसायिक  प्रशिक्षण

 ai  आबिद  उस  समय  स्थिति
 Rey,  ato  रघुवीर

 क्या  ate  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 इतनी  अच्छी  नहीं  थी  ।  मज़दूरों

 को  कुछ  काम  फ़ालतू  समय  में  किये  जाने  के
 कि  क्या  यह  सच  है  कि  चाय  इरादी  के  बगीचों

 लिये  भी  दिया  जाता  है  ।

 में  काम  करने  वाले  मज़दूरों  को  व्यावसायिक

 ashram  देने  के  लिये  एक  जापानी  विशेषज्ञ  थ्रो  एम  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  दस

 शास्त्रीय  विशेषज्ञ  को  किसने  बुलाया  था
 को  बुलाया गया  है  ?

 क्या  वह  झरा  गया  है  और  उसने  र  उसका  खर्चा  किसने  दिया  ?

 अपना  काय  आरम्भ  कर  दिया  है  ?  आबिद  अली  :  वह  एक  क़रार  के

 शम  उप  मंत्री  आबिद  :  अन्तरगत  प्राया  था  |  यह  मामला  पहले  भी

 तथा  सदन-पटल  पर  एक  विवरण  कई  बार  उठ  चुका  है  ।
 हमने  केवल  लगभग

 रखा  जाता  है  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  ३,४००  era  say  किये  थे  |
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 श्री  इस  विशेषज्ञ  ने  किस  सरकार  उसकी  नलकूप  बनाने  की  योजना

 प्रकार  का  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  देने  का  के  १३६.१४  लाख  रुपयें  का

 सुझाव  दिया  था  ?  मंजर  किया  गया  हैं  ।  उसने  १४७,  ६२

 उपाध्यक्ष  वह  wa  वापस  लाख  रुपये  मांगे  थे  ।

 जा  चुका
 हैं  ।

 प्रो०  डी०  सं/०  नलकूपों के  निर्माण

 श्री उ०  एम०  टामस
 :

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  के  लिये  यह  waar  भारत  के  विभिन्न  राज्यों

 को  किस  भ्राता  पर  दिया  जाता  है  ? शम  कार्यालय  के  साथ  हुये  इस  प्रबन्ध  के

 भ्रनुसार  यह  जापानी  डा०  पो०  एस०  इस

 भारत  श्रिया--किसी  ser  fret
 पर  कि  वे  कया  चाहते  हैं  क्या  दिया  जाना

 के  art  की  भी  सम्भावना है  ?  राज्य  तथा  देश  के  लिये  लाभकारी  होगा  t

 श्री  आबिद  कम  से  कम  इस  प्रो०  डो ०  सो ०  क्या  भारत

 समय  तो  नहीं  है  ।  सरकार को  राज्य  सरकारों बनवाये  गये

 थी  एन०  क्या  अनुपूरक  तथा  बनवाये  जाने  वाले  नलकूपों  के  बारे

 कोई  रिपोर्ट मिलती  है  ? att  के
 सम्बन्ध  में  भी  उसने  कोई  सुझाव

 सं a  ? faq  @  Zio  क» पा०  Tao  देवदार  :  नियमित  रूप

 ft  आबिद  अली
 :

 जी  उसने  सुझाव  से  ;  कौर  यदि  काय  निर्धारित  क्रम  के  अनुसार

 दिये  हैं  ।
 नहीं  हो  रहा  हो  तो  हम  इस  बात  का  प्रत्येक

 सम्भव  प्रयत्न  करते  हैं  कि  कार्य  में  अधिक श्री  एन०  एस०  क्या  सरकार
 प्रगति हो  । के  पास  इस  विशेषज्ञ  की  सिफ़ारिशों  के

 अतिरिक्त कोई  प्रत्य  योजना  भी  है  जिसके  लाला  अचिन्त  राम  :  जो  रिपोर्ट  अब तक

 अनुसार  बगीचों  में  काम  करने  वाले  मज़दूरों  पहुंची है  क्या  उस  रिपोर्ट  में  हिसार  का  जिला

 भी  शामिल  किया  गया  है  ? को  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  दिया  जा  सक े?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रों
 श्री  आबिद  जी  हम  इस

 विषय
 पर

 गम्भीरता  से  विचार  कर  रहे  हें  ।  कया  हिसार  में  भी  ट्यूब  वेल  बन  रहे  हैं  ?

 पंजाब  में  नलकूप
 अचिन्त  बनने  चाहियें  |

 वहां  पानी  नहीं  पहुंचता  है  ।
 र

 RAC  प्रो०  डा०  सी०  शर्मा  क्या

 श्री  किदवई :  चाहिये  का  सवाल खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 ५

 करा  था  |  सवाल  यह  था  कि  कितना  लोन  मांगा

 गया  था  श्र  कितना  दिया  गया  |
 पंजाब  राज्य  ने  राज्य

 ०
 लगाने  के  लिये  कितनी  सहायता  लाला  अचिन्त  रास  हिसार  के  लिये

 तथा  मांगा  गया  था  लेकिन  मिला  नहीं  ।

 जब  तक  राज्य  को  कितनी  ai  किदवई  हिसार  के  लिये  शायद

 सहायता  मंजूर  की  गई  तथा  दी  गई  मांगा  ही  नहीं  होगा  ।

 लाला  अचिन्त राम  :  यह  शाप  को कृषि  मंत्री  पो०  एस०  :

 तथा  १९६  ५०-५१  से  पंजाब  फ़हमी है  ।
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 OS FD |  नहीं  ।  में  समय  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  आता  है  ।  क्या

 इस
 बात

 की  अनुमति नहीं  दूगा  कि  एक  ही  ह  परे  लिये  यह  अनिवार्य  है  कि  हम  निर्माण

 सदस्य  एक  साथ  चार-पांच  प्रश्न  पूछे  ।
 के  ठेके  अमेरिकी  सार्थों  को  ही  दें  या  सामान

 श्री  बी०  के ०  क्या  इस  स्वीकृत
 अमेरिकी art  से  ही  खरीदें  ?

 डा०  पो०  एस० राशि में  टेक्निकल  सहयोग  क़रार  के  देवा मख च्च्  बिल्कुल

 अन्तर्गत  प्राप्त  कोई  राशि  भी  शामिल  है  ?  नहीं  ।

 सरदार  हुक्म  fag:
 क्या  पंजाब  में

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  जी  नहीं  ।

 mata  साथ  या  अन्य  सार्थ  अपना  कार्य

 कुमारों  नौ  क्या  [3
 निर्धारित  समय  के  भीतर  पूरा  नहीं  कर  सके

 ?

 बनाने  की  योजना  दक्षिणी  राज्यों  में  किसी
 डा०  पो०  एस०  देशमुख  कार्य  कें  पूरे

 fats  रूप  से  त्रावणकोर-कोचीन
 होने  में  काफी  विलम्ब  नि  है

 ।
 बीच  में  हमें

 राज्य में  लागू की  गई  ?
 कठिनाइयों  का  पता  लगाना  पड़ा  था  |  we

 में
 ५५

 at  किदवई  :  न्रावनकोर-कोचीन  प्रगति  काफ़ी  सन्तोषजनक हैं

 तो  बहुत  पानी  मौजूद  है  ।  tt  के  लाइन

 कुमारों  एना  मस्टरोल  मेरे  ने  कितना  समय  लिया

 क्षेत्र में  नहीं  डा०  पो०  एस०  देश  वह  ठेका

 थ्रो  वी०  प।०  क्या  यह  सच  है  २४,०००  रुपये  का  दिया  गया  था  |

 कि  पंजाब  में  यह  कार्य  टी०  स्मिथਂ
 श्री  क्या  सरकार  सिरसा

 नामक  एक  अमेरिकी  साथ  द्वारा  किया  जा
 तहसील  के  लिये  नलकूप  बनाये  जाने  की

 रहा  है  यदि  तो  कया  यह  सच  हैं  कि  उसे
 मंजूरी  जिससे  कि  उसे  सुभिक्ष से

 औसतन  RE,c00  रुपये  प्रति  नलकूप  दिया
 बचाया जा  सके  ?

 जा  रहा  है
 ?

 क्या  यह  पहले  दर  से  अधिक  डा०  पो०  एस०  हमने  ऐसी

 नहीं  है  ?

 किसी  योजना  पर  विचार  नहीं  किया  है  ।

 डाउ  पो०  एस०  देशमुख
 :  ae  सब  ठीक

 हो  सकता  है
 कि

 इन  क्षेत्रों  के

 a  जिनमें  मेरे  माननीय  मित्र  का  हिंसार  जिला

 जो  रिपोर्ट  गवर्नमेंट  के  पासे  भी  शामिल  g—anarat  बाद  में  विचारार्थ

 समय  समय  पर  जाती  है  उस  से  क्या  हुकूमत  ord  ।  यदि  राज्य  सरकार
 सिफ़ारिश  करे  तो

 इस  बात  का  अन्दाज़ा  लगा  सकती  है  कि  पंजाब

 में  कितनी  गहराई  पर  झाम  तौर  पर  पानी  करें  |

 मिलता  है  गार  कया  ट्यूब  बेल  की  स्कीम
 कूच  बिहार  के  मुख्य  आयुक्त  को

 कामयाब  रही है  ?
 सम्बोधित  पत्र

 ड  पा  वह  ट्यूब  वेल  *  OCR.  सरदार  ए०  एस०
 का

 जो
 तरीक़ा  है  व  ३००,  ४००  फ़ुट  के

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 नीचे
 से

 पानी  लाता  हूँ  ate  इस  के  लिये  करेंगे  कि  क्या  कभी  कभी  केन्द्रीय  सरकार  के

 काफ़ी  गहराई  में  जाना  पड़ता  है  विभाग  अपने  पंत्र  कूच  बिहार  के  मुख्य  मंत्री

 थो  ato  एन०  fag:  में  समझता  हूं  या  मुख्य  अयुक्त
 को  सम्बोधित  करते  हं  जो

 f  यह  नलकूप-निर्माण-कार्य  टेक्नीक न  aa  विद्यमान नहीं
 ?
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 है  ९५३  मौखिक  उत्तर  १३०८

 संचरण  मंत्री  जगजीवन
 :

 यह  काम  रेगिस्तान  वनीकरण

 जी  परन्तु  ऐसे  पत्रों  के  कूच  बिहार  के  अनुसन्धान  केन्द्र  का  है  जो  इस  के  लिये

 उपायुक्त  जो  कि  wa  कूच  बिहार  जिले  ठीक  उपयुक्त  प्रकार  के  वृक्षों  का  पता  लगाने

 के  प्रशासन-प्रमुख  fet  जाने  के  लिये
 a.

 के  कार्य  में  सक्रिय  रूप  से  व्यस्त  है  ।

 उपयुक्त  प्रबन्ध  कर  दिये  गये  हें  र  इस  वना  यह  है  कि  बबूल

 विषय  में  कोई  कठिनाई  अनुभव  नहीं  की
 तीय  रूप  से  उगने  वाले  wer  वृक्ष  वहां

 उग

 जाती  |  सकेंगे  |

 राजस्थान  का  रेगिस्तान  (7)  टेक्निकल  सहयोंग  प्रवासन  के

 *  ७८८.  श्री  एस०  सो ०  क्या
 कुछ  उपकरण  मंगाने  के  भ्रामक

 दिया  गया  है  ।  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 प्रस्तावित  विशेषज्ञ  के  इसी  सर्दियों  में  यहां
 करेंग े:

 पहुंच  जाने  की  है  ।

 रेगिस्तान  वनीकरण  अनुसन्धान  प्रारम्भिक  नक़द  बन  गये  हैं  ।

 केन्द्र  ने  राजस्थान  की  पश्चिमी  सीमा  के
 भूमि  प्राप्त  करने की  कार्यवाही  भिखारी  है  ।

 निकट  वृक्ष  लगाने  के  कार्य  में  कितनी  प्रगति

 की
 रहै  एस०  स०  सन्त  :  राजस्थान

 वृक्ष  लगाने  के  लिये  कितने
 के  पश्चिमी  भाग  में  जिस  क्षेत्र  में  वृक्ष  लगाये

 जाने  की  प्रस्थापना  क्या  उसका  मापन

 क्षेत्र  के  उपयोग  किये  जाने  का  विचार  है  ;
 कर  लिया  गया  हैं  कौर  यदि  कर  लिया  गया

 उड़  कर  art  वाली  रेत  का  तो  उसका  क्षेत्रफल  कितना  है  ?

 मुक़ाबला  किस  प्रकार  के  वृक्ष  कर  सकेंग े;  डा०  पी०  एस  यह  नापी

 श्रत्तर्राष्ट्रीय  संस्थानों  से  किस  तो  नहीं गई  है  परन्तु हम  जानते  हैं  कि

 प्रकार की  सहायता  मिली  है  ;  तथा  वृक्ष किस  क्षेत्र  में  लगाये जानें  हैं  ।

 क्या  नक्शे  बना  गये  हैं  श्री  एस०  सो०  सामन्त :  क्या  में  जान

 ax  भूमि  प्राप्त  करने  की  कायंवाही  पूरी  सकता  हुं  कि  जिस  क्षेत्र  में  वृक्ष  लगाये  जाने  हैं
 कर  ली  गई  है

 ?  उसकी  लम्बाई-चौड़ाई  कितनी  है  ?

 कृषि  मंत्री  पो०  एस०  :
 डा०  पी०  एस०  विचार  यह

 राजस्थान की  पश्चिमी  सीमा  पर  जिस
 है  कि  सीमा  के  पर्याप्त  भाग  पर  कोई  पांच  मील

 क्षेत्र  में  वृक्ष  लगाये  जानें  हें  उसके  अन्तर्गत  भ्रमर  तक  वृक्ष  लगाये  जायें  |

 निजी  भूमि  प्राप्त  किये  जानें  गदरा

 रोड  से  गिरोह  तक  की  कोई  32  मील  की
 शरारती  तारके इव रों  व्या  यह

 सच  है  कि  केन्द्रीय  जंगलात  बोर्ड  जिसकी
 लम्बाई  में  कौर

 बैठक  माननीय  मंत्री  की  अध्यक्षता  में  गत  जून
 गरम  जलवायु  में  उगने  वाले  कतिपय  अरन्य

 में  हुई  सरकार  से  यह  कहा  था  कि  वह प्रकार  के  वृक्षों  के  प्रयोग  के  रूप
 एक  समिति  नियुक्त  करे  जिसमें  राज्यों  के

 १  PEYUR  को  वायुयान  द्वारा  बोये
 ५  न

 wa  थे
 भी  सदस्य हों  ?  क्या  इस  कार्य में  समन्वय

 स्थापित  करने  के  लिये  समिति  नियुक्त  कर  दी

 २,०००  at  मील  |
 गई  है

 !
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  एक  विशेषज्ञ  नहीं  है  तो  श्रालटरनेट  स्कीम  पर  भ्र भी  से

 समिति  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  रिपोर्ट  दी  थी  ।  सोचा  जा  रहा  है  या  इस  स्कीम  के  फ़ेल  होने

 हम  क़रीब  करीब  उस  समिति  की  सिफ़ारिशों  के  बाद  सोचा  जायगा  ?

 के  अ्रनुसार  ही  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  डा०  पृ०  Yio  जब  बारिश

 जब  जंगलात
 ats

 की  बैठक  देहरादून  में  होगी  या  नहीं  होगी  तब  सोचा  जायगा
 ॥

 हुई  थी  उसमें  कई  राज्यों  ने  यह  सुझाव  अभी  तो  यह  नहीं  सोचा  जा  सकता  कि  बारिश

 दिया  था  fe  एक  उच्चतर  समिति  बनाई  कितनी  होगी  कौर
 कितनी  नहीं

 होगी  ।

 जाये  जिसमें  मंत्री  इरादी  हों  ।  इस  मामले
 को  बाठ  Fo  योजना  पर  कुल

 शीघ्र  ही  विचार  किया  जायेगा  |

 कितनी  लागत  करायेगी
 ?

 अब  तक  कितनी
 श्री  एस०  सा०  क्या  सयुक्त  राशि  व्यय  की  जा  चुकी  है

 ?

 सास्कृतिक  संस्था
 डा०  पा०  एस०  देशमुख  :  अब

 की  मासिक  पत्रिका  केरियर  में  निकलने
 कोई  बहुत  भ्रधघिक  राशि  व्यय  नहीं  हुई  है  ।

 वाले  सुझावों  पर  विचार  किया  गया  है  तथा
 परन्तु  में  समझता  ह  कि  इसे  केन्द्र  तथा  राज्य

 यदि  किया  गया  है  तो  उस  दिशा  में  क्या  पग

 उठाये  गये  हैं  ?
 मिल  कर  सहन  करेंगे  ।  केवल  इसी  प्रयोजन

 के  लिये  कोई  निश्चित  राशि  निर्धारित  नहीं

 डा०  ० पा०  एस०  देशमुख :  में  समझता  की  गई  है  ।  में  समझता  हूं  कि  जितने  धन

 हैं
 यह

 लेख  मेरी  सूचना  में  नहीं  प्राया
 की  भ्रावश्यकता होगी  वह  मिल  जायेगा

 g  ध
 ही  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या  यूनेस्को

 श्री  टो०  के  ०  चोरों  राजस्थान  के
 के  भ्रमित  संसार  के  वैज्ञानिकों  की  मंत्रणा

 रेगिस्तान  के  दिल्ली  की  कौर  प्रसार  के  बारे  समिति  में  भारत  का  भी  कोई  वैज्ञानिक  है  ?

 में  समय  समय  पर  प्रकाशित  होनें  वाले
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इसके  लिये

 समाचारों  को  ध्यान  में  रखते  क्या  में

 मुझे  सूचना  चाहिये  ।  मेरे  माननीय  मित्र जान  सकता  हूं  कि  रेगिस्तान  वनीकरण

 art  केन्द्र  ने  इस  विषय  में  कोई  जांच  की
 एक  ऐसी  बात  पुछ  रहे  हैं  जिसके  सम्बन्ध

 में  जानकारी  इस  समय  मेरे  पास  मौजूद  नहीं
 है  और  क्या  उसने  कोई  सिफ़ारिशें  की  a

 तो
 उन  पर  क्या  कार्यवाही की  गई

 ?  ह्

 राज्य  कमंचारों  स्वास्थ्य  बीमा  परियोजना
 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  में  ने  जिस

 समिति  के  स्थापित  किये  जाने  की  प्रो  निर्देश
 ce.  ott  गिडवानी  :  क्या  रस

 feat  तथा  जिन  अन्य  कार्यवाहियों  की  कौर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  ३१

 यहां  संकेत  किया  गया  वे  इसी  ART  का  ee  तक  कितने  प्रौद्योगिक  केन्द्रों  में

 ही  परिणाम  हैं  कि  रेगिस्तान  इस  कौर
 राज्य  कर्मचारी  स्वास्थ्य  बीमा  परियोजना

 रहा है  लागू की  गई  है  ?

 att  बारिश  काफ़ी  न  होने  या  इस  समय  तक  यह  कुल  कितने

 कम करों पर  लागू  हुई  है  ? कम
 होने  ar  सूरत

 में
 भी  क्या  यह

 झान
 की  जो  स्कीम हूं  दरख्त  वग़ैरह  उगाने  जब  इस  सारी  परियोजना  को

 उसके  कामयाब  होने  के  बारे  में  गवर्नमेंट  पूर्णतया  लागू  किया  जायगा  तो  इसके  भ्रन्तर्गत

 को  fara  हे  फि  wae  विशवास  कुल  कितने  कमकर  or  जायेंगे  ?
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 sq  पीलवानों  क्या  यह  सत्य  है  कि
 gat  परियोजना  को  लागू  करने

 में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?  विलम्ब  का  कारण  श्रम  सचिवालय  तथा

 निगम  के  भूतपूर्व  डायरेक्टर  डा०  करियर
 qt  उप मंत्रों  ५. (भ्ो  आबिद  :

 के  बीच  पारस्परिक  मतभेद  था  तथा  जेसे  कि
 यह  परियोजना  दिल्ली  उत्तर  प्रदेश

 के  कानपुर  क्षेत्र  में  तथा  पंजाब  के  सात
 उन्होंने  अरोप  लगाया  सरकर  ने  उनकी

 परियोजनाओं  को  क्रियान्वित  नहीं  किया
 औद्योगिक  क्षेत्रों  में  स्थापित  की  गई  है  ।

 लगभग  १४५६,०००  |  श्र  आबिद  चलो
 :

 जी  श्रीमान  ।

 २५  लाख
 है  मुनि स्वामी  :  माननीय  मंत्री  ने

 ~  बताया  कि  एजेंसी  परियोजनाओं  को  कुछ एक  विवरण  जिस  में  कि  यह

 सूचना  दी  गई  सदन  पटल  पर  रख  दिया  स्थानों  पर  लागू  किया  गया  है  ।  कया  देश  भर

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध
 में  ऐसेਂ  केन्द्र  खोलने  कोई

 a

 संख्या  २१]

 आबिद  बलों हों  गाडीवानों
 :

 विवरण  के  निर्देश  में  जी  श्रीमान्  +

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  परियोजना  के  निवास  क्या  में  जान  सकता

 क्रियान्वित  होने  पर  प्रत्येक  राज्य  सरकार
 हूं  कि  सरकार  इन  २५  लाख  कमकरों  कों

 खर्चे  का  कुल  कितना  भाग  उठायेंगी  ?  कब  तक  इस  परियोजना  के  अन्तर्गत  लाने  का

 विचार  रखती  है  ? at  आबिद  अला  दो  प्रणालियां

 एक  प्रणाली  है  तथा  दूसरी  सेवा  ai  आबिद  ज्यों  ही  कि  ऐसा

 प्रणाली  हैं  ।  विभिन्न  प्रणालियों  के  अन्तर्गत  करना  सम्भव  होगा  ।  वह  जल्दी  ही

 राज्यों  से  विभिन्न  धनराशियां  प्राप्त  होने  की  करना  चाहती  है  ।

 ara  हैं  ।  इस  बारे  में  राज्य  सरकारों से  प्रा०  डी  सं।०  कया  यह  सत्य

 बात  चीत  चल  रही  हैं  ।  इस  समय  में  इस  कि  पंजाब  के  डाक्टरों  ने  चिकित्सक

 सम्बन्ध  में  कौर  afer  कुछ  नहीं कह
 सकता  सेवा  के  सदस्यों  के  नाम  एक  परिपत्र  भेजा

 ||
 था  जिस  में  कि  उन  से  कहा  गया  था  कि  उन्हें

 श्री  गिडवानी :  वास्तविक  भाग  क्या  प्रणाली  में  शामिल  नहीं  होना  चाहिये  ?

 था  ?  धनाभाव  के  कारण  राज्य  सरकारें  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इन  डाक्टरों
 को

 इस  परियोजना  में  भाग  लने  के  लिये  प्रवृत्त इस  परियोजना को  क्रियान्वित  नहीं  कर
 >

 सकती  हें
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  उनका
 करने  के  उद्देश्य  से  भारत  सरकार  क्या

 हिस्सा  कया  क्या  यह  करोड़ों  अथवा  कार्यवाही की  है  ?

 लाखों  waar  हजारों  में  होगा ?
 at  अबीद  wa  चिक्त्सिक  संधा

 को  आबिद  ५ अल  यह  बात  राज्य  के  की  झ्रोर  से  पहले  ऐसा  किया  गया  था  |  परन्तु

 साइज  पर  तथा  उस  में  काम  करन  बाले  इसके  बाद  सरकार  ने  उन्हें  मनवा  लिया  |

 कर्मचारियों  की  संख्या  पर  निभा  है  ।  निस्सन्देह  इसके  परिणामस्वरूप  एक  क़रार  हुआ  तथा

 mg  एक  बहुत  बड़ी  राशि नहीं  होगी  ।
 डाक्टर  अब  काम  कर  रहे  हैं  ।

 ~
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  यह  कहने  म  at  गिडवानी  :  इस  सम्बन्ध  में  कानून

 असमथ हें  ।  कब  बना  लिया  गया  था  तथा  इसे  कब
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 कवित  किया  गया  था  ?  इस  में  कितने  वर्ष  जो  गिडवानी  :  क्या  इन  दोनों  संघों  की

 लग े?  कुल  सदस्य  संख्या  नियमों  के  अन्तर्गत

 गीत  संख्या  के  बराबर  नहीं  है  ?
 श्री  आबिद  चलो :  यह  १९५२  में  दिल्ली

 में  क्रियान्वित की  गई  थी  ।  को  अलगे शन  :  इसे  किसी war  संघ

 के  साथ  नहीं  मिलाया  गया  है  |  यह  ७
 att  गिडवानी  :  कानून  कब  पास  किया

 PEXR  को  बनाया  गया  था
 गया  था  ?  तथा  इस  परियोजना  का  उदू- थ

 घाटन कब  gat  था  ?  शी  एम०  एस०  :.  क्या

 सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  शिक्रा यतः
 श्र  आबिद  अली  यह  अधिनियम

 REVG-VWE  में  पास  किया  गया  था  ।  पहले

 प्राप्त  हुई  है  कि
 इन  संघों

 को
 करने में  भेदभाव  की  नीति  बर्ती  गई  है

 ?

 यह  परियोजना कानपुर  में  लागू  कीः  गई

 बाद  में  ag  दिल्ली  में  लागू  की  गई  ।  दोनों
 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  इसका  इस

 जगहों  पर  यह  Rey:  में  लागू  की  गई
 |  के  साथ  कोई  सम्बन्ध है  ?

 परिचय  रेलवे  कमंचार  संघ  का  अभिज्ञान  श्री  एम०  एस०  अन्य

 संघों से  भी  । *  ७९०,  att  कया  रेल  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।  उपाध्यक्ष  क्या  यहां  हमारा

 इस  समस्या  के
 साथ

 कोई  सम्बन्ध  उ
 ष्

 ?

 क्या  यह  सत्य  है  कि  १०

 PexR  को  सुरेन्द्रनगर  में  हुये  थ्रो  फ़रक  मन्थनी :  क्या  में  यह  समझ

 पश्चिम  रेलवे  कर्मचारी  संघ  के  सातवें  लूंगा  कि  सरकार  की  नीति
 का

 यह  अर्थ  है

 सम्मेलन  में  पश्चिम  रेलवे  के  कि  यदि  किसी  संघ  में  किसी  विशिष्ट  रेलवे

 कारियों  से  मांग  की  गई  थी  कि  उस  कर्मचारी  के  कमंचारियों की  भारी  संख्या  भी  हो  तो  भी

 संघ  को  अभिज्ञात  किया  जाये  क्यों  कि  उस  ने  सरकार  उस  संघ  को  afrara  करने  से

 सदस्यों  की  भ्रपेक्षित  संख्या  बजे  कर  ली  है  ;  इन्कार  करेगी

 तथा
 |  ह

 श्री  जी  श्रीमान्

 यदि  यह  सत्य है  तो  क्या  इस  संघ ब्र  ऐसी  बात  नहीं  हैं  ।  इसका  उत्तर  पहले

 को  अ्रभिज्ञात किया  गया  है  ?  सदन  में  दिया  जा  चुका  हैं  ।  ६मारी

 यह  नहीं  कि  हम  इस  बात  को  प्रोत्साहन  दें
 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो

 :
 जी  हां  ।

 कि  ऐसे  संघों  की  संख्या  निरन्तर  रूप  से

 चली  जाये  |  ग्न्य  संघ  उस  संघ  के  साथ  मिल

 जीं  नहीं  ।  जैसे  कि  में  ने  सदन  में  सकते हैं  जिसे
 कि  अभिज्ञात किया  गया  हो  ।

 पहले  ही  स्पष्ट  किया  पुनर्वर्गीकरण के  सद  इस  मामले में  भूतपूर्व  अश्व

 परिणामस्वरूप  जो  संस्थायें  एक  अथवा  भारत  रेल  कर्मचारी  संघ  ने  इस  संध  को

 एक  से  afer  अभिज्ञात  संघों  को  मिला  कर  पश्चिम  रेलवे  कर्मचारी  संथा  के  साथ

 बनाई  गई  हें  उनको  छोड़  कर  किसी  भी  अन्य  मिलने  के  लिये  कहा  है  ।  जब  ऐसा  किया

 संस्था  को  अभिज्ञात  करने  का  कोई  वि  जायगा  तो  अभिज्ञान  का  प्रश्न  ही

 नहीं है  ।  हो  जायगा
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 श्र  HH  :  क्या  में  यह  समझ  लगा
 oxy  क्या  ऐसी

 कि  यद  कोई  तह  वह  कितना  हो  यूनियनों  को  अभिज्ञात  करने  में  सावधान

 शाली  क्यों  न  अ्रखिल-भारत  रेल  कर्मचारी  रहेगी  जिन्हें  कि  राजनीतिक  दल  पोषण

 संघ  के  साथ  मिलने  को  तैयार  नहीं  होगा  करते हैं  ।

 तो
 सरकार  उसे  अभिज्ञात नहीं  करेगी  ?  उपाध्यक्ष  महोदय :  ग्र गला  प्रशन  ।

 श्री  अलगेशन  यह  एक  कल्प नात्मक

 लंदन  के  साथ  दूर-संचार  व्यवस्था
 में  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकता हूं  ।

 श्र  विट्ठल  क्या  में  जान  सकता  *७९२-  MRT:  क्या  संचरण

 ८  ह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कलकता
 ड्

 कि  क्या  यह  रेलवे  यूनियन
 को  लंदन  के  साथ  दूर-संचार  व्यवस्था  द्वारा

 वाड  बड़ौदा  राज्य  रेलवे  द्वारा  श्रभिज्ञात

 मिलायें  जाने  के  उद्देश्य  से  संयत्र  तथा  मशीनरी
 किया  गया  था  तथा  बाद  में  उन्होंने  इस  यूनियन

 का  नाम  बदल  दिया  ?  लगाने
 के  कायें में  कहां  तक  प्रगति हुई  हे  ?

 इस  लाइन  पर  कब  से  संदेश
 को  अलगे शन :  जी  श्रीमान्  ।  इस

 यूनियन  का  रोक  कुछ  नाम  था  तथा  भरतपुर
 भेजे  जा  सकेंगें  ?

 राज्य  रेलवे  ने  इसे  भ्रभिज्ञात  किया  था  ।  संचरण  मंत्री  ~ (9  जगमोहन  :

 तथा  लन्दन  के  बेतार
 थर  विट्ठल  सरकार  को

 के  तार  सम्बन्ध  स्थापित  करने  के  लियें  १२
 इस  बात  की  जानकारी  हैं  कि  ae  यूनियन

 ae  को  लन्दन  में  एक  स्टेशन

 अखिल:भारत
 रेल  करमचारी  संघ  से  सम्बद्ध

 a  खोला  TAT  था  ।  कलकत्ता  प्रदेश  से  सम्बन्धित
 ह

 ?

 विदेशी  तार  संदेशों  का  इंसी  स्टेशन  द्वारा

 थ्रो  अलंग शन  यही  तो  में
 निवारण होता  है  ।

 ने  भी  कहा  था  ।  इसी  अखिल-भारत  रेल

 कमंचारी  संघ  ने  इस  यूनियन  को  मशवरा  श्री  हेमा  कौर  कौन  कौन  से  दुसरे

 दिया  है  कि  वह  पश्चिम  रेलवे  की  किसी  शहर  हूं  जिनका  इस  प्रकार  की  लाइन  से

 अभिज्ञात  यूनियन  के  साथ  मिल  जाये  |  लन्दन  से  ताल्लुक़  पैदा  किया  गया  है  ?

 थ्रो  मुनि स्वा मो  :  अ्रभिज्ञात  करने  के  शो  जगजीवन  अभी  तो  कलकत्ते

 लिये  क्या  कसौटी  रखी  गई  हें  ?  क्या  यह  से  ही  है
 ।  कभी  तक  कुल  चार  स्टेशन से

 weary चोरियों  की  संख्या  हैं  प्रिया  अन्य  यूनियनों  तता  |  से  सम्बन्ध  बम्बई

 के  साथ  मिल  जाने  की  बात  है  ?
 भर  मद्रास  ।  तीन  से  पहले  चौथे से  अब

 et  दोनों  बातें  |

 चलित  तार  प्रणाली सरदार  ए०  Uo  सहगल :  क्या  यह

 सच  हू  कि  वेस्टेज  रेलवे  and  यूनियन  को
 *७९३.  थ्रो  राधा  रमण  :  क्या

 जितनी  बातों  को  पूर्ण  करना  चाहिये
 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उतनी  बातें  पूर्ण  न  करने  की  वजह  से  इस
 कि  क्या  ag  सत्य  हे  कि  चलित  तार

 यूनियन  को  मान्यता  नहीं  दी  गई  है  ?
 प्रणाली  की  एक  नई  परियोजना  कलकत्ता

 at  अटेंशन  :  जी  हां  ॥  में  पुरःस्थापित  की  गई  है  ?
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 रेलवे  स्टेशनों के  लिय  टे लॉ फोन क्या  नई  प्रणाली  के  श्रन्तगंत

 तारों  की  रेट  वही  कुछ  रहेगी  जो  कि  इस
 Fige@¥,  शो  विट्ठल  क्या  रेल  मंत्री

 समय  है  ?
 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  सरकार  इस  परियोजना
 क्या  सरकार  का  विचार  शीघ्र

 को  भारत  के  अन्य  बड़े  बड़े  नगरों  में  भी
 ही  उन  सब  रेलवे  स्टेशनों तथा  हॉल्टर  को

 ्
 ig

 पुरःस्थापित  करने  का  विचार
 रखती  टेलीफोन  से  कनेक्ट  करने  का  है  जहां कि

 संचरण  मंत्री  हश्र  जगजीवन  :

 ax \
 न  ॥  जी  नहीं  ।

 यदि  तो  इसमें  कितना  समय

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  है  लगेगा  ?

 ने  भारत  के  सभी  बड़े
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 बड़े  नगरों  तार  प्रणाली  का  यंत्रीकरण

 आदि  करने  के  योजना  बनाई  हैं  ।
 और  सभी

 महत्वपूर्ण

 एक  सेवा  जो  कि  प्राइवेट  से  यह  संभव  टैफिक  कन्ट्रोल  टेलीफोन

 प्रिटर  रखने  वालों  को  अन्य  नगरों  में  यही  लगाए गए  कम  महत्व के  स्टेशनों  पर

 व्यवस्था  रखने  वाले  व्यक्तियों  के  पास  तार  संचरण  के  अन्य  साधन  ब्लॉक  औजारों

 घर  के  हस्तक्षेप  के  बिना  ही  तार  संदेश  भेजने  की  अथवा  मोसे  टेलीग्राफी  इत्यादि  मौजूद

 की  सुविधा  उपलब्ध  करती  स्थापित  की  समस्त  फ्लैग  तथा  हाल्ट  स्टेशनों  पर  जहां  :

 a गई  fe  संचरण  के  कोई  साधन  नहीं  हें  कन्ट्रोल

 राधा  इस  प्रणाली  को  टेलीफोन ों  का  प्रबन्ध  एक  निश्चित  कार्य-क्रम

 के  अनुसार  किया  जा  रहा  है  ।  इस  प्रकार  के चालू  करने  के  लिये  किस  प्रकार  की  मशीनों

 की  झ्ावइ्यकता  है  ?  टेलीफोन  सन्  १९५३-५४  और  @24¥-

 जगजीवन  साम  इसको  स्पष्ट
 ५५  में  ३४७  स्टेशनों  पर  लगाए  जाएंगे  ।

 करना  बहुत  कठिन  है  जब  तक  कि  माननीय  ati  विट्ठल  क्या  में  जान  सकता

 सदस्य  बम्बई  जा  कर  स्वयं  इस  प्रणाली
 हूं  कि  कुल  कितने  स्टेशन

 बिना  टेलीफोन  के

 हें
 ? को

 वहां
 के  डाकखानों

 में  नहीं  देखेंगे  ।

 को  राया  क्या  माननीय  मंत्री  श्री  कुल  लगभग  ६,६५१

 बता  सकेंगे  कि  इस  मशीनरी  की  लागत  क्या  स्टेशन  हैं  जिनमें  से  ४,०७८  पर  कन्ट्रोल

 होगी  ?
 फोन  मौजूद  हें  ।  शेष  पर  अभी  लगना  बाकी  हे  ।

 a  जगजीवन  रम
 :  मुझे  इसकी  पूर्व  aq  विट्ठल  Wa:  क्या  में  जान  सकता

 सूचना  चाहिये  ।
 हूं  कि  हाल  में  हुई  रेलों  की  टक्कर  का

 शो  सिंहासन  fag:  क्या  सरकार  को
 इस  प्रकार  का  प्रबन्ध  मौजूद  न  होना है

 ?

 मालूम  है  कि  इस  यंत्रीकरण  के
 उपाध्यक्ष महोदय  :  मदनापत्ले  में  ?

 स्वरूप  बहुत  से  लोग  बेकार  होंगे  ?

 शो  जगजीवन  राम :  में  नहीं  समझता
 श्री  विट्ठल  हाल  में  हुई  टक्कर  ।?

 हूं  कि
 इस

 प्रणाली  को  लागू  करने  से  कोई
 श्री  अलगे शन  संचरण  का  फेल हो

 विशेष  बेकारी  होगी  ।  भी  एक  कारण था



 "५३१९  मौखिक  उत्तर  २५  अगस्त  १९५३  मौखिक  उत्तर  १३२०

 श्री  ज'०  पास  क्या  सरकार  को  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभ:-सचिव

 विदित  है  कि  बिहार  में  डेरी-ओन-सोन  तथा  (  वाहन  राज़
 बम्बई  में

 खाना  के  बीच  के  अधिकतर  स्टेशन  बिना  २३  १९५३  को  पूर्ववर्ती  जनरल  मैनेजर

 टेलीफोन  कनेक्शन  के  हें  ?  द्वारा  दिये  गए  भाषण  की  एक  प्रति  प्राप्त  कर

 ली  गई थ्रो  अलगे शन :  इस  समय  मेरे  पास  यह

 नहीं  है  ।
 जी  हां

 ।

 कोलार  स्थूण-क्षेत्रों  सें  खान  इस  मामले  में  किसी  एतदर्थ  समिति
 *

 ७९५,  श्री  fares  कया  श्रम  की  स्थापना  आवश्यक  नहीं  समझी  जाती  ।

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 गिन्नो  क्या  में  जान  सकता  हूं

 क्या  कोलार  स्वर्ण-क्षेत्रों  की
 कि  जैसा  कि  श्री  सेन  ने  कहा  इन  सुरक्षा

 खदानों  के  मज़दूरों  को  हाल  में  हुई  बिजली  की  उपायों को  क्रियान्वित  करने  के  रेट  की
 भी

 कटौती  के  परिणामस्वरूप  पैदा  हुई  बेकारी
 वित्तीय  कठिनाइयों  के  कारण  धीमी

 काल
 का

 वेतन  तथा  भत्ता  दिया  गया  रही है  ?
 और

 शो  शाहनवाज़  यह  ठीक  है  कि

 यदि  नहीं  तो  सरकार  का  इस  मामले

 में  क्या  पग  उठाने  का  विचार  है  ?
 वित्त  संबंधी  कठिनाई  है  किन्तु रेलवे  प्रशासन

 इन  उपायों  का  प्रबन्ध  करने  का  पूरा  पूरा
 शम  उप मंत्रों  आधार  :

 प्रयत्न कर  रहा  है
 औद्योगिक  रोजगार  आदेश

 १९४६  के  अन्तत  प्रमाणित  ati  :  सरकार  का  ध्यान

 श्री  सेन  के  इस  वक्तव्य  की  ओर  आर्कषित
 स्थायी  आदेशों  के  प्रभावित  कमकरों

 को  मंहगाई  भत्ते  सहित  आधा  वेतन  दिया  किया  गया  है  कि  हमारे  सुरक्षा  उपाय  पुराने

 गया  था  ।  पड़  चुके  हैं  ।  उन्होंने  बतलाया  था  कि

 प्रइन  नहीं  उठता  ।  यूरोप  और  अमरीका  में  रेलों  पर  गाड़ी  रोकने

 के  स्वचालित  उपाय  तेजी  से  अपनाए  जा  रहे
 रेल  दुर्घटनायें  के

 को  गिडवानी  :  क्या  रेल

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय
 रेल  तथा  पाता पात  उपमंत्री  छह

 :  यह  स्वचालित  ट्रेन  कन्ट्रोल  of  sat

 सरकार  का  ध्यान  पच्छिम  तथा  मध्य  रेलवे

 के  पूर्वे  वर्ती  जनरल  श्री  एस  एस०
 देशों  में  चल  रहा  है  ।  हमारे  यहां  यह  युक्ति  नहीं

 इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  में
 सेन  ढारा  २२  जून  सन्  १९५२  को  बम्बई  के

 सदन  को  बतला  दूं  कि  स्वचालित  ट्रेन  कन्ट्रोल
 क्लब  में

 दुर्घटनाओं

 ''

 के  fou  आवश्यक  सब  उपकरणों  को  आयात

 रेलवे  में  सुरक्षा  उपाय  करने  सम्बन्धी  भाषण
 करना  पड़ेगा  |  इन  का  मूल्य  बहुत  अधिक  हैं  |

 ओर  आकर्षित  हुआ  है  ?

 क्या  सरकार  ने  सुरक्षा  उपायों  att  गिडवानी  :  गत  वर्ष  कितनी  दुर्घटनाएं

 को  लागू  करने  के  लिए  किसी  एतदर्थ  हुई  तथा  कितनी  हानि  हुई
 ?

 aa  समिति  की  नियुक्ति की  है  ?  थी  में  समझता  हूं  कि  यह
 यदि  तो  उसका  निर्णय  ?

 मूल  भरन  से  नहीं  उत्पन्न  होता ।
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 नौ  WERTA : :  क्या  में  जान  श्री  टी  Tao  To  कया  में

 सकती  हूं  कि  स्त्रियों
 के

 डिब्बों  की  सुरक्षा  के  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  मामले  को  आगे

 fou  कोई  सिफारिश की  गई  हैं  ?  बढ़ा  रही  है  अथवा  उसे  यहीं  छोड़  रही  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महो ह: # ६ |  सुरक्षा  उपायों  का  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  न (श्र
 :

 अथ
 केवल  पुरुषों  के  डिब्बों  के  लिए  ही  नहीं  सरकार ने  इस  मामले  को  छोड़  दिया  है  क्योकि

 वे
 सब

 डिब्बों  पर  लागू  होते  हैं  ।
 यह  सुनिश्चित  किया  जा  चुका  है  कि  इस  दूध

 में  कोई  पोषक  तत्व  नहीं  होते
 । डा०  राम  FAT  क्या  सरकार  यह

 बतला  सकेगी  कि  श्री  सेन  की  सिफारिशें  क्या  डा०  पो०  Tio  में  इस  उत्तर

 में  यह  और  जोड़  दूं  कि  यह  योजना  भारतीय

 श्री
 अ  सेशन  :  मुझे  पूवे  सूचना  की  कृषि  अनुसंधान  परिषद  द्वारा  प्रतिशत  की  गई

 कता है  ।  थी  और  सरकार  का  इस  पर  एक  पैसा  भी

 दूब  देने  वाल  वृक्ष  aa  नहीं  हुआ  हूं
 |

 *७९७.  श्री  झूलन  कया  खाद्य
 हैं  वी०  पी०  ated:  कया  में  माननीय

 मंत्री  जी  से  जान  सकता  हूं  कि  व्यापार  आयुक्त aa  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 कि  सन  १९५०-५१  में  ट्रिनिडाड  में  हमारे
 ने  इस  पौधे  के  क्या  क्या  प्रयोग  बतलाये  हैं

 व्यापार
 आयुक्त

 से
 प्राप्त  दूध  देने  वाले  पेड़ों  a.  किदवई :  यहां  यह  समझा  जाता  था

 पर  भारत  में  विभिन्न  केन्द्रों  में  जो  प्रयोग  किए  कि  कोई  ऐसा  पेड़  है  जिससे  दूध  प्राप्त  किया

 गए  थे  उनका  क्या  परिणाम  निकला  ?
 जा  सकता  हैं  और  चूंकि  दूध  की

 कमी
 की

 आम

 कृषि  मंत्रो  पा०  एस०  थर  शिकायत  है  इस  लिए  यह  प्रयोग  हाथ  में  लियां

 गया  थाी  |
 खीज  अंकुरित नहीं  हुए  ।

 तो  झूलन  क्या  में  जान  सकता  हमतो  ए०  क्या  में  जान  सकती

 हूं  कि  इन  बीजों  को  भेजने  से  qa  हमारे  व्यापार
 हूं  कि  यह  सुनिश्चित  कर  लिया  गया

 था  कि

 आयुक्त ने  यह  सुनिश्चित  नहीं  किया  था  कि  ये
 इससे  प्राप्त  दूध  में  सामान्य  दूध  के  गुण  हैं

 या

 अंकुरित  होंगे  अथवा  नहीं  ?
 नहीं ?

 डा०  पो०  एस०  देशमुख
 :

 कुछ  बीज  इस  श्री  किदवई  :  यह  चीज  बाद  को

 देवा  में  अंकुरित  हो  सकते  हैं  ।  कुछ  बीज  तो  feat  की  गई  थी  ।  यह  पाया  गया  कि  यह

 भारत  में  आने  से  पूर्वे  ही  अंकुरित  at  गए  दूध  पोषक  नहीं  होगा  ।  इसलिए  यह  योजना

 त्याग दी  गई  | ar
 ay  यहां  आने  पर  अंकुरित  नहीं  हुए  ।

 क्या  में  जान झूलन  तिन्हा  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  श्री  ए०  एम०  टामस  :

 कि  इन  बीजों  को  भेजने  से  व्यापार  आयुक्त  सकता  ह  कि  बीज  खराब  किस्म  के  कारण

 ने
 उनके  पेड़ों  से  निकलने  वाले  दूध  की  किस्म  अंकुरित  नहीं  हुए  अथवा  मौसमी  दशाओं  के

 के  बारे  में  सुनिश्चित कर  लिया  था  ?  कारण ?

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  इस  प्रश्न  की  डा०  दो
 एस०  देशमुख :  यह  कहना  कठिन

 मं  पुत्र  सूचना  चाहूंगा  ।  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि  इस

 मामले  पर  उन्होंने  कितनी  गहराई  से  विचार  श्री  व/०  पी०  क्या  में  जान  सकता

 feat था  या  नहीं  ।  हूं कि  भारत  सरकार
 ने  यह  मालूम  करने  के
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 लिए  कोई  सर्वेक्षण  किया  है  कि  भारत  में  कोई  aga  हानि  हुई  क्या  सरकार  एक  समिति

 स्थापना  .«  «.  +
 दूध  देने  वाले  पौधे  हैं  या  नहीं

 ?

 ये  सब  कार्यवाही डा०  पो०  एस०  जी  उपाध्यक्ष  महोदय  :

 कोई  नहीं की  गई  है  के  लिये  सुझाव  हैं
 ।

 माननीय  सदस्य  जानकारी

 भो  दामोदर  चूंकि  बीज  अंकुरित  हासिल कर  सकते  हैं

 नहीं  हुए  हूं  इस  लिए  क्या  सरकार  ने  पौधा  रमता  To  काल  चूंकि  बाढ़ें  आना

 आयात  करने  की  सभा  व्यथा  पर  विचार  किया  एक  आम  बात  हो  गई  कया  में  जान  सकती  हूं a
 * ? ट  कि  सरकार  उन्हें  नियंत्रित करने  के  लिए

 डा०  पी०  एस०  जी  नहीं  ।
 क्या  पग  उठा

 रही
 हैं

 ?

 योजना  बिल्कुल  त्याग  दी  गई  है  क्योंकि  बाद  है  एस०  alo  कृष्ण प्पा  :  बाढ़  नियंत्रण

 की  सूचना  से  यह  ज्ञात  हुआ  है  कि  यदि  बीज  के  लिए  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 रित  हो  भी  जायं  तो  कोई  फायदा  नहीं  होगा  ।
 उपाध्यक्ष  मोदी  :  कोई  विशिष्ट  उपाय  ?

 क्या  सरकार  के  पास

 कोई  इस  प्रकार  की  रिपोर्ट  है  कि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 कोचीन  में  कुछ  दूध  देने  वाले  पौधे  हैं  ?  प्रत्येक  राज्य  की  अपनी  समस्याएं  हें  और  अपन

 अनेक  राज्यों  a  समितियों  की Sto  पो०  Udo  यह  सूचना  उपाय हं  ।

 स्थापना की  थी  ।  हें श
 प्राप्त  करने  में  मुझ  खुशी  होगी  ।

 परन्तु  बाढ़  रोकने  में  समय  लगेगा पंडित  चाकू  :
 दाप  Wits:  क्या  में  पूछ

 सकता  कि  आनरेबल  मिनिस्टर  साहब  ने
 रहै  Zo  एन०  माननीय  मत्री  ने

 उत्तर  दिया  है  कि  चक्रवात  और  बाढ़  के  विषय या  और
 दूसरे  मिनिस्टर  साहबाब  नें  इस  दूध

 को  पीकर  देखा  है  कि  वह  किस  किस्म  का  है  ?  में  जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  है  ।  कुछ  समय

 पूर्व  सदन  नें  यह  सूचना  मांगी  थी
 ।  वह  अभी डा०  पो०  एस०  सब  मामला

 तक  क्यों  नहीं  दी  गई  ?
 खत्म  हो  न  दूध  ही  मिला  और  न  दरख्त  ।

 बाढ़
 श्री  किदवई  :  क्योंकि  राज्य  सरकारों

 मे  हमें  अभी  तक  वह  सूचना  नहीं  दी  है  यद्यपि
 KO.  श्रा संगण्ण/ :  क्या  खाद्य  तथा

 हमने  उनसे  यह  सूचना  मांगी है  ।
 कृषि  मंत्री  उन  राज्यों  के  नाम  बतलाने  की

 जिसे  प्  क्या  सरकार  को
 करेंगे

 जो  कि  सन्  १९५३  में  मानसून  आने

 मालूम  है  कि  सारे  उत्तर  बिहार  में  बात  के पर
 बवंडर  तथा  बाढ़

 से
 प्रभावित  हुए  हैं

 ?

 कारण  पानी  भर  गया  है  ?

 कौन  कौन  से  राज्यों  ने  प्रभावित

 क्षेत्रों  को  सहायता  पहुंचाने  के  लिए  केन्द्र  से
 है  किदवई  :  माननीय  सदस्य  ने  जो

 वित्तीय सहायता  मांगी  है  ?  सूचना  दी  हैं  उसके  लिये  धन्यवाद
 |

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्रो  :  न  जो०  प/'०  सिन्हा  :  वहां  के  लोगों  की

 और  (@).  सूचना  संकलित  की  जा  रही  हालत  सुधारने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार

 है  और  यथा  समय  सदन  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ।  क्या  क्या  है  ?

 श्री  किदवई  :  जब  राज्य  सरकार  कोई श्री
 संगीता

 :
 इस  बात  की  दृष्टि  में  कि

 मद्रास
 में  गोदावरी नदी  तथा  उडीसा  और  सिपारिश  करेगी  अथवा  मांग  करेगी  तब  हम

 बिहार  में  महानदी  में  बाढ़  आने  के  कारण  उस  पर  विचार  करेंगे  ।
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 को  जी०  पी०  अभी  तक  गोमती  जी  पता  है  |

 भारत  सरकार के  पास  राज्य  सरकार  की  कोई
 श्रोता  तारकेदवरों

 प्रार्थना आई  है  ?
 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य

 ti  किदवई :  मुझे  इस  की  पूर्व  सूचना
 को  केवल  इस  उत्तर  से  संतोष  नहीं  होगा  कि

 चाहिय े|
 सरकार  को  यह  पता ह  ।  स्वाभाविक रूप  से

 अस्पताल
 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हे  कि

 *७९९,  श्रोता  ५  अ  ह  च्
 वहं  व्यय  कितना हूँ  ।

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 चन्द्रशेखर  :  यह  प्रशन

 कि :
 दुहराया जा  सकता  हैं  ?

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  चोरियों
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इन  अस्पतालों  के

 के  लिये  मद्रास  तथा  कलकत्ता  में  पृथक  बनाये  जान  पर  कितना  व्यय  होगा  ?

 अस्पताल  बनाने  की  कोई  योजना ह  ;  तथा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 यदि  ऐसा  तो  क्या  यह  योजना

 प्रश्न  बह  था  :  क्या  सरकार  को  इसके  विषय
 केवल  उपरोक्त  शहरों  तक  ही  सीमित  रहेगी

 में  कुछ  पता है
 ? 7

 इसका  उत्तर  यह  था  कि अथवा  यह  भारत  के  अन्य  बड़े  शहरों में  भी

 सरकार को  पता  हँ  ।
 लागू  की  जायगी  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  माननीय  सदस्य
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र  :

 प्रश्न  पुछते  हूं  उनकी  अपेक्षा  माननीय  मंत्रियों
 डाक  तथा  तार

 विभाग
 के  तथा  केन्द्रीय

 सरकार  के  अन्य  कमंचारियों  के  लिये
 के  पास  उनसे  अधिक  सुचना  होती है  ।  उत्तर

 यथा  संभव  पुरे  ही  दिये  जायें  जिससे  कि
 बम्बई  तथा  कलकत्ता  में  ऐसे  अस्पताल

 कर्ता  उन  पर  और  अनुपूरक  करके  सदन
 जिनमें  १००  रोगियों  के  रहने  की  व्यवस्था

 का  समय  न  ले  सकें ।
 बनाने  का  प्रश्न  इस  समय  विचारा  धीन हे  ।

 श्रीमती  ब्यौरेवार  व्यय  के
 इस  समय  इन  अस्पतालों

 के
 लिये  मूझे  gt  सूचना  चाहिए  |

 इन  तीन  दायरों  में  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार

 हो  रहा  है  ।  डाक  तथा  तार  विभाग  कुछ  उपाध्यक्ष  फिर  यह  क्यों  कहा

 पूर्ण  केंद्रों  में  डिस्टेंस  रियो
 खोलने  के  प्रस्ताव  पर

 गया  था  कि  सरकार  के  पास  सुचना  है  ।

 विचार कर  रहा  है  ।  श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  यह  सूचना  एकत्रित
 श्रोतों  सिन्हा  :

 इस  यो  जना  की  गई  किन्तु  मेरे  पास  यहां  नहीं  है  ।

 से  जितने  कमंचारियों  को  लाभ  क्या
 श्री  जांगड़े  :  क्या  सरकार  संसद  के  सदस्यों

 सरकार  ने  उनकी  संख्या  के  आंकड़े
 तथा  उनके  परिवारों  के  लिए  एक  अलग

 किये  हें  ?

 अस्पताल  खोलने  का  विचार  कर  रही  है  ?
 श्रीमती  ये  आंकड़े  इकट्ठ

 श्री  कैप्टन  श्रीमान  ,  में  जान  सकता हुं किये जा  रहे  हे  ।

 क  eae
 श्रोता  तारके दब रों  क्या

 सरकार  को  इन  अस्पतालों  के  निर्माण  की  महोदय  :  सदन  इस  समय  प्रसन्न

 लागत के  बारे  में  कुछ  पता  है  ?  मुद्रा में  है  ।

 361  PSD
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  चतुर्थ  श्रेणी  के  कम
 श्री  गिडवानी  मेरा  सुझाव  है  कि  संतति

 निग्रह  केन्द्र  स्थापित  किए  जायें  ।  चारी भी  ?

 श्री  कैप्टन  :  में  जान  सकता  चूंकि  राजक मारो च्े  अमृत  कौर

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  लिये  अलग  ये  तो  सभी  के  लिये  हैं  ।

 अस्पताल  खोले  जाने  की  क्या  आवश्यकता
 श्री  में  जान  सकता  हुं  कि

 है  ?  क्या  सरकार  इस  बात  को  समझती
 क्या  इस  पुरे  पुरे  खर्चे  को  केन्द्रीय  सरकार  ही

 कि  इससे  एक  प्रकार  का  वर्गवाद  चल  पड़ेगा  ?
 Saray  अथवा  आंशिक  रूप  से  राज्य  सरकार

 और  आंशिक  रूप  से  केन्द्रीय  और स्वास्थ्य  मंत्रो  (  राजकुमारों  अमृत  कौर  :

 मे  इसका  उत्तर दूं
 ?  अभी  तक  केन्द्रीय  सरकारी  यदि  दोनों  ही  इसे  तो  क्या  राज्य

 कर्मचारियों  के  लिये  क  के  कै  के  क  के  ७  ७  के  सरकार  से  रिपोर्ट  मंगा  लो  गई  हे  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  चाहे  उत्तर  कितने  राजकुमारों  अमृत  कोर  :  यह  खर्चा

 ज़ोर  से  दिया  जाय  ,  यदि  अधिक  शोर  होगा  केवल  केन्द्रीय  सरकार  ही  जिसके

 तो  कोई  भी  नहीं  सुन  सकेगा  ।  कमंचारियों  के  लिये  ये  मुख्य  रूप  से  बनाये  जा

 रहे ह
 राजकुमारों  अमृत कौर

 :  केन्द्रीय  सरकार

 के  कमंचारियों  को  चिकित्सा  सहायता  देने  की  श्री  बे लाय धन :  क्या  माननीय  मंत्री  को

 व्यवस्था  अभी  तक  स्थानीय  राज्य  सरकार  के  यह  पता  है  कि  इन  शहरों  में  रेलवे  के  अस्पताल

 अस्पतालों  में  किन्तु  इन  अस्पतालों  में  भी  और  में  जान  सकता  हुं
 कि

 चूंकि  केन्द्रीय

 सरकार  के  कर्मचारी  वहां  बहुत  थोड़ी  संख्या
 बहुत  अधिक  रोगी  आने  के  करण  इन  अस्पतालों

 अथवा  रेलवे  के  अस्पतालों  में  और  अधिक
 में  क्या  वे  इन  अस्पतालों  में  इलाज  नहीं

 रोगियों  के  रहने  की  व्यवस्था  प्रदान  करा  सकत  ?

 फोन  क्योंकि  केन्द्रीय  सरकार  के  कम  चोरियों
 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  इस  पर

 को  वहां  रहने  की  जगह  नहों  मिल  पाती  विचार  किया जा  रहा है  ।

 जो  बेलायुधन :  में  जान  सकता  हुं  कि
 चोरों  का  आयात

 कपा  राज्य  सरकारों  के  कम  चारो  तथा  स्थानीय

 * Zoo,  att  पी०  एन०  राजाभोज  :
 निवासी  बम्बई  तथा  कलकत्ता  में

 बनाये  जाने  वाले  अस्पतालों  में  इलाज  करवा
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  वाणिज्य  मंत्रालय  की  २२ सकेंगे  ?

 १९५२  की  अधिसूचना  जिसमें  चीनी
 राजकुमारों  अमृत  कौर  :  केन्द्रीय  सरकार

 के  कर्मचारियों  के  लिये  जिन  सुविधाओं  की
 के  आयात  के  लिये  आवेदन  पत्र  मांगे  गये

 किन  परिस्थियों  के  अंतगर्त  रह  कर  दिया  गया
 व्यवस्था  है  वे  स्वाभाविक  रूप  से  मुख्यतः

 उन्हों  के  लिय  है  ।  किन्तु  जहां  एसा  करना

 संभव  होगा  वहां  दूसरे  लोग  भी  इलाज  करवा  क्या  यह  सच  हैं  कि  इस  के  रह

 सकेंगे  ।  कर  दिये  जानें  के  परिणाम  स्वरूप देश  में  चीनी

 stadt  ए०  काले
 :  में  जान  सकती हूं

 के  दामों  पर  विपरीत  प्रभाव  पड़ा
 ?

 कि  क्या  निम्न  वेतन  वाली  श्रेणियों के  कम  चारी  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :

 भो  इन  अस्पतालों से  लाभ  उठा  सकेंगे  ?  तथा  ,  एक  विवरण
 सदन  पटल
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 पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  तो  शायद  लोगों ने  सोचा  हो  कि  दो  रुपये  और

 अनुबन्ध  संख्या  २२ ]  ज्यादा  खां  करके  चीनी  खा  लें  ।  बहर  हाल

 थ्रो  टी०  एन,»  सिंहः  जब  सरकार  ने  इस  साल  चीनी  ज्यादा  खां हुई  हू

 योजना  आयोग  द्वारा  निर्धारित  उत्पादन  लक्ष्य  उपाध्यक्ष  महोदय :  में  माननीय  सदस्यों

 को  प्राप्त  कर  लिया  तो  विदेशों  से  चीनी  का  को  इस  बात  से  सुचित  कर  दूं  कि  चीनी  तथा
 आयात  करना  क्यों  आवश्यक  समझा  गया  ?  Ta  के  दामों  पर  चर्चा  करने  के  लिये  लगभग

 दो  घंटे  का  समय  किया  गया
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  :

 और  इस  पर कल  भी  विचार  किया  जा  सकता योजना  आयोग  यह  विचार  था  कि

 भारत  के  चीनी  के  कारखाने  १९५५-५६  में
 उस  समय  माननीय  सदस्य  इस  पर  विस्तार

 १५  लाख  टन  चीनी  का  उत्पादन  करेंग े।  पु वंक  विचार  कर  सकते  हें  ।  मूझे  २५  सदस्यों

 १९५२-५३  में  निर्धारित  लक्ष्य  से  अधिक
 के  नाम  मिले  और  इस  सूची  में  और  नाम भी

 सम्मिलित  किये  जा  सकते  हे  और  उन  सबको उत्पादन किया  गया  था

 योजना  आयोग  का  यह  भी  विचार  था
 समय  दिया  जा  सकता  हे  ।

 कि  १९५५-५६  में  हम  जितना  उत्पादन  अब  हम  अगले  प्रदान  को  लें  |

 करेंगे वह  देश  के  लिये  आवश्यकता से  अधिक  श्री  किन्तु  चीनी  तथा  गन्ने  के  दाम

 किन्तु  हमने  उस  लक्ष्य  से  भी  अधिक  तो  बिल्कुल  भिन्न  मामले  हें  ।

 उत्पादन  किया  है  ।  हमारा  अनुमान  है  कि  उपाध्यक्ष  महोदय  :  उसमें  चीनी  तथा  गन्ने

 इस  ay  देव मं  चीनी  की  खपत  १६  लाख  टन  दोनों  पर  ही  चर्चा  की
 जा  सकती  है  ।

 से  अधिक  होगी  और  चूंकि  अवशिष्ट  मात्रा

 कम  है  इस  लिये  यह  समझा  गया  कि  यदि

 श्री  सय्यद  अहमद :  क्या  मंत्री  महोदय

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिन्दुस्तान  में
 इस  समय  चीनी  का  आयात  किया  गया  तो

 इससे  इसके  दाम  कम  हो  जायेंगे  ।
 किसी  खास  श्रेणी  या  जाति  के  ऐसे  लोग  हे

 जिन्हों  ने  चीनी  ज्यादा  खानी  शुरू  कर  दी  है  ?

 सेठ  गोविन्द  क्या  यह  बात  सही  उपाध्यक्ष  अब  हम  अगले

 नहीं  है  कि  गये  साल  जितना  उत्पादन  इस  को  क्यों न  लें  ?  कल  माननीय  सदस्य  चर्चा

 उस  से  कम  हुआ  था  और  इतने पर  भी
 में  भाग  ले  सकूते  है

 हम  को  बाहर  से  चीनी  नहीं  मंगानी  पड़ी
 श्री  किदवई  :  किन्तु कल  तो  इस  पर चर्चा

 बल्कि हम  यह  सोच  रहे  थे  कि  हम  चीनी  बाहर

 भेज  सकेंगे  |  तो  क्या इस  वर्ष  के  अन्दर  यहां पर
 नहीं  होगी  ।

 इतना  खां  बढ़  गया  है  कि  चर्चा  बाहर  इम्फाल  में  क्षय  रोग  का  अस्पताल

 से  मंगानी  पड़ेगी  ?  और  अगर  बाहर  से  मंगानी  ¥Eo,  श्री  रीडिंग  किलिंग  कया  स्वास्थ्य

 पड़ी  तो  कब  तक  मंगानी  पड़ेगी  ?
 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगी  कि

 श्री  किदवई :  इस  साल  लोगों ने  चीनी  क्या  यह  सच  है  कि  इम्फाल  के

 ज्यादा  खाई  ।  यह  मुमकिन  है  कि  चीनी  के  क्षय  रोग  के  अस्पताल  का  कोई  योग्यता

 डिस् ट्री व्यू शन  पर  कन्ट्रोल  नहीं  यह  मुमकिन  प्राप्त  डाक्टर  इंचार्ज  नहीं है  और  अच्छे

 है  कि  शादियां  ज्यादा  हुई  यह  मुमकिन  है
 इलाज की  सुविधाये ंन  होने  के  कारण  रोगी

 कि  लोग  पहले  गुड़  खाते  मगर  चूंकि  बाज  इलाज की  सुविधाओं  का  कुछ  भी  लाभ  नहीं

 उठा  रहे  हें  ;  तथा
 जगहों  पर  गुड़  का  दाम

 बढ़कर  २८र०  हो  गया
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 मनीपुर  राज्य  में  क्षय  रोग  के  वहां  एक  क्षय  रोग  रुग्णालय  )

 अ।प।त  को  प्रतिशतता  कितनी  है  और  क्षय  खोलने  की  भी  योजना  ।

 रोग  से  बचने  के  लिये  अब  तक  कितने  लोगों  को
 श्री  fein  क्या  सरकार  को

 बी०  सी ०  जी ०  के  टीके  लगाये  गये  ह े?
 मालूम  है  कि  मणिपुर  में  क्षय  रोग  संस्था  जैसी

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )
 :  कोई  संस्था  ह  ?

 जी  नहीं  ।  एक  जिसने  क्षय  रोगों  राजकुमारों  अमृत  कौर :  इस  समय  वहां

 को  प्रशिक्षा  प्राप्त  की  क्षय  रोग  अस्पताल  कोई  क्षय  रोग  संस्था  नहीं  किन्तु  मेरे  प

 का  इंचों  हैं  ।  इस  समय  वह  बी०  सी ०  जी०  दाता  ने  वहां  स्थिति  का  अध्ययन  किया  हे  और

 कार्य  में  संगीत  और  उसको  अनुपस्थिति  में  में  समझती  हूं  कि  इम्फ़ाल  में  एक  क्षय  रोग

 एक  एसा  डाक्टर  जो  कि  रेडियालॉजिस्ट  संस्था  चलाने  के  लिये  कार्यवाही  की  रही

 उस  अस्पताल  की  देख  भाल  कर  रहा हैं  ।  यह  डा०  राम  सुभग  में  जान  सकता  हूं
 बात  ठीक  नहीं हू  रोगी  उस  अस्पताल  के

 किकया  बी०  सी०  जी०  के  टीके  लगाने  का

 इलाज  से  लाभ  नहीं  उठा  रहे हें  |  उस  अस्पताल
 कार्य  सभी  राज्यों  में  किया  रहा है

 ?  यदि

 म  रोगियों  की  स्क्रीनिंग  तथा  उनके  थूक  की
 ऐसा  नहीं  है  ,  तो  क्या  सरकार  सभी  राज्यों

 में
 परीक्षा  निःशुल्क  होती  हू  तथा  उस  अस्पताल  में

 इस  कार्य  संचालन  के  लिये  कार्यवाही  करेगी  ?

 दाखिल  रोगियो ंके  लिए  To  पी०  तथा  एक्सरे

 की  निःशुल्क  व्यवस्था है  ।  इस  बात  के  लिये
 श्रीमती  चन्द्रशेखर :  जी  सभी  राज्यों

 में  बी०  सी ०  जी०  के  टीके  लगाने  का  कांयं
 भी  प्रबन्ध  किये  रहे  हे  कि  वहां  और  अधिक

 रोगी  दाखिल  किये  जा  सकें  ।
 आरंभ  कर  दिया  गया

 मनीपुर  में  क्षय  रोग  के  आपात  के  इस्पात  घाटों  में  बाढ़

 सम्बन्ध  में  विश्वस्त  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  |
 Zo,  श्री  रीजनिंग  किलिंग :  क्या

 उस  राज्य  में  अब  तक  ३८,०४५  व्यक्तियों  को

 बी०  सी ०  जी०  के  टीके  लगाये  गये  हैं  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 att  रीडिंग  किलिंग  :  सरकार  को  ~
 ay  १९४५३  में  मणिपुर  में

 यह  मालूम है
 कि  पहाड़ी  क्षेत्र  में  क्षय  रोगियों

 बाढ़  के  कारण  कितनी  हानि  हुई  तथा
 की  संख्या  में  वृद्धि  हो  रही  और  यदि  ऐसा  ग्रस्त  लोगों  को  कितनी  सहायता  दी  गई  ;

 तो  सरकार  ने  इसे  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 क्या  सरकार  ने  इम्फाल  घाटी

 की

 में  बाढ़  oa  के  कारणों  की  जांच  की  तथा

 staal  सरकार  को  मालूम  यदि  तो  इम्फाल  घाटी  में

 हूँ  कि  वहां  क्षय रोग  के  आपात a  वृद्धि  हो  रही  बाढ़  का  नियंत्रण  करने के  लिये  क्या  कार्यवाही

 हूं  और  इस  को  कम  करने  के  लिये  सरकार  सभी  की  गई  है  या  किये  जाने  का  विचार  है
 ?

 संभव  कार्यवाही  कर  रही  है  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 स्वास्थ्य  मंत्रो
 अभृत  वी०

 :  च्  gy
 द

 :
 में  यह  बता  दूं  कि  इम्फाल में  पहिले  से  के  भ्रन्तिम  सप्ताह  में  छोटी  बाढ़  जाने

 ही  एक  क्षय  रोग  का  अस्पताल है  जिस  में  के  फल  स्वरूप  २५०  एकड़  भूमि  पानी  के
 २०  रोगी  दाखिल  किये  जा  सकते  और  नीचे ar  गई  थी  किन्तु यह  पानी  दो  दिन
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 में  कम  हो  गया  ।  दो  कोठरियों--एक  भरी  प्रशासन  अपने  हाथ  में  लेने के  थ  से

 कौर  एक  गाय  बांधने  की  कोठरी  गिर  पड़ी ।  मनीपुर  में  भ्र क्सर  बाढ़ें  at  लगी  हैं  श्र

 कयों  कि  कोई  विद्वेष  हानि  नहीं  हुई  थी  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  बाढ़  ्  के  कारणों

 इसलिये  सहायता  देना  आवश्यक  नहीं  समझा  में  से  एक  केन्द्रीय  सरकार  का  wad

 गया ॥  भी

 जी  हां  ।  वर्ष  १९४७  में  श्रीमती  तारकेदवरों  सिन्हा :  कया

 भारत  सरकार ने  केन्द्रीय  सिंचाई  भारत  सरकार  ने  प्रकार  न  वाली  बाढ़ों

 तथा  नौवहन  आयोग  केन्द्रीय
 की  जांच  करने  के  लिये  कोई  विशेषज्ञ  नियुक्त

 तथा  विद्युत  के  एक  अधिकारी  किया  था  तथा  क्या  उस  विशेषज्ञ  ने  यह  राय

 को  मनीपुर में  बाढ़  कृष्य करण  दी  थी  कि  उस  क्षेत्र  में  खेती  की  झूम  प्रणाली

 का
 विद्युत  उत्पन्न  करने  सिंचाई  लागू  होना  ही  बाढ़ों के  AT

 करने  की  सम्भावनाओं पर  विचार  करने  सम्भावित कारण  हो  सकता  कौर  यदि

 के  लिये  भेजा  था  ।  झ्रायोग का एक का  एक  अन्य  तो  क्या  सरकार  खेती  की  इस  प्रणाली

 अधिकारी  भी  वर्ष  १९४५२  में  वहां  गया  को  बन्द  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही

 था  |  कर  रही है  ?

 मनीपुर  घाटी  में  तीन  महत्वपूर्ण
 Mt  एम ०  alo  कृष्ण प्पा  मणिपुर

 में  बाढ़ें  जाना  वार्षिक  नियम at  हो  गया

 के  किनारे  बांधों  की  मरम्मत  करने के  लिये
 है  ।  पिछले  दो वर्षों से  अ्रासाम में बाढ़ों में  बाढ़ों

 वर्ष  १९४१-५२  में  ३०,०००  रुपये  तथा  को  जाना  अधिक  हो  गया  है  ।

 १९५२-५३  में  ४०,०००  मंजूर  बड़ी  बाढ़ें  कराई हैं  ।  मनीपुर  इम्फाल
 किये गय  थे  ।  PEYA-¥R  में  बाढ़  नदी  पर  बने  बांध  की  अच्छी  हालत न

 से  हुई  दरारों  की  मरम्मत  करने के  लिये
 होने  के  कारण  बाढ़ें  कौर  कोई

 ७०,०००  wat  खर्चे  किया  गया
 कारण  नहीं  है  ।

 था  wa  कार्यवाहियों विचार  थ्रो  सय्यद  अहमद :  कया  इम्फाल  में

 किया जा  रहा  है  ।
 प्रति  ay  रिक  बाढ़ें  आती हें  ?

 att  रीडिंग
 गत  वर्ष  जुलाई  हो  एम०  वो०  कृष्ण प्पा  :  बाढ़ें  इम्फाल

 में  बाढ़  ५»  के  फलस्वरूप मनीपुर  में  चावल
 की  वार्षिक  घटना सी  बन  गई  हैं  ।  सारी

 के  उत्पादन  में  कितनी  हानि  उठानी  पड़ी  की  सारी  घाटी  ही  बाढ़ों के  कारण  बनी
 थी  ?

 है  क्योंकि  sere  के  कारण

 होती  रहती  हैं  ।
 श्री  एम०  alo

 जुलाई  में
 जो

 बाढ़  आई  थी  ae  बहुत  छोटी  थी  तथा  को  सय्यद  इन  बाढ़ों का

 हमें  पता  लगा  है  कि  इसके  कारण  केवल  नियंत्रण करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार

 एक  मकान  तथा  एक  गाय  बांधने  का  के  पास  कोई  दीर्घकालीन  योजना  है  ?

 मकान  गिर  पड़ा  था  किन्तु  फसलों  को  कोई
 एवं  वी०  में  स्वयं

 हानि  नहीं  पहुंची  थी  ।

 श्री  fei
 क्या यह  सच  जब  कि

 वहां भारी
 बाढ़  आई

 हुई
 थी  ।

 नहीं  है  कि
 केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  राज्य  का  वास्तव बाढ़  के  कारण  मुझे  लगभग  एक
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 सप्ताह तक  रुका  रहना  पड़ा  था  मेने  क्षेत्रों  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों  पर

 झपने  माननीय  मित्र  श्री  राज्यांश  किलिंग
 जै  |  कार्यवाही के  लिये  केन्द्रीय

 तथा
 लोक  निर्माण  विभाग  के  एक  अधिकारी  टिड्डी  संगठन  के  पास

 के  साथ  बाढ़  के  क्षेत्रों का  निरीक्षण  किया  कीटाणुनाशक  छिड़कने  की

 |  उस  अधिकारी  ने  जहां  तक  सम्भव
 ~

 मशीनें  सभी  कुछ  हैं  ।  स्थिति  पूरी

 हो  सकता है  बाढ़ें  रोकने के  सम्बन्ध  में  तरह  काबू  में  है  ।

 अपनी  रिपोर्ट  दी  है  तथा  उस  पर  सरकार
 श्री  कासलीवाल

 सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही  है
 ।

 ठीक  है  कि  टिड्डियों  का  शभ्राक्रमण  उत्तर
 अल्प  सूचना  प्रश्न  तथा  उत्तर

 प्रदेश
 के  कुछ  पश्चिमी जिलों  तथा

 पंजाब

 राजस्थान  तथा  अजमेर  में  टिड्डियों  का
 तक  फल  रहा  है  ?

 देना
 डा०  पी०  एस०  यह  पहली

 १.  श्री  कासलीवाल :  क्या  खाद्य  तथा
 बार  नहीं  है  ।  अक्सर  टिड्डियों  के  दल

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बहुत  टूर  तक  HA  जाते  हैं  ।

 क्या  सरकार
 को

 मालूम  है  कि
 श्री  कासलीवाल :  क्या  माननीय

 राजस्थान  तथा  अजमेर  के  राज्यों  में  टिड्डी
 मंत्री यह  बताने  की  स्थिति  में  हैं  कि

 दल  का  भारी  कौर  अभूतपूर्व
 ~  ने  ga  कितने  क्षेत्र  पर

 होने  की  सम्भावना  है  इन  राज्यों  में

 टिड्डियां  बड़े  पैमाने  पर  भ्रंडे  दे  रही  हैं  ;  तथा
 कया है  ?

 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है  ?
 डा०  पी०  एस०  की

 कुल  आबादी
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 मई  मास  के  मध्य  में  राजस्थान  में
 ~

 श्री  सैय्यद  टिड्डियों  के

 आक्रमण  का  सामना  करने  के  क्या
 से  fegt  दलों  ने  आक्रमण  करना

 आरम्भ  किया  था  भर  रिपोर्ट  मिली  है  कि  कोई  हेलिकॉप्टर  श्रायात  किये  गये  हैं
 ?

 उस  राज्य  में  तथा  राज्य  के  समीपवर्ती
 डा०  पो०  एस०  देश मख चक  :  aq  तक

 भागों  में  fefgat  भारी  तादाद  में  भ्रंडे दे
 हम  उन्हें  प्राप्त  करने  में  सफल  नहीं  हुए

 रही  हें  ।  यह  कहना  कठिन  है  कि  इस  हैं  ।

 ay  टीसियों  का  झ्राक्रमण  अभूतपूर्व  है  अथवा
 को  सय्यद  अहमद  :  क्या  उन्हें  प्राप्त

 नहीं  ।

 करने  का  विचार है  ?
 तथा

 टिड्डी  वाले  स्थानों पर  टिड्डी  नियंत्रण  सम्बन्धी
 डा०  पो०  एस०  प्रस्ताव  तो

 कार्यवाही की  जा  रही  है  राजस्थान  है  ।

 में
 के  बीकानेर  क्षेत्र  में  हवाई  कार्यवाही भी  श्री  क्या  राजस्थान  क्षेत्र

 की  जा  रही  है  ॥  टिड्डियां  पहली  बार  ie  दे  रही  हें  ?

 इन  दो  राज्यों के  रेगिस्तानी  क्षेत्रों  डा०  पी०  एस०  जी  नहीं
 में  fest  नियंत्रण  कार्यवाही  की  जिम्मेदारी

 वे  अक्सर  देती  रहती  हें  ।  वही  क्षेत्र ५

 केन्द्रीय  सरकार  पर  है  ।  खेती  वाले  देने  के  लिये  सब  से  उपयुक्त  है  ।
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 सरदार  हुक्म  सिंहः  अरन्य  देशों  से  उपाध्यक्ष  उन  को  भी  स्वीकार

 भारत
 में  टिड्डियों  का  area  रोकने  के

 लिये  क्या  भारत  से  बाहर  भी  उपकरण  रेल  पथ  को  हानि
 भेजे गये  हैं  ?

 २.  डा०  रामा  क्या  रेल
 डा०  पी०  एस०  जी  हां  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  ने  एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गोदावरी

 नदी  की  बाढ़  द्वारा  रेल  पथ  को  जो  हानि संगठन  स्थापित  किया  है  ate  हम  विभिन्न

 राष्ट्रों  के  संसाधनों को  करते हैं
 पहुंची  क्या  सरकार  को  उसका  ज्ञान

 ह ै?
 जिससे  हम  टिड्डियों  के  aver  को  उसी

 देश  में  समाप्त  कर  दें  जहां  से  वह  रेलवे-संपत्ति  ..  कितनी

 होता है  ।  हम  को  कुछ  व्यक्ति
 प्राक् कलित हानि  पहुंची  ?

 तथा  उपकरण  बाहर  भेजन  पड़  थे  जो
 विच्छिन्न  लाइनों पर  सामान्य

 कि  अरब  वापस  भारत  लौट  ५  हैं  ।
 रेल-यातायात  पुनः  चलाने  के

 लिए  सरकार

 श्री  सय्यद  इस  टिड्डी  आक्रमण  कया  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 को  रोकने  के  लिये  क्या  संयुक्त  राज्य  अमरीका
 बाढ़  पीड़ित  रेल-कर्मचारियों

 से  कोई  ऋण
 प्राप्त  हो  गया

 ?

 सहायता  देने  के  लिए  सरकार  क्या  उपाय
 डा०  पो०  एस०  ऋण  की

 कर  रही है  ?

 कोई  बात  नहीं  है  ।  किन्तु  टेकनिकल  सहयोग
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 प्रशासन
 ने  हमें  कुछ  उपकरण  दिये  हैं  ।

 at  |

 श्री  दादी  राजस्थान म
 ~

 कितनी

 चूंकि  बाढ़  का  अभी
 कुछ  हानि हुई  है  ?

 उतरा  नहीं  हानि  की  पुरी  मात्रा
 डा०  पी०  एस०  तक

 का  निर्धारण नहीं  किया जा  सकता

 हानि  होने  की  कोई  भी  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं

 हुई  है
 ।  सामान्य  कार्य  के

 संचालन

 के  लिए  रेल  मार्ग  या  wea  उपकरणों  की

 श्री  क्या  सरकार  Ta

 कार्य  में  लोगों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  म
 ~

 परिस्थितियों पानी
 सफल हुई  है  ?

 के  उतार  के  अनुसार  यथासंभव  atlanta
 डा०  पो ०  एस०

 श्रीमान्
 ।

 से  चल  रहा  है  ।

 पिछले  वर्ष  हम  केवल  लोगों  के  सहयोग  ही
 मद्रास  की  ait  से  चलने  वाली  रेल

 से  इस  का  सामना  कर  सके

 झर  मुझे  विश्वास  है  कि  राजस्थान  सरकार
 जो  पहले  free  बोला  तक  चलती

 अरब  राजहमुन्द्री तक  चलने  लगी  हैं
 इस  वर्ष  भी  ऐसा  ही  करेगी  ।

 और  वाल्टर  की
 a

 से  चलने  वाली  गाड़ियां

 डा०  रामा  ्  केवल  जो  पहले  सामलकोट  तक  चलती  wa

 एक  मंत्रालय  ने  मेरा  प्रश्न  स्वीकार  किया  कंडीशन  तक  ५  लगी  हेैं  ।  सवारी

 है  ।
 अन्य  मंत्रालयों ने  मेरे  प्रश्न  स्वीकार  गाड़ियां  इस  मास  की  २५  तारीख  झ

 नहीं  किये  हैं  ।  ara  से  आर-पार चलने  ।
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 गए  उपायों  में  निम्न  ने  मे
 cad

 देने

 बातें  art  हैं  :
 के  लिए  विचार

 कर
 रही  है

 ।

 (१)  राजहमुन्द्री  :  (४)  विशेष  चिकित्सा  तथा  स्वच्छता

 शादी  की  व्यवस्था  |
 (१)  कर्मचारियों र  उनके  परिवारों

 को
 wary  क्वार्टरों  (३)  नरसापुर

 :

 से  ले  जाकर  राजहमुन्द्री  स्टेशन  स्थित
 ~  (१)  निसरपुर  स्टेशन  पर

 के  प्लेटफार्म कौर  are  में

 उपलब्ध  सवारी था  माल  के  के  माल  के  डिब्बों  six  एक  तीसरे

 डिब्बों  में  बसाना  ।.  ~
 दरजे के  डिब्बे  में  रहने  की

 (२)  म
 व्यवस्था  करना  तथा  बाद  में  उनको

 को  छोड़
 निकट  के  पालाकोल स्टेशन  तक

 ५ क्रमंचा रिय  wt  उनके  ले  जाना |
 परिवारों  जो  कुल  मिलाकर

 लगभग
 (२)  उपर्युक्त  रूप  में  श्रावश्यर्क

 ११००  एक
 आदि  की  व्यवस्था

 स्टेशन  पर  ले  जाना
 करना |

 (२)  निडदबोल ु:
 झ०  रामा  अभी  माननीय

 (१)  निडदबोलु स्टेशन  पर  लाए  गए
 मंत्री  ने  कृपापूर्वक  बताया  कि  वेतनों  की

 कर्मचारियों  के  लिए  सवारी  देनगी  मंजूर
 की

 जायगी
 ।
 में  जान

 या  माल  के  डिब्बों| में  निवास

 की  व्यवस्था करना  ।  निधि  से  भी  कुछ  भ्रनुदान  मंजूर  किए  गए

 (२)  कर्मचारियों के  लिए  मद्रास  से

 श्री  यही  तो  में  ने  अपने लाए  गए  सामान  की  लागत-दर

 पर  बिक्री  की  व्यवस्था करना  उत्तर  में  कहा  था
 |  यह  दक्षिण

 (3)
 रेलवे  की  कर्मचा  री-लाभ-निधि  के  विचाराधीन

 जैसे  कि  २०  रुपए  तक

 वेतन  की  भ्रमरी देगी  कौर  डा०  रामा  राव  क्या  सरकार

 बाद  में  तीन  महीने  तक  के  वेतन  ने  पीड़ित  व्यक्तियों  के  लिए  ले  जाने  वाले

 या  Yoo  रुपए की  जो  भी  सभी  माल  के  निःशुल्क  ले  लिये  जाने
 का

 कम  ala  देगी  अस्थायी  area  दिया  है
 ?

 कर्मचारियों  को  प्रत्याभूतियों  qt  अलग  इन  इस  पर
 के  बिना  ही  एक  महीने  का

 वेतन  afore  से  दिया
 विचार  किया  जा  सकेगा  ।

 पर  तीन  महीने  का  अ्रम्रिम  वेतन  श्री  रघुरासय्या  :  श्रीमान प्  में  जान

 दो  प्रत्याभूतियां  होने  सकता  हूं  कि  वहां  होने  खाद् या भाव

 जाएगा  ।  के  दुष्टिगोचर--चूंकि  2,000

 दक्षिण  रेलवे  की  कर्मचारी-लाभ  वर्गमील  जमीन  डब  गई

 खड़ी  फसलें  बरबाद  ee
 निधि  भी  विपन्नता  के

 प्रमाणित
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 सरकार  ऐसे  अनुदेश  देगी  थ्रो  विट्ठल  में  जान  सकता

 कि  खाद्य  रसद ले  जाने  के  लिए  यथावश्यक  हूं  कीजिए  गए  श्रीराम  घन  कितनी  किश्तों

 माल-डिब्बे  संबंधित  अधिकारियों  को 4  में  वसूल  किए  जाएंगे ?

 प्रदान  किए  जाएंगे  ate  इस  विषय  में  लोगों  «है  अलग  त्  प्रभी  तो  १२  किश्तों

 की  झ्रावव्यकताझों  को  सर्वाधिक  प्राथमिकता
 में  वसूल  करने  का  विचार है  ।

 ?
 दी  जाएगी  थ्रो  में  ज  नि  सकता

 तो  अलग दन  मद्रास  हूं  कि  क्या  मंत्रालय
 य  को  दक्षिण  रेलवे  से

 कोई  जानकारी मिली  है  fe  वह सरकार  इन  सारी  बातों  पर  विचार  कर

 रही  है  ।  उस  सरकार  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  क्या  कायंवाही  कर  रही

 द्वारा  बताई  गई  सारी  अ्रावस्यकताओओं की  ह ै?

 पूति  के  लिए  यथाशक्ति  सब  कुछ  कर  रहा
 श्री  अलग धन  :  मेंने  ये  सारी  बातें

 है  ।  अभी  अभी  पढ़कर  सुनाई  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 सुत्र  से एस०  ato  राम स्वामी  :

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  दवाएं
 उनको यह  जानकारी  प्राप्त हुई  है  ।

 दिए  डा०  रामा  Wa:  क्या  सरकार  ने चूर्ण  उस  स्थल  पर  तुरंत  पहुंचा

 गए  हैं
 ?

 शर  कुछ  दिनों  तक  मुफ्त  या  सस्ते  भाव

 att  अलग दान :  मुझे  विदित
 पर  खाद्यान्नों  के  वितरण  की  कुछ  व्यवस्था

 की  है
 ?

 नहीं  ।
 इस  प्रीत  पर  मद्रास

 रही
 है  ।  सरकार  को  विचार  करना  है  ।  जहां  तक

 श्री  बिट्ठल  में  जान  सकता हूं  हमरा  संबंध  हम  के  ०»  ०»  ०»

 कि  क्या  रेल-कर्मचारियों को  जाने  उपाध्यक्ष  महोदय :  वह  रेल  कर्मचारियों

 वाली  सहायता  का  भ्रंश  निर्धारित  करने
 के  विषय  में  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  खाद्यान्नों

 के  लिए  रेलवे  वित्तीय-म्रायुक्त को  भेजा
 का  मुफ्त  वितरण  चलता  रहेगा

 ?

 गया है  ?  यदि  भेजा  गया  तो  क्या  आरो  अलगे दान  :  हम  खाद्यान्न  नहीं

 ये  अनुदान  उसकी  सिफारिशों के  ware
 दे  रहे  हैं  ।

 ही  दिए  गए  हैं
 ?  काडा

 थ्रो  अलग डान  यह  वित्तीय  च्  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 ba
 से

 टिड्डी  आक्रमण

 वहां  पहले  ही  पहुंच  गये  हैं
 ।  Fadi.  थ्रो  के०  पो०  क्या

 r a  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा
 att  विट्ठल

 करेंगे कि  :
 जान

 सकता  हुं  कि  बाढ़  के  कारण  कितने
 क्या  यह  सच  है  कि  टिड्डी-प्रतिरोध

 रेलवे-क्वार्टर  गिर  गए  हैं
 ?

 लन्दन  ने  चेतावनी  के  रूप

 थ्री  अलग दान  :  इस  के  में  यह  बताया  था  कि  Feys  वर्ष  में

 पाकिस्तान  उप-महाद्वीप  में  एक  टिड्डी  आक्रमण

 पता  ये  सारे  क्वार्टर  पानी  में  गए  हैं  ।  की  आशंका है  ;
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 इस  प्रसारण  का  पता  सरकार  रेल  तथा  यातायात  मंत्रो  के  सभा-सचिव

 को  कब  चला  था  ह  शाहनवाज़  :  तथा

 (
 \  इस  आक्रमण  की  झ्राशंका  कन् नग्न  हां  ।  राज्य  सरकार  ने  सहरसा  तथा  पूनिया

 तथा  जिलों  में  फोरबेसगंज से  परतापगंज  होते है  ;

 इस  उपद्रव  को  रोकने  के  लिए
 हुए  राघोपुर  तक  कौर  सुपौल  से  चन्दपीपड़

 तक  रेल  लाइनों  के  निर्माण  की  मांग  की  है  ।

 क्या  कार्यवाही की  गई  हूँ  ?
 (7)  जब  तक  कोसी  नदी  का  नियंत्रण

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 हां
 ।

 नहीं हो  तब  तक  इन  लाइनों का  निर्माण

 १९५३  के  अन्त की  ।  न  तो  परिदृश्य है  कौर  न  पूर्णतः  सुरक्षित

 झ्राक्रमण  १४  १९५३  को  a  ।

 दारू हो  गया  श्रमिक  संघ

 भारत  के  बाहर  से  टट्टी-दल

 का  आक्रमण  रोकने  के  लिए  हम  भारत

 ¥ 203  थ्रो  feria  किलिंग

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 में  कोई  विद्रोह  कार्यवाही  नहीं कर  सकते  |

 fe  श्रमिक  संघ  के  भ्रन्तर्गत

 हमारे  में  स्थित  बहुत  से  देशों
 मनीपुर  राज्य  में  कितने  श्रमिक  संघ  पंजीकृत

 जहां  से  टट्टी-दल  oma  टिट्टी-प्रतिरोधी
 fer गये  हे  ?

 में  खतरे  के  इस  ala  को  नष्ट  करन  में
 क्या  मनीपुर  राज्य  में  श्रमिक

 संघ  अ्रधिनियम लागू  है  ?
 ईरान का  बटाने  कें  लिए  वहां  कुछ

 सहायता  भेजी  थी  ।  पंजीकरण  अधिनियम

 टिड्डियों  कौर  अखफुड्टों  को  नष्ट  करने  के
 के  अन्तरगत  कितनी  संस्थायें  पंजीकृत  की

 मई  हें
 ?

 लिए  किए  जाने  वाले  हमार  प्रबंध  बताए

 गए  सदन-पटल पर  रखा  जाता है  ।  विज्ञान  तथा  धमकी

 दिखाये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २३]  ver
 के  विकास  के  लिये  श्रमिक  संघों

 बिहार  में  नई  रेलवे  लाइन
 तथा  संस्थाश्रों के पंजीकरण के  पंजीकरण  हेतु  कौन  से

 श्रघधिकारी नियुक्त  किये  गए  हैं  ?
 ७९१.  श्री  एल०  एन०  क्या

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  मनीपुर  राज्य  में  दूकान

 कर्मचारी  भ्र धि नियम  लागू  है
 ?

 क्या  रेलवे  बोड़  के  साथ  हाल
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 मकान  पत्र-व्यवहार में  बिहार  सरकार

 कुछ  नही ं।
 ने  बिहार  की  कुछ  रेलवे-लाइनों के  पुनरुद्धार

 की  मांग की  है  ;  हां
 ।

 यदि  की  तो  उन  रेलवे  लाइनों
 कुछ  नहीं

 ।

 के  नाम  क्या  हैं  ;  त्या  श्रमिक  संघों  के  पंजीकरण  के

 सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  विज्ञान  धर्मार्थ किये गये  हैं  ।

 faa  किया  है  ?  deal के  विकास  के  लिये  dermal  के
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 की  झोर  निर्देश  कर  के  यह  बतान पंजीकरण  हेतु  सहकारी  सोसाइटियों
 तथा

 संयुक्त  पूंजी  कम्पनियों  के  रजिस्ट्रार  रिकवरी  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  कुलू  घाटी  यातायात

 पद
 पर

 नियुक्त  किये  गय  हैं  ।  कम्पनी  के  मामलों  की  जांच  करने  के  लिये

 मनीपुर  में  दूकान  कर्मचारी  नियुक्त  की  गई  विशेष  जांच  समिति  ने

 प्रीमियम  नहीं  है  ॥
 करने  का  कार्य  पूरा  कर

 लिया है  ?
 डाक  निरीक्षकों  की  wat

 यदि  ऐसा  तो  उसके  निष्कर्ष
 *  ८०४.  श्रीमती  तारकेश्वर

 तथा  सिफारिशें  क्या हैं  ?
 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बताने  कों  कृपा

 रेल  यातायात  उपमंत्रो

 क्या  यह  सच  डाक  :  a

 निरीक्षकों  की  भर्ती  के  लिये  होने  वाली  एक  तालिका  जिसमें  समिति

 परीक्षा  बिहार  क्षेत्र  में  अनिश्चित  तिथि  के  निष्कर्षों  सिफारिशों  सारांश

 दिया  सदन  पटल  पर  रखी  है  । तक के  स्थगित  कर  दी  गई  है
 ?

 क्या  यह  सच  है  मौखिक
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २४]

 परीक्षा जो  पहले  जाती तोड़  दी  कपास

 गई  है  ;  तथा

 ¥ 00%.  को  राम  धनी  क्या

 यदि  ऐसा  तो  किन
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वश ?  करेंगे  कि  क्या  वर्ष  oe  कपास  की

 संचरण  मंत्री  जगजीवन
 :

 खेती  के  क्षेत्रफल  पैदावार में  कमी

 नहीं
 हो  गईहै  ?

 हां
 ।

 यदि  ऐसा  है  तो  इस  के  क्या  कारण

 जब  से  परीक्षा  चालू की  गई  हूं  ?

 सेवा  संघ  तथा  कर्मचारीगण इसको
 सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में

 तोड़ने  के  लिये  कारण  उथल-पुथल

 मचा  रहे  थे  कि  यह  एक  पक्षपात  करने  का
 की  गई  यदि  कोई  हों  तो  ?

 माध्यम समझा  जाता  था  ।  चूंकि चुने  हुये
 खाद्य

 तथा  कृषि
 मंत्री

 भ्रम्यर्थी  स्थायीकरण  के  पूर्व  परीक्षण काल
 वर्ष  FEYR-NZ  की  फसल

 के  अनुसार ३.२  प्रतिशत  क्षेत्र में  श्र के  लिये रख  जाते  हैं झर  इस  परीक्षण काल

 पर  रखने  का  मुख्य  उद्देश्य  उन  गुणों  की
 २.६  प्रतिशत  कमी  पैदावार में  PEXV-XQ

 जांच  करना  है  जिसके  मौखिक  परीक्षा  की  तुलना  में  हुई  है  ।

 प्रारम्भ की  गई  परीक्षा  as
 भ्र घि कतर  प्रतिकूल  मौसम  के

 समझी गई  ॥  कारण  |

 कुलू  घाटा  यातायात कानों
 १९५३-५४  में  कपास  के  क्षेत्रफल

 तथा  उत्पादन  की  वृद्धि  के  लिये  विभिन्न Fou,  श्री  क्या

 राज्यों  में  निम्न  उपाय  किये  जा  रहे  हैं रेल  मंत्री  ६  FEXR  को  पूछे

 गए  तारांकित  संख्या
 ९९०

 के  उत्तर
 (१)  विस्तृत  खेती  करने  के  ढंग  जिस
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 में  अनुपजाऊ  तथा  परती  भूमि को  पुन  ढालों  ठीक  सिगनल

 कृषि  योग्य  बनाना  सम्मिलित है  ।  देने  तथा  अन्त:विषकम्भ

 aN

 (२)  गहरी  खेतो  करनें  |.के  ढंग  जस  ग्राफिक के  प्रमाप में  उन्नति करने  से  क्रमशः

 लाइन  की  क्षमता  में  सुधार  किया  जा  रहा  है
 ।

 (१)  उत्तम  श्रेणी  के  बीज  तथा  उर्वरकों

 aif  का  (२)  पौदों  की  रक्षा  इस  लिक  पर  माल  का  जाना  बहुत  कुछ

 करने के  (३)  सिंचाई  की  सुविधा  हद  तक  घाटों के  माल  लाने  ले  जाने की
 क्षमता

 पर  निर्भर करता  यह  तंगी  मोकमेह के  निकट के  लिये  (४)  खेती  करने  के  उन्नत

 तथा  (4)  प्रचार  विज्ञापन  ।  गंगा  के  चार पार  जाने  के  लिये  पुल  बन  जाने

 पर  दूर  हो  जायेगी  ।

 आसाम  लिक  पर  माल  का

 * Zo.  शी  के ०  पो ०  त्रिपाठी  :  गोदा

 क्या  रेल  मंत्री  झा साम  लिंक के  प्रत्येक

 मार्ग  से  जाने  वाले  दैनिक  मालगाड़ी  के  डिब्बों

 * Zod.  श्री  क्यां

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा

 करेंगें कि  यह  सच  कि  अन्य

 इन  में  से  उत्तरी  बंगाल  के  लिये  करण  के  लिये  बने  श्रादशे  गोदामों के  नमूने

 कितने तथा  के  लिये  कितने  डिब्बे
 तैयार  हो  गये  हैं  शौर  भारत  सरकार  द्वारा

 स्वीकार कर  लिये  गये  हूँ  ?

 इस  मार्ग  पर  इतनी  कशमकश
 ऐसे  गोदाम,के  निर्माण

 की  क्या

 रहने  के  कया  क्राइम  हैं  ?
 लागत  ?

 इस  मामले  में  क्या  कोई  कार्यवाही
 हमारे  देश  के  ऐसे  कितन

 करने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 गोदामों  की  आवश्यकता होगी  ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 शाहनवाज़  )
 शौर

 यह  सच  है  कि  भारत  सरकार
 पिछले चार  माह  श्रप्रैल से जुलाई से  जुलाई  १९५३

 में  सिलीगुड़ी से  अलीपुर द्वारा  की  दिशा  में  द्वारा  थोक  फुटकर  सामान
 रखने

 के

 गोदामों  के  भ्रामक  प्रकार  के  नमूने  बनाये दैनिक  औसत  १२८  तथा  विपरीत दिशा  में

 ११८  था  ।  इन  में  से  FS  तथा ७२
 जा  चुके हें  ।

 श्रीराम  के  लिये  व  ५  उत्तरी  बंगाल  के  फुटकर  माल  के  गोदाम  की  लागत

 लिये थे  लगभग  Yo  रु  पये  प्रति दन  तथा  थोक  माल

 के  लिये  पत्तियों  की  लागत  लगभग  ८०  रू०
 मौर  सिलीगुड़ी-ग्रलीपुर

 द्वार  विभाग  की  क्षमता  शझ्स्थायी  रूप  प्रति टन  होगी  ।

 कि
 १९४५२  की  बाढ़ों  के  कारण  नष्ट हुए  पुलों  यह  बताना संभव  नहीं

 की  विस्तृत  मरम्मत के  परिणामस्वरूप  देश  के  लिये  कुल  कितनी  संख्या  में  इन  की

 गति  पर  प्रतिबन्ध  लगे  होने  के  घटा  यकता  क्यों
 कि  यह  '

 के

 दी गई  ।  अ्रतिरिक्त  रेलवे  जवानों की  संग्रह  करने  की  पदार्थ

 सुविधा  लूपों  की  लम्बाई  बढ़ाने  वाले  माल  इकट्ठा होगा  या  बोरों  इन

 सब  पर  frat  करता है  ।
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 नवीन  वर्षा  मापक  यंत्र  का  निर्माण  कुडलोर  बन्दरगाह  के  लिये  क्या

 सुधार  प्रस्तावित  किये  गए  हें  ? FCoR,  श्री  क्या

 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो

 कि  क्या यह  सच  है  कि  पूना  के  भारतीय

 भ्रन्तरिक्षविज्ञान  विभाग  के  कारखाने  द्वारा
 अलग

 :  हां  ।

 एक  उन्नत  वर्षा मापक  यंत्र  का  निर्माण  सुधारों  में  जहाजों

 किया  गया  है  ?  के  ठहरने  के  निश्चित  स्थान  को  मरम्मत

 एवं  कारखाने  तथा  सागर  के क्या  यह  सच  है  कि  यह  भारत

 ७५ े म' अपन  ढंग  का  प्रथम  यन्त्र  है  ?  तल  से  मिट्टी  wer  पदार्थ  निकालने

 प्राचीन  तथा  इस  नवीन  यन्त्र
 वाले  यात्रियों  के  एवं  अन्य  माल

 में  क्या  अन्तर है  ?  लाने  ले  जाने  में  सुविधायें  देने  का  प्रबन्ध

 तथा  बन्दरगाहों  पर  दी  जाने  वाली  नौसैनिक
 इन  नवीन  युक्ति  की  लागत

 सहायता  का
 प्रबन्ध

 करना  सम्मिलित  है  ।
 क्या है  ?

 संचरण  मंत्री  जगजीवन  :  व्यक्तिगत  राज्यों  के  लिये  नियतन

 हां  ।  पर  oat तक  अन्तिम  निणंय  नहीं  हनना  है  ।

 हां
 ।  मद्रास  सरकार  कुड्डलोर  बन्दरगाह

 एक  साधारण  वर्षा मापक  यन्त्र
 पर

 fara  ard
 करने  का  विचार  कर  रही

 किसी  समय  विशेष  में  होने  वाली  कुल  ax
 ए

 वर्षा  का  माप  बताता  है  ।  यह  नवीन
 (१)  जहाज  पर  माल  चढ़ाने  उतारने

 यन्त्र  एक
 के  स्थान  पर  कोयले  के  लिये  स्थान  विशेष

 यन्त्र है  जो  ही  वर्षा  की  गति  प्रदर्शित
 का  निर्माण

 करता  है  ।  यह  रेकार्डिग  का  काय  विद्युत

 द्वारा  एक  रिकार्ड  पर  किया  जाता  है  जो  (२)  छोटे  कारखाने  का  प्रबंध

 करना  जिसमें  wan  यन्त्र
 कुछ  फासले  पर  रखा  रहता है  ।

 उपलब्ध  हों  ।

 2,000  Ro

 (३)  रात्रि  में  काम  करने  के  लिये

 छोटी  छोटी  बन्दरगाह  उन्नत  प्रकाश  पहुंचाने  की  सुविधायें  ।

 *८१०.  श्री  क्या
 चोरी  की  श्रेणियां

 यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  *222.  श्री  बलवन्त  fag  मेहता  :  ब्या

 ने  राज्य  सरकारों  को  उनके  बन्दरगाहों  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 यह

 बताने  की  कपा

 करेंग े: की  उन्नति  करने  के  लिये  ऋण  देना  तय  कर

 लिया है  ?  क्या  सरकार  को  यह  मालूम
 वे  प्रस्तावित  सुधार  किस  प्रकार

 है  कि  चीनी  में  बहुत  सी  विभिन्न  श्रेणियां
 के  होंगे  जिनके  लिये  यह  वित्तीय  सहायता  रंग  तथा  के  दानों  के  आकार  की  मिलायें

 उपयोग  में  लाई  जायगी  ?

 मद्रास  राज्य के  लिये  निर्धारित  में  गड़बड़  पैदा  करने  वाला  तथा
 शोषण

 का

 कुल  राशि क्या  है
 ?  एक  साधन



 १३५१  लिखित  उत्तर  २५  अगस्त  १९५३  लिखित  उत्तर  १२५२

 कया  सरकार
 उत्पादन  कर जात प्रौर  (२)  सरकारी

 करने  का  विचार  कर  रही  है  ate  चीनी
 कृषि  स्कूल  फोन

 के  लिये
 कुछ  स्तर  निश्चित कर  रही  तथा

 स्थान  नाम  प्रतिएकड़  प्रति  एकड़
 यदि  ऐसा  है  तो  इसको  लागू  उपज  लागत

 करने
 की

 कब  तक  आशा  की  जानी  चाहिये
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  १.  सरकारी  चावल  पौंड  स्

 उत्पादन से  में  विभिन्न  श्रेणियां

 दोनों  ही  रंग  तथा  wa  के  दाने  के  अकार  कर जात  ३८०४  30 eQ-0

 की  मालायें  देश  में  वास्तव  में  उत्पन्न  की

 गई  चीनी  पर  आधारित  हैं  ।  ad  मात  कोसबाद  [Zoo  जानकारी

 में  रंग  की  छः  श्रेणियां  अर्थात्  २४  से  उपलब्ध  नहीं
 a

 २९  तथा  के  दानों  के  आकार  की  ८  हे  |

 श्रेणियां  हैं  wi  क  क  तथा  क  से  छ  ।
 हां  ।

 चूंकि  रंगों  की  श्रेणियों  में  २४,  २५  तथा  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  |

 २६  तथा  च  तथा  छ  के  दानों
 रेलवे  कोचों  के  दाम

 के  प्राकार  श्रेणियों  का  अ्रपेक्षत
 *८  १३.  थ्रो  विट्ठल  राव  :  क्या  माननीय

 उत्पादन  नगण्य  रंग  की  श्रेणियों  को

 घटा
 कर  ३  तथा  के  प्राकार  वाली

 रेल  मंत्री  २८  १९५३ को  पूछें  गए

 तारांकित  संख्या  १६६४  के  उत्तर  का
 श्रेणियों  को  घंटा  कर  ५  रखने  का  विचार

 किया  गया  है  ।  पुर्व विचारित  श्रेणियों  के
 निर्देश  करेंगे  कौर  येह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 PEYR-UY  की  फसल  से  लागू  किये  जाने
 क्या  हिन्दुस्तान एयर  क्राफ्ट  फैक्टरी

 की  राजा  की  जानी  चाहिये  ।  द्वारा  बनाई  गई  कोचों  के  दाम  निश्चित

 करने  के  संबंध  में  लागत  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन
 धान  को  खेतो  का  जापान

 की  जांच  we  पुरी  हो  चुकी है  ; ८१२.  थ्रो  विभूति  क्या

 कोच  का खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 यदि  तो  प्रति

 करेंगे  कि  निश्चित किया  गया  दाम  ;

 क्या  सरकारी  कार्यों  में  १९४५२  सरकार  ने  हिन्दुस्तान

 एयरक्राफ्ट  को  दिये  जाने  वाले  नीचे  के में  जापानी  ढंग  से  धान  की  खेती  की  गई

 थी  ढांचों  की  संख्या  बढ़ाने  के

 यदि  तो  प्रति  एकड़  कितनी  लिये  कुछ  प्रबन्ध  किये  हें  ;  तथा

 उपज  हुई  थी  कौर  उस  पर  क्या  लागत  १  जनवरी
 से  २१

 are  थी ;  १९५३  तक  के  काल  में  फैक्टरी  में  बनाई

 क्या  उन  फार्मों  में  ce  में  गई  कोचों  की  संख्या  ?

 भी  जापानी  ढंग  से  धान  की  खेती  की  गई  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 है  ;  और

 यदि  तो  कितने  एकड़ों  में  ?
 नही ं।

 wet  नहीं  उठता  |

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :

 हां
 ।

 बंबई  में  (१)  सरकारी  चावल  \92
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 न्रावणकोर-कोचीन  मं  राष्ट्रीय  राज-पथ  मिलो  पकड़ते  को  जापानी  नौकाएं

 FCQY.  थ्रो  क्या  F229.  शनी  रघुनाथ  fag:

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने  की

 कि  राष्ट्रीय  राजपथों  के  धारण-पोषण  कौर  कृपा  करेंगे  कि  क्या  मछली  पकड़ने  की  जापांनी

 सुधार  के  कार्यक्रम  के  अधीन  नौका  मकरूह  की  सहायता  से  भारत  के

 कोचीन  में  एडी-कोचीन  शौर  शीला ली  को  पश्चिमी  समुद्र  तट  पर  किया  गया  मछली

 जोड़ने  वाली  सड़क  पर  मालवे  श्र  ग्रुप  मारने  का  प्रयोग  सवाल  सिद्ध  हुआ है
 ?

 में  पुल  बनाने  के  लिये  PENI-UY  वर्ष  में
 मछली  मारने  के  लिये  भारत  को

 कुछ  आवंटन  किया  गया  हैं  ?
 कितनी  मछली  पकड़ने  की  नौकाओं  की

 यदि  तो  वह  राशि  क्या  है  ?  आवश्यकता  हूँ  ?

 पुलों  at  निर्माण  कब  शुरू
 इस  समय  भारत  के  पास  मछली

 होगा  .?  मारने  के  लिये  कितनी  नौकरों  हे  ?

 उनके  कब  पूरे  होने  की  तराशा  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (att  :

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 निश्चित  संख्या  तब  तक  बताना

 दान  )
 :  तथा  8 EYR-U¥  वर्ष

 सम्भव  नहीं  जब  तक  प्रयोग  स्वरूप  तथा
 में  इन  पुलों  के,निर्माण  के  लिये  ५  लाख  रुपये

 जांच  के  लिये  भ्रमजाल  चलने  वाले  काम  में
 की  एक  राशि रखी  गई  हैं  ।

 पर्याप्त  प्रगति  प्राप्त  न  कर  ली  जाये  ।

 आलमे  पुल
 :  राज्य  के

 कुल  मिला  कर  पांच  ।
 निर्माण-विभाग  के  द्वारा  तैयार  किये  जाने

 वाले  प्राक्कलनों  के  तेयार  होतें  ही  निर्माण
 छोटे  पत्तनों  का  परिमापन

 .

 शुरू  हो  जायगा
 ।

 FES.  शो  रघुनाथ  क्या
 अरूर  जांच  के  लिये  की  गई  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  क़्या  करेंगे

 afer  से  पता  चला है  कि  और  बोरिंग  करनी  कि  क्या  संयुक्त  राष्ट्र  प्राविधिक  सहायता
 पड़ेगी  |  इसका  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।  योजना  के  मिट्टी  निकालने  वाले

 (F
 \
 }  १९५५-५६  के  तरन्त  तक  |  | ||  विशेषज्ञों  श्री  मनत  ज०  जी०  डी०  पौयरियर

 तथा  पी०  क़ौमीयत  ने  जिन्होंने  भारत के

 भूमि  पर  खेती  छोटे  पत्तनों  का  परिमापन  किया  था  अपनी

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  हैँ  ?

 *EQU,  ot  विश्वनाथ  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 यदि  तो  सरकार  ने  उस

 सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  है
 ? करेंगे  कि  भारत  में  कितने  एकड़  भूमि  ऐसी

 जहां  खेती  हो  सकती  पर  जहां  खेती  नहीं

 हो  रही
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :  भारत  सरकार  को  भारती  रिपोर्ट

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 (@)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  हँ  ।
 g _ Yo

 में  लगभग  ११५  लाख  एकड़  ।
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 जद  उद्योग  में  सेवामुक्त  स्त्रियां  (२)  wa  कर्मचारियों  तथा  (३)  गन्ना

 उत्पादकों  को  जगदीश  चीनी  मिल ¥22e,  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती
 :

 ज़िला  देवरिया  के  नियंत्रक  द्वारा क्या  श्रम  मंत्री  जूट  उद्योग  में  सेवामुक्त  स्त्रियों

 की  सम्पूर्ण  संख्या  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?  छे  महीने  से  अधिक  समय  से  वेतन  नहीं  दिया

 उन  में  से  कितनी  एक  वर्ष  नौकरी  गया

 कर  लेने  के  बाद  भी  अस्थायी  कम  चार  वर्ग
 क्या  यह  तथ्य  हँ  कि  गन्ने  के

 की  श्रेणी में  ह  ?  मूल्य  का  कई  लाख  रुपया  जगदीश  चीनी

 मिल  जिला
 गत

 एक  at  में  जूट  उद्योग  में
 के  नियंत्रक  द्वारा  नहीं  दिया  गया

 कितनी  महिला  कमंचारियों  की  छंटनी  की

 गई ?
 यदि  ऐसा  तो  वेतनों  तथा

 गन्ने  के  मूल्य  के  हिसाब  में  क्रमशः  कितनी
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 से  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  ि
 का  तक  भुगतान  नहीं  किया  गया

 = a
 Q

 हे  और  यथासमय सदन  पटल  पर  रख  दी

 ।  इस  के

 बुखार  यह  निश्चय  करने  के  लिये  कि

 इन  रक़मों  का  भुगतान  किया  जाता  है *CQ2.  बुच्चिकोर्टय्या  :
 काय  वाही  की  गई  ह  प्रिया  की  जा  रही  हैं  ;

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगी  कि  क्या  यह  तथ्य  हँ  कि  पूना  स्थित  क्या  यह  तथ्य  है  कि  देवरिया

 सशस्त्र  बल  चिकित्सा  विद्यालय  की  प्रयोग  के  जिलाधीदा  ने  चीनी  के  विक्रय  से  प्राप्त  हुई

 तथा  होने  वाली  समस्त  रक़म  को  राज्य दाला  में  किये  गय  अनुसन्धान  काय  ने  भारत

 में  बुख़ार  के  फैले  होने  की  बात  को  सरकार  के  गन्ना  उपकर  के  हिसाब  में  कुल

 निश्चित  कर  दिया  कर  लिया  हे  ;  तथा

 यदि  ऐसा  तो  देश  के  किन  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि

 भागों  में  यह  बुख़ार  फैला  हुद्रा हूं  ?  सन्  PEYR-U¥  के  अगले  सीजन  में  फैक्टरी

 न  चली  तो  कर्मचारियों  तथा  गन्ना  उत्पादकों
 इस  बुखार  की  रोकथाम  करने

 को  बहुत  अधिक  हानि  उठानी  पड़ेगी  शर
 के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 लाखों  रुपये  के  मूल्य  का  गन्ना  सड़  जायेगा  ?

 से  भ्रपेक्षित  सुचना
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (i  :

 एकत्रित  की  जा  रही है  शौर  यथासमय  सदन  से  अपेक्षित  सूचना  एकत्रित

 की जा  रही है पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 चूरू-फतेहपुर  रेलवे  लाइन
 ज्यादा  चानो  सिल

 ¥623.  श्री  क्या  रेल  मंत्री

 गे  ERR
 श्री  सिहासन  सिह  :

 {  att  at
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  £

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बतलाने  की  चूरू-फ़तेहपुर

 कपा  करेंग
 :  रेलवे  लाइन  का  भूपरिमापन  कायें  प्रारम्भ

 (¥)
 कया

 यह
 तथ्य

 हं
 कि

 (3)  कर  दिया  गया ह  ;  तथा
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 यदि  तो  सरकार  कब  तक  क्या  यह  भी  तथ्य  है  कि  जब

 उस  काय  को  प्रारम्भ  करने  की  प्रस्थापना  यह  गाड़ी  वहां  पहुंची  उस  समय  एक  पुलिया

 करती  हे  पर  काम  करने  वाला  गैंग  पटरी  को  बदल

 रहा था  ? रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा  सचिव

 शाहनवाज़  at)  फ़तेहपुर-चुरू
 क्या  कराने  जाने  वाली  गाड़ियों

 रेल  कड़ी  का  प्रारम्भिक  भूपरिमापन  कायें  को  गोरखपुर-गोंडा  के  रास्ते  से  भेजने  का

 पूरा  किया  जा  चुका हे
 कौर  रिपोर्ट  को  ग्रीम  प्रबन्ध  किया  गया  था  f

 रूप  दिया  जा  रहा  हैं  ।  क्या  दुर्घटना-स्थल  पर  चय ग्रान  वाली

 गाड़ियों  को  ख़तरे  की  चेतावनी  देने  का  कोई set  उत्पन्न  नहीं  होता है  ।

 प्रबन्ध था  ?

 चलता  डाकखाने

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 *८  २४.  श्री  क्या

 )  ate  जी  हां  ।  ६
 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEXR  को  दोपहर  बाद  १४५-३०  बजे  पूर्वोत्तर
 क्या  सरकार  चलती  डाकखानों  की  योजना

 रेलवे  की  मुंदरजा  तथा  खली ला बाद  के  बीच

 को अन्य  नगरों  में  भी  चालू  करने  की  प्रस्थापना
 चलने  वाली  डाउन  पी०  डब्ल्यू०  डी०  विशेष

 करती  है  ?
 मालगाड़ी  एक  बिना  जमाई  हुई  पटरी  के

 यदि  तो  सरकार  उसे  कब
 ऊपर  से  हो  कर  जाते  समय  पटरी  से  उतर

 तक  चालू  करने  की  भ्राद्य  करती  हैं  तथा  किनਂ  गई  थी  ।  इंजन  प्रो  उस  के  पीछे  के  १६

 किन  नगरों  में  ?
 डब्बे  पटरी  से  उतरे  थे  ।  रेल  पथ  के  इस

 प्रकार  अवरुद्ध  हो  जाने  के  कुछ संचरण  मंत्री  जगजीवन  :

 जो  नगर  रात्रि  डाक  सेवा  से  सीधे  गाड़ियों  गोरखपुर-गोंडा  लाइन

 \9-G-RERXR  के  २१-२०  TH,
 जब  कि

 ही  सम्बद्ध  हें  उन  में  इस  योजना  को  चालू

 करने  की  प्रस्थापना है  ।
 सीधा  यातायात  होना  सम्भव  भेजना

 पड़ा  |
 बम्बई  तथा  कलकत्ता  जिन

 में  चलता  डाकखाने  नहीं  कोई  छे  मही  ने  एक  गैंग  पटरी  के  जोड़ों  जो

 कि
 परों  के  बने  पुल  से  कोई  एक  तार  खम्भा में  ही  अर्थात ्  जैसे  ही  उन  के  लिये  गाड़ियां

 बन  इस  योजना  के  अ्रन्तर्गत  लाया
 ७ अग  चौरस  कर  रहा  कौर  जिस  पटरी

 जायेगा  |  पर  चढ़  कर  गाड़ी  उलटी  थी  उसे  उस  समय

 तक  ठीक  तरह  से  जमाया  नहीं  गया  था  ।

 खलो ला बाद  के  निकट  माल  के  डिब्बों  का
 रेल  पथ  के  उस  भाग  जहां

 पटरी  से  उतर  जाना
 कि  पटरियों  के  जोड़ों  को  चौरस  करने  का

 Ra,  श्री  रघुनाथ  क्या  काम  हो  रहा  दोनों  कौर  से  नियमों  के

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सार  लाल  झंडियां  तथा  कुहरे  के  सिगनल

 यह  तथ्य हं  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  खली ला बाद  लगा
 कर

 सुरक्षित  किया  शझा
 था  |

 उस  सैक्शन
 के  निकट  ६  १९४५३  को  दोपहर  के  से  हो  कर  जाने  वाली  गाड़ियों  के  ड्राइवरों

 ३-३०  बजे  एक  मालगाड़ी  पटरी  से  उतर  गई  को  इंजीनियरिंग  सिगनलों  को  देखने  कौर

 थी ?  जहां  कहीं  भी  खतरे  के  सिगनल  दिये  ws  हों
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 वहां  अ्रपनी  गाड़ियों  को  ठहरा  लेने  के  कुछ  नही ं।

 धानी  area  भी  जारी  कर  दिये  गये  थे  ।
 भारत  सरकार  की  शिष्य  प्रदर्शन

 मछलियों  को  an  में  दबाने  वालो
 तथा  ठंडे  गोदामों  लाली  बनाने  की

 फ़ैक्टरी  ।
 फैक्टरियों

 मंगलौर  तथा  कालीकट  |
 ४२६.  श्री  ato  पी०  वापर  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतालने  की  कपा  करेंगे  :  हेलिकॉप्टर

 ी
 ४२७.  को  कर्मी  सिंहजी  :  क्या  ata भारत

 के  मछली  उद्योग  में

 दिति  की  जाने  वाली  क  में  जमाई  गई  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 मछली  की  वार्षिक  प  मात्रा  ;  कि  क्या  सरकार  ने  टिड्डी  नाशक

 वासियों  तथा  इन्हीं  जेसे  wer  कार्यों  के  लिये
 मछलियों  को

 am
 में  दबाने  के

 ~  हेलिकॉप्टर  खरीदे  हे  अथवा  खरीदने  की
 उद्योग  में  भारत  में  अरब

 तक
 विनियोजित

 प्रस्थापना करती  है  ?
 पूंजी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 इस  उद्योग  में  यदि

 विदेशी  पूंजी  ;
 भारत  सरकार  ने  टिड्डी  नाशक  कार्यवाहियों

 बजे  में  मछली  दबाने  वाली
 अथवा  किन्हीं  अन्य  प्रयोजनों  के  लिये  कोई

 हेलीकाप्टर  नहीं  ख़रीदे  हें  ।  हेलीकॉप्टरों फैक्टरियों  के  नाम  ;  तथा
 को  खरीदने  की  कोई  निश्चित  प्रस्थापना  भी

 वह  स्थान  जहां  ag  स्थापित  की
 विचाराधीन  नहीं  हैं  ।

 गई  हे  ?

 रेलगाड़ियों  का  देर  से  आना

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 मछली  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  कोई
 S2S,  को  wot  क्या  रेल

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े: सामान्य  सुचना  उपलब्ध  नही ंहै  ।  सरकारी

 संयंत्रों  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  सूचना  नीचे  क्या  सरकार  को  उत्तरी  रेलवे

 के  राजस्थान  dara  शौर  विशेषकर दी  जाती है  :

 भारत  सरकार  के  शीघ्र  प्रवर्तन  तथा
 भटिंडा-बीकानेर  कौर  बीकानेर-जोधपुर

 ठंडे  गोदामों  वाले  संयंत्र  ने  सन्  १९५२-५३
 सैक्शन ों  में  रेलगाड़ियों  के  बहुधा  देर  से  न

 की  बात  विदित है  ;  तथा
 R,80,08€  पौंड  मछली  को  में

 दबाया है  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  कौनसी

 भारत  सरकार  के  after  प्रशासन  प्रतिकारक  कार्यवाहियां  करनें  की  प्रस्थापना

 करती है
 ?

 तथा  ठंडे  गोदामों  वाले  संयंत्र  की  अनुमानित

 लागत  कोई  १३  लाख  रुपये  ह  |  दो  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 बनाने  तथा  ठंडे  गोदामों  वाली  फ़ैक्टारियों  जून  कौर  जुलाई  PERS  में

 मदरास  सरकार  द्वारा  बनाई  जा  रही  हे  ।  बीकानेर  तथा  जोधपुर  डिवीजनों  झर

 प्रारम्भ  में  इन  फैक्टरियों  की  लागत  का  विशेषकर  बीकानेर-भाटिया  सैक्शन  चलने

 मान  ३,१०,४७०  रुपये  लगाया  गया  था  वाली  सवारी  गाड़ियों  के  समय  पर  चलने

 परन्तु  उन  पर  वास्तव  में  लागत  ars  कितनी  प  में  मुख्यतया  अभूतपूर्व  ग्रीष्मकालीन  अ्रवस्थाद्ों

 यह  ज्ञात नहीं  है  ।  के  कारण  बहुत  गड़बड़ी  पड़  गई  थी  |
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 जोधपुर  सैक्शन  पर  गाड़ियों  का  चलना  इसका  निर्माण  कब  से  आरम्भ

 सन्तोषजनक  रहा  था  |  होगा  बर

 सवारी  गाड़ियों  को  ठीक  समय  (=)  इस  पर  इस  वर्ष  कितना  रुपया

 पर  समय  पालन  की  देख  रेख  करने  व्यय  होने  की  सम्भावना  है  ?

 तथा  उसमें  सुधार  करने  के  लिये  रेलवे  द्वारा

 की  जाने  वाली  सामान्य  कार्यवाहियों  के

 कुछ  दिनों  से  श्र  afer
 इस  योजना  में  कुछ  नये  हवाई  अड्डे

 बनाने
 का

 उपबन्ध  हूँ  ।  इन
 में  से  एक

 को
 डबोक शाक्तिशाली  इंजनों  को  लगाना  तथा  सवारी

 गाड़ियों  में  ढोये  जाने  वाले  माल  की  परमाणु
 म  का  रि  क  a

 को  कम  करना  अधिक  वांछनीय  पाया  गया  इसे  किस  प्रकार
 की

 प्राथमिकता  दी  जाय  इस

 सम्बन्ध  में  अन्तिम  रूप  से  fara  नहीं कि इस  कार्यवाही के  किये  जाने
 के  फलस्वरूप

 अगस्त  मास  से  गाड़ियों  के  समय  पर  गया  है  ।

 की  अवस्था  में  काफ़ी  सुधार  gars  ।  लगभग  94.0  लाख  रुपये  ।

 लीन  वर्ष  |

 ४२९. at
 wot  क्या  रेल  (4)  ही  कुछ  आवश्यकਂ  प्रारम्भिक

 मंत्री  उत्तरी  tad  के  केवल  भूतपूर्व  बीकानेर  कायें  समाप्त  हो
 ४  १७

 ।

 निर्माण  कार्य  आरम्भ  किये राज्य  वाल  भाग  में  पुन्वर्गीकरण  से  पूर्व  (=)

 तथा  पश्चात्  रेल  इंजनों  के  बिगड़ने  के

 मासिक  औसत  को  मीलों  में  बतलाने  की  २०,०००  रुपयों  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 कृपा  करेंगे  ?

 |
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :  सन्  १९५१-५२  में  पुनर्वेर्गीकरण  हिन्दी  विभाग
 से  qa  प्रति  इंजन  के  बिगड़ने  की  औसत

 ४३१.  डा०  एन०  कोस  दया

 १९५२-५३  में  पुनर्वर्गीकरण  के  पश्चात्
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  संख्या  GU, REO  मील  थी  |
 क्या  सरकार

 ने  हिन्दी  में  प्राप्त

 पत्रों
 का

 हिन्दी  में  उत्तर  देने  के  लियें
 इस

 ¥2o,  शमी  बलवन्त  fag  महता
 मंत्रालय  में  हिन्दी  विभाग  खोला  है  ;

 कया  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 यदि  एसा  हैं

 ,
 तो

 पहली

 क्या  राजस्थान  के  डबोक

 हवाई  अड्डे
 को  पंचवर्षीय  योजना  में  स  में  इस  मंत्रालय  म  हिन्दी  में  =

 हिन्दी  मे  उत्तर  दिये  गये  पत्रों  की  संख्या  कितनी किया  गया  हैं  ;

 हूँ  ;  तथा
 यदि  तो  इस  के  निर्माण  पर

 कितनी  राशि  व्यय  होने  को  सम्भावना  है  ;  यदि  उन  में  से  सभी  का  उत्तर

 इसको  पूरा  होने  में  कितना  समय
 क  दी  में  नहीं  दिया  तो  इस  के  क्या  कारण
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 लिखित  उत्तर

 इस  के  कब  तक  लगाये  जाने  की
 रैल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 सम्भावना  है  ?
 :

 जी  हां  ।

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री ३१  जुलाई  १९५  को  समाप्त

 होने  वाले  सात  महीनों  में  हिन्दी  विभाग  में
 युद्धोत्तर  योजना  के  भाग

 १,४१५  हिन्दी  पत्र  आये  तथा  उसने  ३४६  के  रूप  में  वेजवाडा  में  रेलवे  अस्पताल  की  एक

 नई  इमारत  बनाने  का  विचार  किया  गया  था  ।
 पत्रों  का  हिन्दी  म  उत्तर  दिया  |

 यह  भी  निश्चय  किया  गया  था  किਂ  इस हिन्दी  के  पत्रों  का

 हिन्दी  में  उत्तर  दिया  जाता
 है

 |  उनमे  से  वित  अस्पताल  में  एक  एक्स-रे  लगाया

 जाय
 |  यह  १९४९  में  मिला  था  ।

 कुछ  पत्रों  के  उत्तर  देने  आवश्यकता

 नहीं  होती
 और

 वे  फाइल
 में

 रख  लिये  जाते  अस्पताल  वाले  स्थान  पर  पर्याप्त

 हूं  ;  अन्य  पत्रों  को  आवश्यक  कांयं  वाही
 के

 जमीन  न  होने  के  कारण  एक्स-रे  प्लांट  को

 लियें  उसी  रूप  में  सम्बद्ध  रेलवे  प्रशासन  को  स्थापित  करने  के  लिये  नई  इमारत  बनाने

 भज  दिया  जाता  हूँ  |  कुछ  के  सम्बन्ध  में  कांयं
 की  योजना  को  नये  अस्पताल  बनाने  के  प्रस्ताव

 किया  जा  रहा  है  उत्तर  म  कानून  तथा
 के  साथ  कुछ  समय  तक  के  लिय  स्थगित  कर

 परिभाषिक  जटिल  शब्दों  का  प्रयोग  किया
 देना  पड़ा  था  |

 जाना  होता  एसा  उत्तर  अभी  अंग्रेजी  में

 ही  दिया  जाता है
 |  aaa  रेलवे  अस्पताल  के  पास

 हाल  ही  में  अधिग्रहीत एक  इमारत  में  एक्स-रे
 ऊना-नांगल  रेलवे  लाईन

 प्लॉट  स्थापित  करने  के  हेतु  उसमें  परिवर्तन

 BRR,  प्रो  Yoato  फार्मा
 करने  के  लिये  प्रबन्ध  किये  जा  रहे  हें

 ।  जेसे

 ही  यह  कार्य  समाप्त  हो  और  वहां रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 उना-नांगल  रेलवे  लाइन  का  पर्यालोकन  बिजली  मिल  वहां  पर  एक्स-रे  cate

 लगा  दिया  जायेगा  | कर  लिया  गया  हे  ?

 यदि  ऐसा  तो  क्या  इस  रेलवे
 आलू  तथा  शकरकन्द

 लाइन  को  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 art  S3¥,  पंडित  एम०  बी०  भागने
 रल  तथा  यातायात  उपमंत्री  दश्

 इनका
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने

 तथा
 की  कृपा  करेंगे  कि  TT  १९५०-५१,  १९५१-

 उत्तर  नकारात्मक हैं  ।
 ५२  तथा  १९५२-५३  में  पैदा  किये  गये  आलू

 avast  रेलवे  अस्पताल  तथा  शिक्षक  नदी  की  कुल  मात्रा  तथा
 मूल्य

 कितना  है  ?
 ३३,  डा०  रासा  राव  क्यां

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  किस  राज्य  में  आलू  तथा  शकरकन्द

 बेजवाड़ा  रेलवे  अस्पताल  में  एक्स-रे  प्लांट  की  सबसे  अच्छी  किस्म  पदा  की  जाती  है  ?

 लगाने  के  प्रस्ताव  को  कब  स्वीकार  किया  गया
 उपरोक्त  वर्षों  में  इन  चीजों

 था ?
 का  (१)  कुल  कितनी  मात्रा  में  (२)  कुछ

 इसे  अब  तक  लगाया  क्यों  नहीं  मूल्य  का
 तथा  (3)

 किन  किन  देशों  से

 गया ?  आयात  तथा  निर्यात  किया  गया  ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  रेल  यातायात  उपमंत्री  (att

 एक  विवरण  जिसमें  उपलब्ध  सूचना  अलग दान  )  चालू  वित्तीय  वर्ष

 दी  गई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  में  पश्चिम  रेलवे  के  जिन  स्टेशनों  के

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २५]  फा  ढक  दिये  जायेंगे  उनके  नाम  ये  हें  :

 एक  जिंस  में  आलू  की  जूनागढ़  |

 पालन अच्छी  किस्मों  तथा  उन  जिनमें

 मावली  आबू  भावनगर  तथा थे  पैदा  की  जाती  के  सम्बन्ध  में  सूचना
 दी  हुई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  बोर्ड  स्टेशनों  के  प्लेटफार्मो  के  ढकने  का

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २६]
 जो  कि  इन  स्टेशनों  के  सम्बन्ध  में  बड़ी

 आलू  की  किस्म  केवल  उसके  आकार  तथा  योजना  के  भाग  के  रूप म  वर्ष  १९५३-५४

 में  आरम्भ  किया  जा  सकता  हूँ  किन्तु  वह  वह रंग  तथा  और  उसके  पकाने  के

 १९५४-५५  मेँ  समाप्त  किया  जायगा  | आदि  बातों  से  ही  नहीं  जांची  जती  अपितु

 वह  इस  बात  से  भी  जांची  जाती  है  कि  से  ब्यावर  स्टेशन

 भोक्ता  किस  किस्म  को  अधिक  पसन्द  करते  पर  कार्य  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  आरम्भ  किया

 जायगा  और  अगले  वह  समाप्त  किया  जायगा  |
 हूँ  जो  पसन्द  प्रत्येक  स्थान  पर  भिन्न  भिन्न

 होती  है  ।  डाक  ले  जाने  के  लिये  ठक

 एक  जिस  में  stare  ४३६.  श्री  एस०  आर०

 के  सम्बन्ध  में  उपलब्ध  सुचना  दी  हुई  सदन  कया  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे

 कि  डाक  ले  जाने  के  लिये  गाड़ियां  किराये  पर पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 शिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २७]  सीमा  शुल्क  लेने  के  लिय  BHeal  रों  को  प्रतिशत  कुछ  कितना

 के  अंतगर्त  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  सुचना  पुथल  धन  दिया  जाता  हैं  ?

 रूप  से  एकत्रित  नहों  की  जाती  है  ।  ऐसे  कितने  share  डाक  सेवा

 ब्यावर  रेलवे  क» र स्ट्डात
 के  अन्तर्गत  कार्य  करते  हे  ?

 संचरण  मंत्री  दन) (श्री  जगजोवन  <r)

 SRY  पंडित  एम०  बो०  गेर  सरकारी  ठेकेदारों  को  अपनी

 कया  रेल  मंत्री  पश्चिम  रेलवे  के  उन  स्टेशनों  गाड़ियों  में  डाक  ले  जाने  के  लिये  प्रतिवर्ष  दी

 के  नाम  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  जिनके  जाने  वाली  राशि  के  अनुमानित  आंकड़े  निम्न

 न् फाम  वीं  १९५३-५४  में  ढक  दिये  जायेंगे  ?  प्रकार  हैं

 ब्यावर  रेलवे  स्टेशन  को  ढकने
 ठेकों  की  श्रेणी  प्रति  ag  दी  जाने

 तथा  वहां  के  प्रतीक्षा  गहों  में  सुधार  करने  की

 लि
 वाली  राशि  रुपयों  में

 बात  को  योजना  में  किस  वर्ष  सम्मिलित  किया

 गया  था  ?  (१)  जहां  मोटर  गाड़ियां

 केवल  डाक ले  जाने  के
 उक्त  योजना  को  अभी  तक  लागू

 क्यों  नहीं  किया  गया  है  ?
 लिये ही  प्रयुक्त  की  जाती

 zt  B,OR,  द्

 इन  नाला  किस  समय  आरम्भ  (२)  जहां  मुसाफिरों  के

 किये  जाने  तथा  समाप्त  किये  जाने  की  साथ  डाक  मोटर  गाड़ियों

 सम्भावना है  ?  में  ले  जायी  जाती  हैँ  ।  Re,  3%, 002
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 (  ३)  जहां  डाक  मोटरगाड़ियों  मद्रास  में  प्रादेशिक  wen  कार्यालय  हैं

 के  अतिरिक्त  अन्य  गाड़ियों  तथा
 ०३

 श्रीनगर  और

 में
 ले  जायी  जाती है  ।  रे,०  ९,५६५  बनारस  में  पर्यटक  सूचना

 a  eh  a
 कार्यालय  हें  ।  इसके  कुछ  राज्य

 कुछ  योग
 ण  सरकारों  के  अधिकारियों को  अपने  अपने

 म
 ~

 ठेकेदारों  की  संख्या  के  विषय  में  राज्यों  में  पयंटक  कार्यों  के  विकास

 पता  किन्तु  दिये  गये  ठेकों  की  संख्या  केन्द्रीय  सरकार  को  सहायता  देने  के  लिये

 क
 निम्न  प्रकार  है  :--  अवैतनिक  प्रादेशिक  पयंटक  अधिकारियों

 के  रूप  में  नियुक्त  किया  गया  है  ।  एक  केन्द्रीय oh  की  श्रेणी  संख्या
 पाठक  आवागमन  मंत्रणा  समिति  यातायात

 (१)  जहां  मोटर  गाड़ियां  केवल
 मंत्रालय  से  सम्बद्ध हैं  ।  दिल्ली  तथा

 डाक  जाने  के  लिये  ही  कलकत्ते  में  प्रादेशिक  मंत्रणा  समितियां

 प्रयुक्त
 की  जाती हें  ।  ५५

 नियुक्त  की  गई  हैं  तथा  मद्रास  में  भी  इसी

 (२)  जहां  मुसाफिरों  के  सथ  प्रकार  की  एक  मंत्रणा  समिति  बनाई  जा

 डाक  मोटर  गाड़ियों  में  ले  जायी  रही हे  ।

 जाती हैं  ¥, 282
 विदेशी  पर्यटक  आवागमन को  बढ़ाने

 (3)  जहां  डाक  मोटर  गाड़ियों
 के  लिये  सरकार  ने

 जो
 महत्वपूर्ण  कार्य  किये

 के  अतिरिक्त  अन्य  गाड़ियों  में  ले
 हैं  वे  ये  हैं--पर्यटकों  के  देखने  योग्य  महत्वपूर्ण

 जायी  जाती  a a  |
 १४४  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  पुस्तकें  प्रकाशित  कराई

 वि ee  ०  अर्थात्  गाइड

 कुल  योग  १,  दे  ४२
 य यक बल्व

 चित्रों  वाले  पोस्ट  कोड  छपवाये  गैर

 वारि  ज्यदा  प्रदर्शन के  लिये  मॉडल  तथा  यात्रा
 कई  ऐसे  ठेकेदार  हू  जिनके  पास  एक  से

 अधिक  ठेके  हैं  ।
 सम्बन्धी  फिल्में  तय्यार  करवाई

 गाइड
 alae  की  व्यवस्था  की  सीमाशुल्क  चौकियों

 hy qq aH  आवागमन
 पर  पर्यटकों को  अनावश्यक  विलम्ब न  हो

 S39,  को  कृष्णाचायं  जोशो  इस  के  लिये  पर्यटकों  को  पेंट  परिचय
 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  are  दिये  गये  रेल  में  सीट  ford  कराने

 कि  सरकार  भारत  म  पर्यटक  संगठन  कार्य  की  व्यवस्था की  गई  और  उनके  लिये  डाक

 के  विकास  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  बंगलों  में  ठहरने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 हे
 ?

 पर्यटक  एजेंसियों  जो  सरकार  को  उसके

 भारत  में  बड़ी  संख्या
 में  पर्यटकों  पर्यटक  कार्यों  में  विकास  करने  के  लिये

 कराने
 के

 सम्बन्ध  में  कितने  दूसरे  देशों  में  यता  देती  मान्यता देने  के  fea  नियम

 प्रचार  कार्य  किया  जाता  है  ?  बनाये  गये

 रेल  यातायात  उपमंत्री  (att  अमेरिका  से  पर्यटकों  को  भारत
 :  केन्द्रीय  सरकार  के

 में  आने  के  सम्बन्ध  में  प्रोत्साहन  देने  के  लिये
 भारत  में  पयंटक  संगठन  में  इस  समयਂ

 भारत  सरकार  ने  न्यूयार्क  में  एक  पर्यटक
 यात  मंत्रालय  में  एक  द  आवागमन

 कार्यालय  खोला  है  ।  जहां  तक  अन्य  देशों  का
 शाखा  हू  और  दिल्ली  तथा

 सम्बन्ध  पर्यटक  प्रचार  के  सम्बन्ध  में  वहां
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 (7)  जांचों  के न  परिणामस्वरूप  इन
 भारती

 य
 दूतावास  कार्य  कर  रहे  हैं  जिन्हें  प्रचार

 की  सामग्री  अर्थात्  गाइड  दुर्घटनाओं के  जो  कारण  पता  लगे  वे  इस
 प्रकार

 a
 यात्रा  सम्बन्धी  फिल्में  स्थानीय  ह

 यात्रा  होटलों  यात्रा  कायें  SECU
 दुर्घटनाओं की  संख्या

 से  सम्बन्धित  सभी  संस्थाओं  में  दिखलाने  के
 रेल  कमेंचारियों  की  गलती  रश

 लिये  दी  जाती  हें  ।

 इंजन  डिब्बों आदि  में  दोष  oe

 रेल  दुर्घटनाएँ  स्थायी  पक्ष  में  खराबी

 रेल  कर्मचारियों
 SRC.  श्री  रघुवीर  सहाय

 रेल  मंत्री  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  छोटी  लाइनों
 अन्य  जैसे  लौरी  ड्राइवर

 पर  जून  १९५३  में  हुई  दुर्घटनाओं  की  संख्या  की  गलती  दे
 —_——

 तथा  इन  बातों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी
 ३९

 देने  की  कृपा  करेंगे  :  (१)  कितने  व्यक्तियों
 ह्

 योग

 की  मृत्यु  (२)  feat  व्यक्ति  घायल
 तथा  कुल  ३९  दुर्घटनाओं

 तथा  (३)  इन  में  से  प्रत्येक  दुर्घटना में
 में  से  केवल  दो  में  लोग  हताहत  हुए  ।  एक

 कितनी  रेल  सम्पत्ति  की  क्षति  हुई
 ?

 में  लोग  मारे  गये  ws  हुए  औरे

 क्या  इन  दुघेटनाओं  के  कारणों
 दूसरी  .  में  केवल  घायल  हुए  ।

 का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  जांच  की  गई
 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  जनरल  मैनेजर  पूर्वोत्तर

 यदि  तो  प्रत्येक  दुर्घटना  की
 रेलवे पर  होने  वाली  दुर्घटनाओं की

 जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  ?
 वारता  के  विश्लेषण पर  विशेष  ध्यान  दे

 सरकार  इन  दुर्घटनाओं  की  रहे  हें  जिससे  कि  यह  पता  लग  सके  कि

 वारंवारता  के  कारणों  का  पता  लगा  सकी  नहीं  के  आपात  को  कम  करने  के  लिये  क्या

 विशेष  उपाय  किये  जाने  चाहियें  ।  दुर्घटनाओं

 को  रोकने  के  लिये  रेलवे  द्वारा  सामान्य  रूप यदि
 तो

 भविष्य  में  दुर्घटनाओं

 को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  से  की  गई  निम्न  कार्यवाहियों  के  अलावा

 जानें  की प्रस्थापना है  ?  पूर्वोत्तर  रेलवे  ने  हाल  में  अपनी

 जुली  पैसेंजर-पार्सल  गाड़ियों  के  अधिक
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 सावधानी  पुर्वक  जोड़े  की  व्यवस्था की
 ३९  रेल  दुर्घटनाएं  |

 है  ताकि यह  सुनिश्चित  हो  सके  कि  जहां
 (१)  &

 तक  सम्भव  हो  वैकुंठ  गाड़ियों  के

 (२)  ६०  (९  सख्त  घायल  ५१  रूप  में  चले ं।

 मामूली  )  दुर्घटनाओं  के  लिये  उत्तरदायित्व  ठहराये

 (३)  रेल  सम्पत्ति  अनुमानतः  गये  रेल  कर्मचारियों के  विरुद्ध  अनुशासनात्मक

 2,19%,000  रुपये  की  हानि  हुई  ।  कार्यवाही  करना |

 )  दुर्घटना  का  कारण  पता  इंजन तथा  डिब्बों  at  समय  ण्

 उत्तरदायित्व  निर्धारित  करने  तथा  उपयुक्त  पर  सूक्ष्म  निरीक्षण  करना  तथा  उनकी

 ae  अच्छी  प्रकार &  देखभाल निवारक  कार्यवाही करने  की  दृष्टि  से  प्रत्येक

 रखना  |

 ort

 की  जांच  की  गई  है  ।
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 रूप  से  थोड़े  थोड़े  समय  के  नये स्टेशनों  की  कार्यप्रणाली  की
 ~

 स्थित ढंग  से  जांच  करना ।  विषयों  में  प्रशिक्षण  देने  की  व्यवस्था

 करना | कर्मचारियों  को  परिपत्रों

 आदि  के  द्वारा  सुरक्षा  नियमਂ  सम्बन्धी

 दुधारू  ढोर
 जानकारी  देना  ।

 पर्यवेक्षण  तथा  नियन्त्रण  सम्बन्धी  ४३९.  को  झूलन  सिन्हा  :  व्या  खाद्य

 कार्यवाहियों  को  कड़ा  करना  ।  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कर्मचारियों  को  सचेत  कि  प्राप्य  नवीनतम  आंकड़ों  के  अनुसार  देश

 धान  रहने  चेतावनी  देते  रहना ।  में  कितने  दुधारू ढोर  हैं  तथा  दस  पहले
 ~

 प्रशिक्षण  विद्यालयों  में  नियमित  उनकी संख्या कितनी  थी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )  १९४०,  १९४५  तथा  १९५०  में  दुधारू  ढोरों  की

 Se
 संख्या  में  )  इस  प्रकार

 2° Vo*
 sayy  geuo*

 तीन  वर्ष  से  सादर

 की  गायें  ६७ रे  BREE  ४८,५४९

 तीन  ay  से  सादर

 al  भर  १९,१९९  २०,०००  २१,४१९

 ६२,८७२  ६३,६२२  ६९,९६८.

 रेल  यातायात  उपमंत्री

 १९४०  और  १९४५  के  जो  आंकड़े  दिये  अलगे शन  अप्रैल  से  ज़न  १९५३  तक  चलती

 गये  हैं  उनमें  उन  क्षेत्रों  के  बारे  में  आंकड़े  शामिल  गाड़ियों में  १६१७  चोरियां हुई  तथा  एक  डाका

 नहीं  किये  गये  हें  जो  अब  पाकिस्तान  में  चले  पड़ा |

 गये  हूं  ;  फिर  भी  इन  आंकड़ों  का  ger  रूप
 चावल  को  जापानी  ढंग  से  खेतो

 से  मुकाबला  नहीं  किया जा  सकता  क्योंकि

 जिन  क्षेत्रों  के  बारे  में  ऊपर  आंकड़े  दिये  गये  हैं
 SVQ.  श्री  क्या  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्र
 वे  सब  तीनों  गणनाओं  में  शामिल  नहीं  थे  ।

 इस  बात  के  अधीन  रहते  हुए  अनमानित  आंकड़ों
 ने  राज्य  सरकारों  को  चावल  की  जापानी  ढंग

 से  खेती  करने  के  लिये  किस  प्रकार  की  सहायता
 से  दुधारू  ढोरों  की  संख्या  में  कोई  विशेष

 बुद्धि  नहीं  पता  लगती  ।

 चोरियां  और  डाके  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )
 :

 *
 So,  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  रेल  मंत्री  भारत  सरकार ने  राज्यों  को  उन्हें

 a
 अप्रेल  से  जून  १९५३  के  बीच  चलती  गाड़ियों  आन्दोलन संघटित  करने  के  लिये  टेक्निकल

 में  हुई  चोरियों  तथा  डाकों  की  संख्या  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  ?
 और  अमोनियम

 सल्फेट  का  सुन्दरी  में  मूल्य



 233.0  लिखित  उत्तर  २५  अगस्त  १९५३  लिखित  उत्तर  १३७४

 ३६५  रुपय  प्रति  टन  से  घटा  कर  २९०  रुपये  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  अपेक्षित

 प्रति  टन  करके  दी  कीमत में  यह  कमी  नयी  कारी  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  ४,

 खरीद  तथा  राज्यों के  पास  पड़े  पुराने  स्टाक  बन्ध  संख्या  २८]

 पर  लागू  होती  है  ।  इसके  गोदाम

 भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकारों को  ४  डा०  राम  सुभग  क्या  खाद्य

 कालीन  ऋण  भी  स्वीकृत  किये  हैं  जिससे
 कि

 वे  किसानों  को  अमोनियम  सल्फेट  उधार  दे  सकें  ।

 तथा  कृषि  मंत्री यह  बतलाने
 को  कृपा

 क्या  सरकार  भारतीय  पत्तनों  में

 राष्ट्रीय  राज-पद्ध  खाद्यान्न  रखने  के  लिये  अतिरिक्त  गोदाम  बनाने

 का  विचार कर  रही  है  ;
 VEX.  डा०  राम  FAT

 यदि  तो  किन  पत्तनों  में  तथा
 क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 उन  गोदामों  के  निर्माण  पर  कितनी  लागत
 करेंगे  कि  भारत  सरकार  द्वारा  जनवरी  ¥Rho

 आयेगी ;  तथा
 से  जो  सड़कें  राष्ट्रीय  राज-पथ  के  रूप  में  ली

 गई  हैं  वे  कुछ  मिलाकर कितने  मील  लम्बी  है ं?  इन  गोदामों  में  कुल  कितना  खाद्यान्न

 ये  सड़कें  किस  राज्य  राज्यों
 रखा  जा  सकेगा  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 जी  हां उनके  निर्माण  या  मरम्मत  पर
 तथा  निम्न  विवरण  में

 अब  तक  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  ?

 यह  बतालाया  गया  हैं  कि  इन  गोदामों  में  कुल

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  कितना  खाद्यान्न  रखा  जा  सकेगा  और  उन

 से  (7)  सदन  पटल  पर  एक  पर  कितनी  लागत  आयेगी  ।

 विवरण

 स्थान  धारित  अनुमानित

 लागत

 टन  लाख  रुपये

 बम्बई  )  2,090,000  S%.00  ५०,०००  टन  की  धारिता के के

 गोदाम  PARR  में  बन

 कर तैयार हो  गये

 बम्बई  )  १३,०००  RR  यह  डिपो  १९५२  में  खरीदा

 गया  थाਂ

 मद्रास  RW,a00  Ro*o0o

 कोचीन  Ro,000  29,00  दस  हजार  टन  की  धारित

 वाले  TS  १९५२  में

 खरीदे  गये थे  ।

 विज्गापट्ूम  २०,०००  Rk.oo

 Yo,000  24.0

 eee  ee:  ee  ee  es  ee

 Tor  योंग  g;  29,000  १२५.  ६
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 वर्ष  १९५३-५४  में  उ  रार  देश
 मद्रास  में  हिन्दी  विरोधों  आन्दोलन

 CSS,  श्री  मुनि स्वामी :
 कया  रेल  मंत्री  कुछ  कितने  नये  डाकघर  खोले  जाने  की

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  मद्रास  राज्य

 में  हिन्दी  विरोधी  आन्दोलन  के  अन्तर्गत  की  गई
 उन  पर  कुछ  कितना  व्यय  होगा  ;

 तथा कार्यवाहियों के  जबकि  १  अगस्त  १९५२

 को  तथा  अगस्त  १९५३  में  रेलवे  स्टेशनों  पर
 उनमें कुछ  कितने  अतिरिक्त

 ale  पर  लिखे  नामों  को  मिटा  दिया  गया  चारी रखे  जायेंगे  ?

 सरकार  को  कुछ  कितनी  हानि  हुई
 ?

 संचरण  मंत्री  जगजीवन  :

 रेल  यातायात  उपमंत्री
 वर्ष  १९५२-५३  में  बनारस  जिले  में

 :  १  ५२  को  हिन्दी  ४  डाकघर खोले  गये  थे  ।
 घियों  द्वारा  स्टेशनों  के  बोर्डों  पर  जो  नाम  मिटा

 दिये  गये  थे  उन्हें  फिर  से  लिखवाने  पर  २,१४०
 २३६  ।

 रुपये  व्यय  हुए  ।  १  अगस्त ५३  मिटाये  गये  (7)
 वर्ष  १९५३-५४  में  ४०,०००

 नाम  अभी  फिर  से  लिखे  जाने  ख्याल है

 कि  उनके  फिर  से  लिखे  जाने  पर  कोई  २,०००  लगभग  ५५०  बहि विभागीय

 रुपये  व्यय «  होंगे  |

 जापान  से  सन् तरों  को  कसमें  बाबत  पुर  का  हवाई  अड्डा

 CS,  नवल  क्या  खाद्य  C9.  शो  गणपति  राम  :  कपा  संचरण

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे
 :

 मंत्री  यंह  बतलाने की  कृपा  करेंगे
 :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  जापान  से
 बनारस के  बाबत  पुर  स्थित  हवाई

 बीज-रहित  संतरे  की  कुछ  कलमें  मंगाई  जा
 अड्डे  के  कब्जे  में  कितनी  एकड़  भूमि  अभी

 रहीं हूं  ;  और  बेकार  पड़ी  है  ;

 यदि  at,  तो  क्या  ये  प्रयोग  निमित्त  क्या  रनवे

 केन्द्रीय  सरकार  या  अन्य  राज्य  सरकार  की
 नामक  घास  का  मैदान  नीलाम  से  बेच  दिया  गया

 ओर  से  मंगाई  जा  रही  हें
 ?  a

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  :
 यदि  तो  कितने  में  ;

 जी  हां
 क्या  बनारस  हवाई  अड्डे  के  कब्जे

 मध्य  प्रदेश  सरकार  प्रयोगात्मक
 में  बेकार  भूमि  किसानों  को  पट्टे  पर  उठा  दी

 प्रयोजनों  के  लिये  बीज-रहित  जापानी
 गाहे ;  तथा

 संतरों  के  एक  दर्जन  पौधें  मंगवा  रही  है  ।

 यदि  at,  तो  किस  दर  पर  ?

 उत्तर  प्रदेश  में  डाकघर
 संचरण  मंत्रों  जगमोहन

 SEE  श्यो  गणपति  कया  संचरण
 वस्तुतः  कोई  भी  भूमि  बेकार  नहीं  पड़ी

 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंग े:
 है  ।  यह  ठीक  है  कि  इसका  कुछ  भाग  संचालन

 उत्तर  प्रदेश के  बनारस  जिले  में  प्रयोजनों  के  लिये  आवश्यक  नहीं  है  ;  परन्तु

 वर्ष  १९५२-५३  में  कुल  कितने  नये  डाकघर
 इसे  रखना  इस  लिये  आवश्यक  है  कि  हवाई

 खोले  गयें  ;  अड्डे  पर  पहुंचने  के  मार्ग  साफ़  रहें  ।

 पह
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 भाग  घास  काटने  के  लिये  या  खेती  करने  के
 यदि  तो  कहां

 !

 लिये  पट्टे  पर  उठा  दिया  गया  है  ।.
 इन  संस्थाओं में  प्रति  ag  कितने

 मैदान  के  जिनकी
 उम्मीदवारों कों  ट्रेनिंग  दी  जाती  हूं  ?

 संचालन  प्रयोजनों के  लिये  आवश्यकता  नहीं

 घास  काटने  के  लियें  पट्टे  पर  उठा
 दिये  रेल  यातायात  उपमंत्री  (ami

 गये  ये  कुल  मिला  कर  ५०  एकड़ हैं  ।
 से  भारतीय

 अधिवास के  मास्टर  नाविकों की  कमी  को
 १९५१  से  तीन  वर्ष की  कालावधि

 दूर  करने  के  लिये  भारत  सरकार ने
 के  लिये----  रुपये  प्रति  वर्ष  के  हिसाब  से  ।

 लिखित  कार्यवाही
 की

 तथा  बाबत  हवाई

 अड्डे के  अन्तर्गत  कुछ  भूमि  का  (१)  ट्रेनिंग  जहाज  बम्बई

 कच्चा  की  भूमि  को  निकाल
 जो  कि  भारतीय  प्रजाजनों को  समुद्री  ट्रेनिंग

 देता  है  में  नौ  परिवहन  अधिकारियों की  संख्या '४५७  एकड़  हैं  जिसमें  से  १५४  एकड़
 खेती  के

 लिये  पट्टे  पर  उठा  दी  गई  इस  १५४  एकड़
 ५०

 कर  दी  हैं  जब  कि
 १९४९

 में  यह  केवल
 २५  थी  ।

 भूमि  में  से
 ५२

 एकड़  तो
 १२

 ५१
 से

 तीन  ay  की  कालावधि  के  लिये  ६६०  रुपये  (२)  मास्टर  नाविकों  योग्यता

 प्रति वर्ष  की  दर  से  सार्वजनिक  नीलाम  द्वारा  के  प्रमाण-पत्र  प्राप्त  करने  में  सहायता  देने

 दी  गई  हैं  और  बाकी  की  १०२  एकड़  स्थानीय
 के  उद्देश्य  से  बम्बई में  उम्मीदवारों के  लिये

 किसानों  को  दी  गई  हूं  जिसकी  दरें
 रुपये

 एक  इंजीनिर्यारंग  कालिज खोला  गया  है  ।

 २  आने  से  लेकर  २१  रुपये  ४  आने  तक  भिन्न  इस  कालिज से  लगभग  ako  छात्रों  को

 भिन्न हैं  ;  तथा  इस  के  अलावा  १  रुपया  प्रति
 ay  सहायता मिलती  है

 एकड़  प्रति  वर्ष  और  लिया  जाता  है  ।  ये  दरें
 (३)  १९४९  में  सक्रिय  प्रशिक्षण  के

 स्थानीय  राजस्व  प्राधिकारियों  द्वारा  मट्टी
 लिये  ९०  दिशाओं को  जहाज़ों  पर  रखा  गया  ।

 के  प्रकार  या  पलौट  की  स्थिति  के  अनुसार

 निर्धारित की  गई  हें  ।  अवशिष्ट  भूमि  तथा  मेटल  परीक्षा  में  बैठने  वाले  हैं  ।
 जिमें  कच्चा  भी  शामिल  संचालन

 प्रयोजनों  के  लिये  आवश्यकता  और  इस

 लिये  उसे  केवल  घास  काटने  के  लिये  ही  पट्टे
 चिकित्सा  सलाहकार  विभाग

 पर  उठाया गया  है  ।  CCR,  श्री  के०  सी ०  सोनिया

 व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मास्टर  नाविक  कि  लंदन  में  स्थित  चिकित्सा  सलाहकार  विभाग

 के  कृत्य  कया  हैं
 ?'

 CEE.  श्री  शे ०  सो०

 क्या  यातायात  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ०

 वहां  इस  समय  कुल  कितने
 कि  भारतीय  अधिवास  के  मास्टर

 कारी  काम  कर  रहे  हे  ?

 की  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  जा  रही  है  ?  उन  में  से  भारतीय  कितने  है ं?

 कया  ऐसे  कम करों  की  ट्रेनिंग  कें  वर्ष  PQuR-UY F के  बजट  में  इस

 लिये  कोई  व्यवस्था है  ?  विभाग  के  लिये  कुल  कितना  धन  रखा  गया  है  ?
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 स्वास्थ्य  मंत्रा  अमृत  :
 भूमि  पुनरुद्धार

 इस  विभाग  के  मुख्य  कृत्य  ae  हं
 :

 Suo,  को  विश्वनाथ  क्या  खाद्य

 (१)  यह  ब्रिटेन  में  सभी  चिकित्सा  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्नातक-पुर्वेछात्रों  तथा  स्नातकोत्तर  छात्रों
 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  B34 B-4R

 वेट  तथा  सरकारी  छात्रवृत्तियां प्राप्त  करने
 तथा  १९५२-५३  के  वर्षों  में  जो  बंजर  जमीनें

 वालों )  की  ट्रेनिंग  आदि  के  लिये  जिम्मेदार है  ।  यह
 आबाद की  गई  थीं  वह  फिर  बंजर  हो  गई  तथा

 एसे  सम्पर्क भी  स्थापित  करता  हें  जो  कि  ब्रिटेन

 यदि  सत्य  तो  कहां  तक  ? अथवा  अमेरिका  में  छात्रों  की  अग्रेतर  ट्रेनिंग

 की  व्यवस्था  के  सुनिश्चय  के  लिये  आवश्यक
 खाद्य  तथा  afa  मंत्रो  न. |  :

 यदि  ऐसी  ट्रेनिंग  दोनों  देशों  में  प्राप्त  करनी

 सम्बन्धित  राज्य  सरकारों से  जो  सूचना
 अपेक्षित  हो  ;

 प्राप्त  की  गई  है  उसके  अनुसार  १९५१-५२

 (२)  चिकित्सा  सलाहकार  भारत  की  तथा  284 R-& 3  के  वर्षों  में  जिन  ज़मीनों  का

 चिकित्सा  अनसंधान  सम्पक  समिति  का  सदस्य
 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संस्था  द्वारा  पुनरुद्धार  किया

 सचिव  है  ;
 गया  था  उनका  कोई  भी  हिस्सा  फिर  बंजर

 (3)  वह  चिकित्सा  अनुसंधान  नहीं  बन  गया  है  ।

 तथा  सामान्य  स्वास्थ्य  प्रशासन  से  सम्बन्धित
 wet  उत्पन्न  नहीं  होता हूँ  ।

 सूचना  आदि  भारत  को  भेजने  के  लिये

 दार है  ;  नई  रेल  गाड़ियां

 (४)  ag  सभी  चिकित्सा  मामलों  के
 SRY  को  मुनि स्वामी  :  क्या  रेल  मंत्री

 सम्बन्ध  में  भारतीय  हाई  कमिश्नर
 का

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कार  है

 १९५२-५३  में  कितनी  नई  रेल

 (५)  वह  अन्तर्राष्ट्रीय  चिकित्सा  तथा
 गाड़ियां  चालू  की  गई  हैं  ;  तथा

 बैठकों  में  भारत  सरकार  की  ओर  से  भाग  देता  गाड़ियों

 है  तथा  ऐसे  सम्मेलनों  बे  प्रतिवेदन  भेजता  संख्या क्या  है  ?

 (६)  वह  निम्न  लिखित  काम  भी  करता  रेल  यातायात  उप मंत्रो

 ६  जैसे कि  :
 अलगेशन )

 :  २२०  नई  रेलगाड़ियां

 चिकित्सा  बोर्डों  की  बैठकों  में  जिनमें कि  ६४  उपनगरीय
 गाड़ियां

 भी  शामिल

 भाग  लेना  तथा  चालू  की  गई  हैं
 ।

 लंदन  भारतीय  भंडार  रेल  गाड़ियों के  सम्बन्ध  में  सूचना

 विभाग  द्वारा  जो  चिकित्सा  सामान  खरीदा  राज्यवार  नहीं  अपितु  रेलवे-वार  एकत्रित  की

 जाता  है  उसका  परीक्षण  करना  आदि  ।  जाती  है  ।  प्रत्येक  रेलवे  पर  निम्न  लिखित  रेल

 गाड़ियां चालू  की  गई  हैं  :

 मध्य  रेलवे
 दोनों  भारतीय  हैं  ।

 qa  रेलवे
 (4)  QX,coo  रुपये  |

 उत्तर  रेलवे  ३८
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 पूर्वोत्तर  रेलवे  २८  गाड़ी  से  काट कर  अम्बाला  नांगल  डाऊन

 दक्षिण  रेलवे  os  गाड़ी  के  साथ  मिलाया  जाता  था  ?

 पश्चिम  रेलवे  ९१  यह  व्यवस्था  कितनी  देर  चलती

 (६४  उपनगरीय रेल  यह  व्यवस्था  कब  से  बंद  की

 गाड़ियों  के  समेत )
 तथा  क्यों  ?

 ——

 Cae)
 रेल  aal  यातायात  उप मंत्रो  (at

 अलगे शन )
 :  दिल्ली  तथा  नांगल  बांध  के  बीच

 चाय  बागान  में  काम  करने  वाल  श्रमिक  पहले  गाड़ी  नम्बर  ५  डी०  य०  के०/यू०  आर०

 SRR,  गोमती  रेग  चक्रवर्ती  :  क्या  श्रम
 एन० तथा  २  Yo  आर०  एन०/६  डी०  Yo  के

 ०

 साथ  तीसरे  दर्जे  एवं  इन्टर  क्लास  का  एक  डिब्बा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चार  बागानों

 में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  का  कितना  प्रतिशत  लगा  रहता  था  तथा  बाद  में  यह  एक  अप

 कालका  मेल/१  यू०  आर०  एन ०  तथा  २  Jo.
 भाग  महिलायें  =?

 आर०  एन०  /२  डाऊन  कालका-दिल्ली  मेल

 कितने  बच्चे  हैं
 ?

 में  लगा  रहता था  ।  फ़रंटीयर  मेल  के  साथ  नहीं

 हाल  ही  में  चाय  बागानों  के  बंद
 लगा  रहता  था  जैसे  कि  प्रश्न  में  कहा  गया  है  |

 कर  दिये  जाने  के  परिणामस्वरूप  कितनी
 १  जनवरी  १९५१  से  १४  नवम्बर

 महिलायें  तथा  कितने  बच्चे  बेकार  हुए  हैं
 ?

 १९५२  तक  |

 श्रम  उप  मंत्रो  आबिद  :  १५  नवम्बर  १९५२ से  इस  डिब्बे

 तथा  विवरण  जिसमें  कि  के  स्थान  पर  एक  ऐसा  डिब्बा  रखा  गया  जिस

 अप
 गीत  सूचना  दी  गई  है  सदन  पटल  पर

 रख  में  कि  पहले  दूसरे  दर्जे  इन्टर  दर्जे

 दिया  जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  अन्- चय  की  जगह  है  ।  इस  डिब्बे  में  अब  तीसरे  दल

 बन्ध  संख्या  २९]  की  जगह  तैयार  करने  के  लिये  व्यवस्था  की

 विभिन्न  राज्यों  में  चाय  बागानों  जा  रही है  ।

 के  बंद  हो  जान ेके  परिणामस्वरूप  लगभग
 साल  गाड़ियों  के  डिब्बों  का  कम

 ५८,०००  कमकर  बेकार  हो  गये  हें  ।  ऐसी

 महिला  श्रमिकों  तथा  बाल  श्रमिकों के  vay,  क्या  रेल

 सम्बन्ध  में  अलग  आंकड़े  तत्काल  ही  उपलब्ध  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 सत्य  &  कि  हमारी  teas  में  विशेषकर  दक्षिण
 नहीं  हैं  ।  बागानों में  काम  शुरू  हो  जाने

 के  परिणामस्वरूप  इन  में  से  अधिकांश  काम  रेलवे  में  माल  गाड़ियों  के  डिब्बों  की  कमी

 सूस  की  जा  रही  हैं
 ? पर  वापस  ले  लिये  गए  होंगे  ।

 यह  समस्या  हाल  ही  में  कहां तक
 फ़रंटीयर

 हल  की  गई  है  ?

 ४५३.  श्री राम  क्या  रेल  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  रेल  यातायात  उपमंत्री  f \ ary

 है  कि  कुछ  समय  पहले  अप-फंटियर  मेल  में
 अलगेशन )

 :
 इस  समय  जो  रेल  यातायात

 एक  ऐसा  तीसरे  दर्जे  का  डिब्बा  जोड़  दिया  सुविधायें  उपलब्ध  हें  वह  देखनें  में  मांगों  को

 जाता  था  जिसे  कि  अम्बाला  छावनी  पर  उस  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  परन्तु  प्रायः
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 देखा  गया  है  कि  व्यादेश  आवश्यक  रूप  से  सही  यंत्रों

 नहीं  होते  ह्
 ्

 से  कोई  भी  प्रकाश-स्तम्भ  नहीं

 जून  तथा  जुलाई  के  दौरान  में  पानी  है  ।

 की  अभूतपूर्व  कमी  के  कारण  तथा  कर्मचारियों  जी  जहां  कहीं  आवश्यक  हो

 की  बीमारी  के  कारण  यातायात  पर  बुरा  सालो
 प्रभाव  पड़ा  है  ।

 BUR.  Ml  बो०  पी०  नायर :  क्या
 स्थिति  अब  सुधर  गई  किन्तु

 रेल  यातायात  की  रसद  बन्दी  की  आवश्यकता
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  अ्रतारांकित प्रश्न  संख्या

 ४१  के  ४  PER  को  दिये  गये

 अभी  भीਂ  विद्यमान  हूँ  ।
 उत्तर  की  कौर  निर्देश  करके  यह  बताने  की

 प्रकाशा-स्तम्भ  विभाग
 कृपा  करेंगे  कि  कन्या  कुमारी  से  मंगलौर

 Vay,  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  तक  के  पश्चिमी  तट  पर  कितनी  समुद्री

 यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  मछली  पकड़ी  जाती  है  ?

 fe  पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  प्रकाश-स्तम्भ  ग्रांकड़े  एकत्रित  करने  के

 विभाग  को  जो  ८०  लाख  रुपया  उधार
 क्या  साधन हूं  ?

 देने  का  निश्चय  किया  गया  उस  में  से  क्या  मछली  के  उत्पादन  तथा

 इसे  कितना  रुपया  दे  दिया  गया  है  ?
 उपभोग के  बारे  में  वैज्ञानिक  अधार  पर

 इस  समय  तक  कितने  प्रकाश-स्तम्भों  सांख्यकि  एकत्रित  करने  के

 में  बिजली  की  व्यवस्था की  गई  है  तथा  में  कोई  योजना  सरकार  के  विचाराधीन

 आवाज  तथा  पनडुब्बी  सिग्नलिंग  से  सम्बन्धित  ह ै?

 यन्त्र  लगाए  गए  हैं  ?
 यदि  तो  इस  योजना  की

 क्या  सरकार  महत्वपूर्ण  मोटी
 मोटी  बातें  क्या  हैं

 ?

 स्तम्भों  में  रेडियो  टेलीफोन  की  व्यवस्था  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो
 भ का  विचार  रखती है  ?

 से  एकत्रित
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 की  जा  रही  है  भ्र  प्राप्त  होने  पर  सदन :  प्रकाशा-स्तम्भ  विभाग
 पटल  पर  रखी  जायेगी

 को  oat  तक  कोई  उधार  नहीं  दिया  गया

 है  ।  अधिक  अन्न  उपजाओ  सम्बन्धों  उधार

 तीन  प्रकाश-स्तम्भों  S49.  वह  वो  पो०  नायर  :

 मँगरौल  तथा  मद्रास  विद्युतीकरण  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  अतारांकित  प्रश्न

 gare ।  संख्या ३९  के  ४  PRR  को  दिये

 निम्नलिखित  प्रकाश-स्तम्भ  धुन्ध  गये  उत्तर  की  निर्देश  करके  ag  बताने

 तथा  झा वाज  सिगनल  उपकरणों  से  सुसज्जित  की  कृपा  करेंगे  कि  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य

 सरकार  से  उधार  के  लिये  प्रार्थनापत्र किस

 तारीख को  पाया  था  ? (१)  केत्तरी द्वीप  प्रकाशन  स्तम्भ  ।

 (2)  deed  चेनल  प्रकाश पोत  |  अ्रधघिक  wa  gosta  आंदोलन

 (३)  रीफ  प्रकाशन पोत  के  अंतगर्त  किस  ara  पर  उधार  दिये

 (४)  बो मां टस गट  प्रकाश पोत  जाते हैं  ?
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 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  ते
 ग्रा धिक ता

 के  आधार  पर  उधार  दिये  जाते

 किस  क्षेत्र  के  लिये  उधार  की  प्रार्थना की  ्

 ह ै?  (१)  सिंचाई  तथा  भूमि  सुधार  जैसी

 स्थायी  प्रकार  की  राज्य  योजनाओं  के

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  (att  :
 विषय  में  व्यय  पुरा  करने  के

 २  PEXR  को

 कोचीन  सरकार  से  २७.५  लाख  रुपये
 गाड़ियां आदि  मूल  सामग्री के  क्रय

 के  उधार  के  लिये  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  gar  है  ।
 के  लिय े;

 छोटी  सिचाई  परियोजनाओं के  ak

 a4
 लाख  रुपये  के  उधार  के  लिये  प्रार्थना  पत्र

 (३)  व्यक्तियों  को

 निजी  रूप  से  किये  जाने  वाला  स्थायी  निर्माण
 १७  १९५३  को  प्राप्त  हुआ  |

 ar  चलाने के  लिये  मूल  सामग्री के  विक्रय

 अधिक aa  उपजाओ  सम्बन्धी  के  संबंध  में  उधार  देन  के  लिये  ।

 नियमों के  अ्रन्तर्गत  राज्य  सरकारों  को  सारे  राज्य  में  लगभग  BRE, ¥oo

 निम्नलिखित प्रकार  की  परियोजनाओं  के  एकड़  को  इन  योजनाओं  से  लाभ

 विषय  उनके  उत्पादन  सामर्थ्य  तथा  होने  की  ara  है  ।



 ८.

 LAE  बेक
 ह

 क्रूर  ay BS
 ten  |

 ot  oe

 he  te
 थि

 qua

 यय  वाद

 क
 a

 a

 1st

 a

 च  ation
 चौथा  सत्

 oe  टਂ
 ्  ग

 शासकीय  वृत्तान्त
 हग  ९९1,

 ray
 Welt

 >  ब

 ‘ant  है

 te क sae

 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 (  भाग  gongs  और  ent  से  HATE)

 शासकीय

 ow
 YoXR  १०

 बद. ५

 किया  जाए  अथवा  नहीं  ।  तदनुसार मन
 लोक  सभा

 पूछताछ  कौ  और  मुझे  खेद  सहित य

 २५  8 & =  कहना  पड़ता  हैं  कि  सन्  ew  का

 योजना  में  चित्तूर  जिले  को  सम्मिलित  नहीं

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई  ।
 किया  गया  था  ।

 —— नन

 दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  यदि  इस  बात  पर

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन
 जोर  दिया  जाता  है  कि  चित्तूर  जिले  को  बिजली

 प्रदान  की  जाए  तो  यह  भविष्य  की  आघ्

 सरकार  के  निर्णय  के  लिए  छोड़  दिया  जाए  ।

 प्रीत  और
 उत्तर

 जो  बिजली  आन्ध्र  के  भाग  में  उसमें

 से  यदि  आधा  राज्य  चाहे  तो  चित्तूर  जिले  को
 भाग  १)

 भी  बिजली  दे  सकता  है  ।  इसलिए  में  समझता
 लिए ee

 हूं  किखंड  ६६  में  जिन  जिलों  का  जिक्र है  उनमें

 ९-२५ स०  प् ०  कोई  और  जोड़ना  ठीक  नहीं  होगा  ।

 आंध्र  राज्य  विधेयक--जारी  श्री  THo  एस०  गुरुपादस्व्रामी  :

 परियोजना  का  मुख्य  बांध  मैसूर  राज्य  में
 खंड  ६६--(तुंगभद्रा  परियोजना  के

 आने  वाले  भाग  में  स्थित  हैं  ।  में  वित्त  मंत्री  जी
 लिए  उपबन्ध

 से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यदि  मैसूर  सरकार

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदन  अब  इस  इस  विद्या  उत्पादन  केन्द्र  से  बिजली  न  लेने

 यक  पर  आगे  विचार  करेगा  ।  खंड  ६६  तथा  को  सहमत  हो  तो  क्या  इसके  बदले  उसे

 उसके  संबोधनों  पर  विचार  हो  रहा  था  ।
 मैसूर  के  अन्य  क्षेत्रों  में  सिचाई  सुविधायें  नहीं

 दी  जायेंगी  ?
 डा०  लंका  सुन्दरम  )

 करू  डा०  देशमुख खंड  ६६  के  सम्बन्ध में  श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  आन्ध्र  राज्य  के

 चित्तूर  के  प्रश्न  पर  एक  वक्तव्य  देने  के  लिये
 बनाने  के  पहचान  जिन  मामलों  पर  समझौता

 राजी हो  गए  थे  ।  होना है  उनमें  से  एक  यह  भी  |

 वित्त  मंत्री  स/०  डी०  :  थ्रो  हेमा  :
 में  एक  निवेदन

 केवल  इस  बात  पर  विचार  करना  दोष  था  करना  चाहता  |  जहां  तक  तुंगभद्रा  परियोजना

 कि  जिन  ज़िलों
 को

 तुंगभद्रा  परियोजना  में  का  सम्बन्ध  हैदराबाद  राज्य  को  भी  इसमें

 से  सिचाई  के  लिए  पानी  अथवा  बिजली  प्रदान  रुचि  हूँ  ।  यदि  मैसूर  तथा  req  राज्यों  में

 की
 जाएगी  उनमें  चित्त्र  को  भी  सरि

 कोई  झगड़ा  पैदा  हो  तो  यह  बात  माननीय
 360  PSD
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 हेमा ]

 मंत्री  जी  के  वक्तव्य  से  स्पष्ट  नहीं  है  कि  उस  खंड  ६६  को  विधेयक  का
 अंग  बना

 लिया

 दशा  में  क्या  हैदराबाद  राज्य  पर  भी  प्रभाव  गया  |

 पड़ेगा  ?  खंड  ६७  को  विधेयक  का  अंग  बना  लिया  गया  ।

 श्री  सो०  डी०  क र द्दामव  :  इस  विधान  द्वारा  तवी  खंड  ६४  क

 हम  ऐसा  कोई  कार्य  नहीं  कर  रहे  हैं  जिसका
 श्री  राघवाचारी  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 हैदराबाद  राज्य  के  हितों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव

 पड़े  ।
 पृष्ठ  २३

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  अब  में  संशोधन  को  पंक्ति  ४१  के  पश्चात्  यह  निविष्ट  किया

 सदन  के  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  करूंगा  ।  यदि
 जाए

 कोई  माननीय  सदस्य  अपना  संशोधन  वापस
 “67  A.  Directive  Principle.—

 लेना  चाहें  तो  वापस  ले  सकते  हैं  ।
 In  the  governance  of  the  Staie,

 सदन  की  अनुमति  श्री
 it  shall  be  the  duty  of  the

 श्री  श्री  गोयल  राव  और  श्री
 Andhra  State  to  apply  the

 नाथ  रेडडी ने  अपने  संशोधन  वापस  लिए  ।

 4  principles  coritained  in  Shri

 श्री  राघवावारी  )  मे
 Baug  Pact  described  in  the

 चाहता  हूं  कि  मेरे  संशोधन  पर  विचार  किया  Tenth  Scheduleਂ

 [  ६७  निदेशक  राज्य  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खंड  ६६  से  सम्बन्धित
 प्रशासन  यह  आन्ध्र  राज्य  का  कत्तव्य  होगा

 अब  केवल  एक  संशोधन  श्री  राघवाचारी  के
 कि  दसवीं  अनुसूची  में  वर्णित  श्री  बाग

 नाम  में  शेष  हैं  ।  प्रदान  यह  है  कि  :
 ata में  निहित  सिद्धान्तों को  लागू  करे  ।  |

 पृष्ठ  २२
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  )

 (१)  पंक्ति  ३६  में  शब्द
 में  इस  संशोधन  के  सांविधानिक पहलू  पर  कुछ

 )  के
 पूर्व  az

 )  कहना  चाहता  हूं  ।  कल  यह  कहा गया  था  कि

 निविष्ट किया  और  हम  इस  विधेयक  में  ऐसा  उपबन्ध  नहीं  रख

 (२)  पंक्ति  ३७  तथा  ३८  में  सकते  जिससे  कि  भाग  राज्य  के  सम्बन्ध  में

 by  the  said  States  or  other-  राष्ट्रपति  के  अधिकारों  की  परिभाषा  की  जा

 wiseਂ  राज्यों  द्वारा  सम्मिलित  रूप
 सके  ।  संविधान  का  अनुच्छेद  ३७१  केवल  भाग

 में  अथवा  के
 स्थान  पर  a

 खਂ  राज्यों पर  लागू  होता  है
 ।

 भाग
 क

 Board  consisting  of  both  the  राज्यों के  सम्बन्ध  में  केन्द्र  era  किसी  निदेश

 Andhra  and  Mysore  States  re-
 के  जारी  किये  जाने  का  कोई  प्रदान  ही  नहीं  हैं  ।

 presentatives as  also  representa-
 में  समझता  हूं  कि  इसका  राज्यों  के  स्वायत्त

 tives  of  the  Union  Governa-
 शासन  पर  किसी  भी  प्रकार  का  असर  नहीं

 mentਂ  तथा  आधा  दोनों  राज्यों
 पड़ता  न  इससे  राष्ट्रपति  को  कोई

 के  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  भी  प्रतिनिधियों  कार  ही  मिलता है  ।  इस  संशोधन से  वो  aia

 के  एक  बोड़ें  आदिष्ट  किया  जाए  ।
 सरकार  को  एक  विशेष  प्रकार  से  कार्य  करने

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ  का  निदेश  मिलता  है  ।  कल  प्रधान  मंत्री  ने
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 बताया  था  fa  संविधान  के  अनसार  अनन्तः  था  और  वे  आज  भी  एक  औचित्य  seq  उठा

 जातियों  के  हितों  का  संरक्षण  करना  सरकार  रहे  हैं  ।

 का  न्याय  है  |  अतः  जब  नया  आंध्र  रा  तय  बन  उपाध्यक्ष  महोदय  किसी  माननीय  सदस्य

 रहा  है  तो  यह  ठीक  है
 कि

 हम  अनुन्नत  जातियों  के  विभिन्न  अवस्थाओं  पर  बोलने  में  कोई

 के  हितों  के  संरक्षण  के  लिये  निदेश  दें  ।  में  आपत्ति  नहीं  है  ।  जब  यहां  राष्ट्रपति को

 यहां  यह  सुझाव  दे  दूं  कि  देश  के  शासन  के  निदेश  जारी  करने  के  अधिकार  देने

 सम्बन्ध  में  श्री  बाग  समझौते  में  दिये  गये  वाला  मामला  उठाया  गया  था  तब  में  यहीं

 सिद्धान्तों को  माना  जा  सकता  है  |  था  ।  संविधान  के  अन्तर्गत  वह  अधिकार  केवल

 स्यायर्मात  ata  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  इस  राज्यों  के  बारे  में  ही  प्रयोग  किया

 मामले  पर  विचार  feats  |  मेंने  कल  कहा था
 जा  सकता  |  आप  भाग  राज्यों

 कि  जहां  तक  रायल  सीमा  निवासियों  का  के  स्वायत्त  शासन  के  अधिकारों  को  उनसे  ले

 सम्बन्ध  वहां  के  किसानों  और  कृषि  तथा  नहीं  सकते  ।  यहां  राष्ट्रपति  का  मतलब

 सिंचाई  के  हितों  का  संरक्षण  किया  जाय  ।  राष्ट्रपति  मंत्री  परिषद  के  परामर्श  से  काय

 कल यह  भी  कहा  गया  था  कि  हम  यह  क्यों  करते हुए  है  ।  मझे  आशा  हे  कि  माननीय

 समझें कि  वहां  की  नई  सरकार  रायल  सीमा
 सदस्य  अपनी  बात  संक्षेप  में  कहेंगे  ।  अध्यक्ष

 के  लिये  इस  बात  का  निर्णय  देना  कि  संविधान के  साथ  न्याय  नहीं  करेगी  |  आंध्र  राज्य  को

 थ  निदेदा  देने  से  वह  रायल  सीमा  की  आधिक  के  अंतगर्त  कोई  मामला  सदन  के  अधिकार

 तथा  सिंचाई  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को  बाह्म  या  बड़ा  उत्तरदायित्वपूर्ण

 प्राथमिकता देगी  और  में  समझता हूं  कि  इससे  काय  है  ।  इसके  frog  करने  काम  में

 हम  कानन  के  उपबन्धों  के  विपरीत  कार्य  नहीं  सदन  पर  छोड़ता  हूं  ।  जहां  तक  इस  मामले

 कर  इन  संरक्षणों  को  रखने  का  यह  मतलब  का  सम्बन्ध  है  संविधान  के  अनुच्छेद  ३९  के

 नहीं  कि  हम  ater  राज्य  सरकार  में  विश्वास  अन्तर्गत  निर्देशक  तत्व  दिये  हुए  हूं  ।  यदि  उन

 निदेशक  तत्वों  को  सम्मिलित  किये  जानें  का नहीं  रखते  ।  सम्बन्ध  में  कितने  भी  seat

 कयों  न  दे  दिये  किन्तु  जब  तक  कानूनी  सुझाव  दिया  जाता  तो  इस  पर  आपत्ति  नहीं

 सर्वेक्षणों  का  उपबन्ध  न  हो  तब  तक  उनका  की  जा  सकती  ।  यही  बातें  श्री  बाग  समझौते

 अधिक  महत्व  नहीं  ।  में  यहां  इस  प्रकार  के
 में

 भी  दी
 हुई  हैं

 ।
 में

 इस
 सम्बन्ध  में  अपना

 एक  संशोधन को  चाहता  हूं  कि  राज्य की  कृषि  विनिर्देश नहीं  देना  चाहता  |  a  माननीय

 तथा  सिंचाई  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  रायल  विधि  मंत्री  से  इसके  काननी  पहल  तथा  इन

 सीमा  क्षेत्र  को  अधिमान  दिया  जाना  चाहिये  ।  उपबन्धों को  इस  विधेयक  में  सम्मिलित  किये

 एसा  उपबन्ध रखने  में  कोई  हानि  नहीं  है  |  जाने  की  वांछनीयता  पर  बोलने  के  लिये

 ऐसा  करने  में  कोई  सांविधानिक  कठिनाई  भी  कहूंगा ।

 नहीं है  ।  यह  संरक्षण  पहिले  दस  वर्षों  के  लिये  शबरी  गोपाल  राव  :  कल  इस  मामले  पर

 ही  दिया  जाना  चाहिय े।  पूर्ण  रूप  से  विचार  किया  जा  चुका  ह  और

 श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  )  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर  भी  दे  दिया  था  ।

 श्रीमान जी  क्या  एक  सदस्य  उसी  खंड  पर  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कल  जो  चर्चा  हुई

 एक  बार  से  अधिक बोल  सकता  है  ?  उसका यह  मतलब  नहीं  कि  इस
 बात  पर

 विचार

 पंडित  ठाकुर  दाप  भाग  माननीय  नहीं  किया  जा  सकता ।  संविधान के  तत्वों के

 सदस्य  ने  कल  भी  एक  औचित्य  प्रश्न  उठाय  में  मामले  में  निर्मला
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 महोदय  |
 यदि

 देता  है  और  दूसरे  में  सदन  देता  हैं  ।  ये  दो  भिन्न
 है  कि  वे  इस  पर  विचार  करें  ।

 मामले  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  पर  निर्णय
 सांविधानिक  रूप  से  ऐसा  करना  सम्भव  नहीं

 है  तो  वह  किसी  अन्य  प्रकार  से  रायलसीमा
 करना  सदन  का  कार्य  हैं  ।  कल  इस  मामले  पर

 के  लोगों  की  सहायता  करने  का  प्रयत्न  करें  ।
 विस्तारपूर्वक विचार  किया  जा  चुका  हैं  अतः

 माननीय  सदस्य  संक्षेप  में  ही  बोलें  ।  त्रांधघ्र  प्रशासन  के  मामले  में  श्री  बाग  समझौते

 के  सिद्धान्तों  को  मान  लिया  जाना  चाहिये  1

 थ्रो  राघवय्या  )
 :  क्या  माननीय

 ati  राघवाचारा  कल  जो  कुछ  में
 सदस्य  संविधान  में  परिवर्तन  करने  वाले

 नें  कहा  था  उसके  अतिरिक्त  मुझे  इस  विधेयक
 प्रस्ताव  पर  संशोधन  दे  सकते  हैं  ?

 में  निदेशक  तत्वों  के  सम्मिलित  किये  जाने

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  की  आवश्यकता  के  बारे  में  कहना  है  ।

 इस  चर्चा को  समझा  नहीं  ।  यही  बात  अभी
 afa  वांचू  ने  भी  इनके  रखे  जाने  की

 कुछ  मिनिट  पहिले  उठायी  गई  थी
 और  इस  आवश्यकता  के  बारे  में  कहा g  ।  बाग

 सम्बन्ध में  में  पहिले  भी  कह  चुका  हुं  ।  में  इस  समझौता  सिंचाई  सम्बन्धी  सुविचारों  के

 प्लान  के  निर्णय  का  काम  सदन  पर  छोड़ता  हूं  ।  विषय  मे ंहै  ।.  पांचू  रिपोर्ट  के  पृष्ठ  १६  में

 यदि  आवश्यक  हुआ  तो  में  माननीय  सदस्य  को  भी  यह  कहा  गया  है  कि  रायलसीमा  कौर

 इस  पर  बोलने  का  अवसर  दूंगा  |  नेल्लोर  के  पिछड़े  जिलों  को  भी  समुद्र  तटीय

 पंडत  ठाकुर  दास  भाग त्र  :  यह  एक  गम्भीर  ज़िलों  के  समान  विकसित  करने  की

 विषय हैं  ।  जिन  सदस्यों  ने  कल  इस  संशोधन  से  तु  म्ष्णा  श्र  पेन्नार  नदी

 को  विरोध  मेरी  उनसे यह  अपील  है  नां  में  पानी  इरादी  के  वितरण  में

 इनकी  कौर  विशेष  ध्यान  दिया  जाय  । कि वे  इस  पर  ध्यानपूर्वक विचार  करें  ।  पांचू

 रिपोर्ट  में  ag  दिया  हुआ  है  कि  यदि  श्री  बाग
 १९२१  से  हम  अनन्तपुर  में  पेन्नारਂ

 समझौते  को  तथा  उसके  सिद्धान्तों  को  न  माना
 कु मुद् वती  नामक  छोटी  परियोजना  के

 गया  तो  आध्  के  इन  पांच  जिलों  में  बड़ा
 लिये  अन्दोलन  करते  जाये  हैं  |  उस  समय

 असन्तोष  कल  जायगा  |  मेरा  कहना  है  उसकी  लागत  कुल  छे  लाख  रुपये  थी  ।  पर
 कि  यदि  इस  प्रश्न  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  नहीं  सरकार  ने  उस  ध्यान  नहं
 किया  जाता  तो  वहां  के  पांच  ज़िलों  में  असन्तोष  दिया  |  १९३७  में  कांग्रेस  मंत्रिमण्डल
 फैल  जायगा  |  जब  संविधान  में  निदेशक  तत्व

 बनने  पर  हमसे  कहा  गया  कि  चूंकि  इस  योजना
 दिये  हुए  हैं  तो  इन  दादों  को  दुहराना

 वैद्यक  है  ।  संविधान  के  उपबन्ध  नये  आंध्र
 से  साढ़े  तीन  प्रतिशत  का  वांछित  प्रतिफल

 नहीं  मिलता  मत  इस  योजना  को  आरम्भ
 राज्य  पर  लागू  होंगे  ही  ।

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  श्राप  प्रति

 यदि  हम  आध्र  प्रशासन  के  सम्बन्ध  तीसरे  वर्ष  अकाल  सहायता  पर  ३०  या  ४०

 श्री बाग  समझौते  में  दिये  हुए  सिद्धान्तों  को  लाख  रुपय  व्यय  करते हे  ।  शर  इसी  कारण

 भी  रख  दें  तो  इससे  कोई  हानि  नहीं  होगी  ।  हमारा  अनुरोध  था  कि  mata  निवारक

 ऐसे  करन  से  तो  हम  संविधान  के  अनुसार  ही  योजना  के  रूप  में  ही  इसे  अपना  लिया  जाय  ।

 काय  करेंगे  |  मेरा  सदन  से  निवेदन  श्र  सिचाई  मंत्री  द्वारा  यह  बात  स्वीकार

 है  कि  इस  मामले  के  इस  पहलू  पर  विचार  किया  भी  कर  ली  गई  पर  मुख्य  मंत्री  ने  कहा
 जाय ।  मेरा  माननीय  गृह  मंत्री  दिव द  क  न  साढ़े  तीन  प्रतिशत  प्रतिफल  वाले  सरकारी
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 आदेश
 की  पूर्ति  न  करने

 के  कारण  इसको  नहीं  में  सभी  सहमत ह  निदेशक  तत्व

 अपनाया  जा  सकता  |  के  सूप  में  श्रीमान  देने  वाला १९३७  से  १९४७

 प्रति  वर्ष  अकाल  सहायता  पर  यह  उपाय सभी  वर्गों  में  सद्भावना  बनाये

 लाखों रोड़ों  व्यय  होते  पर  यह  रखने  के  लिये  अत्यावश्यक  है  |

 योजना  न  अपनाई  जा  सकी  |  अन्त  में  माननीय  मंत्री  से  मेरा  निवेदन

 केन्द्रीय  सरकार  ने  ofa  अन्न  त्रों
 है  कि  प्रविधि  सम्बन्धी  बातों  की  गहन

 योजना  या  छोटी  सिचाई  योजनाश्रों  को
 छान  बीन  न  करें  कौर  बाल  की  खाल  न  निकालें

 सहायता  के  रूप  में  इसे  स्वीकार  कर  लिया  |
 इसे  अपेक्षतया  विस्तृत  रूप  से  देख  ate  लोगों

 पर  छे  लाख के  स्थान  पर  अरब  २१  लाख  व्यय  के  प्रीतम  लाभ  wie  संतोष  के  लिये  मेरे

 करने  पढ़ेंगे  |  यद्यपि  केन्द्रीय  सरकार  ने
 सुझाव  को  मान  लें  ।  यह  निदेशक  ac

 इसके  लिये  बीस  लाख  रुपये  निश्चित  किये
 सदा  के  लिये  न  हो  कर  केवल  दस  वर्ष के

 पर  बांध  बनने  के  बाद  पानी  ले  जानें  लिये  ही  हूं  ,  शर  संविधान  की  दृष्टि  से  भी

 के  लिये  स्थायी  नालियां  भी  बनानी  पड़ेंगी  न्यायोचित  हैं  ।  यदि  इस  विषय  पर

 शर  यह  लागत  बीस  लाख  से  अधिक  हो
 सहानुभूति  gan  विचार  न॑  किया  जायगा

 जायेगी  |  सौभाग्य  से  इस  वर्ष  वर्षा  अच्छी  रायलसीमावासी  यह  समझेंगे  कि  यद्यपि

 हुई  श्र  पानी  भर  गया  किन्तु  बांध
 अनुभवी  सदभावनापूर्ण  तथा  कल्पनाशील

 के  बार  बार  टूटने  के  कारण  उसकी  बार  बार  व्यक्ति  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  रखना  चाहते
 मरम्मत  करनी  पड़ी  तथापि  उनका  श्रम  विफल  ear |

 मेरा  निवेदन  > र  fe  इस  संशोधन  को
 मं  यह  उदाहरण  इस  दे  रहा  हूं

 स्वीकार  किया  जाय  |
 कि  जब  तक  इस  क्षेत्र  में  सिचाई  सुविधाओं

 की  आर  विशेष  ध्यान  नहीं  दिया  जायगा  शय  बी  दास  तीन  वर्ष  पहले  संविधान

 कौर  इस  प्रकार  का  एवं  स्पष्ट  निदेशक  तत्व  सभा  में  राज्य  नीति  के  निदेशक  तत्वों  का

 नहीं  रखा  यह  गड़बड़ी  इसी  प्रकार  निर्णय  करते  समय  हमने  यह  कभी  नहीं

 चलती  रहेगी  .।  सोचा  था  कि  हमें  इस  प्रकार  के  विधान  की

 आवश्यकता  पड़  जायेगी  |  यह  करुण  स्थिति

 दूसरी  बात  शिक्षा  भ्रर्थात्  विश्व  विद्यालय  है  कि  रां घ्रवासी  मद्रासयासियों  के  साथ

 ै पके  विषय  में  जिसका  उल्लेख  श्री बाग  एक  ही  संविधान  मंडल  के  अन्तर्गत  नहीं  रहना

 में  जो  राज्य  सरकार  का  विषय  चाहत े।  रायल सीमा वासियों  की  शिकायतें

 उच्च  न्यायालय  कौर  राजधानी  के है  काल्पनिक  हों  या  यह  तो  मानना  ही

 वे प्रधान  केन्द्रों  का  चुनाव  सिंचाई  सुविधायें  होगा  कि  उनको  ठुकराया  गया  है  ।

 कृषि  सुधार  और  दिक्षा  सम्बन्धी  अंध्र  राज्य  के  समुद्रतट वासियों  द्वारा  नहीं

 सुविधाओं  के  विषय  में  श्री  बाग  समझौते  ठुकराये  गये  जैसा  मेरे  परम  मित्र  पंडित

 में  जो  विशेष  ज़ोर  दिया  गया  था  उसका  ठाकुर  दास  भागने  का  अभिप्राय  बल्कि

 उदय  दो  वर्गों  में  श्रघिकतम  सद्भावना  वे  परिस्थितियों  द्वारा  दुसराये  गय  है  श्र

 बनायें  रखना  थाः  में  कल  यह  कह  चुका  बिटिश  शासन  ने  भी  पहाड़ी  तर  पिछड़े

 उसी  ये  निदेशक  जो  श्रीभाग  समझौते  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  व्यक्तियों  को  अविकसित

 में  वर्ग  विशेष  के  लिये  सीमित  नहीं  बनाये  रखा  है  ।  पर  इसे  सुधारने  के  लिये

 उनके  कार्यान्वित  किये  जाने  के  सम्बन्ध  राष्ट्रपति  द्वारा  हस्तक्षेप  होने  या  इस  सदन
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 के  us  अधिनियम  में  कुछ  निदेशक  तत्वों  के  ।  मेरा  माननीय  गृह  मंत्री  से  अनुरोध है  कि

 रखे  जाने  का  में  विरोधी  हूं  संविधान  के  अब  भी  रायलसीमा  के  विषय  में  कुछ  विशेष

 उपबन्ध  ही  पर्याप्त  हू  sire  वयस्क  मताधिकार  उपबन्ध  रख  दें  ।  कराई  के  २०००  वर्ष  के

 प्राप्त  करने  के  बाद  रायल सीमा वासियों  को  इतिहास  में  पहली  बार  जनसमुदाय
 का

 कोई  नहीं  रहनी  चाहिये  ।  ad-  पुनगठन  हो  रहा  रोक  सभी  चाहते  ह  कि

 मान  मद्रास  सरकार  के  विरुद्ध  तो  यह  शिकायतें  रायल  सीमाव  सीटों
 के  कुछ  किया

 जाए  |  स्त  कल  जैसे  ay  तर्कों  की  राज ठीक  भी  पर  wed  समद्रतटवासी  भाइयों

 से  उनको  डरते  नहीं  चाहिये  ।  श्राववयकता  नहीं हे  कौर  यह  उपबन्ध  किसीਂ

 किसी  रूप  सें  रखा  जा  सकता तामिलभाषी  भ्रपेक्षतया  धनाढ्य  हूं  ।.  संभवत  |

 उनकी  संस्कृति  ग्रांधा  संस्कृति  मिलती  ऑंधघवासियों  को  पूर्ण  सहयोग  का  श्र

 प्रदान  करने  के  माननीयਂ  मंत्री  श्री जलती  नहीं  अतः  मद्रास  राज्य  के  इन  दो

 वर्गों  में  अनबन  होना  स्वाभाविक  पर  डा ०  राघवाचारी  का  यह  संशोधन  स्वीकार  कर

 लग ॥ लंका  सुन्दरम्  झ्रांध  राज्य  के  विधान  मंडल  में

 रायल सीमा वासियों
 की  रहेंगा

 नहीं
 कर

 सकत े।
 श्री  MAT HZAT

 सीमा  की  कहानी  अत्यन्त  करुण  है  |  उस  के
 मन  बह  कब  किया sic

 लंका सुन्दरम  विषय  में  की
 गई  प्रत्येक  पुकार  अ्रप्य-रोदन

 सिद्ध  हुई  है  ।  इस  वर्ष  भी  प्रकृति  निदेश  रही

 डा०  बा०  दास  :  मं  उसे  रूप  में  है  श्र  विशेषतः  पै नू कोंडा

 तदपात्री
 और

 जिले  में  वर्षा  बहुत
 कम

 अपनें  माननीय  मित्र  को  नहीं  देख  सकता  |

 हुई
 है  ।  श्रकाल-सहायता-काय॑  चल  रहा  है  कौर

 उपाध्यक्ष  महोदय  दो  संस्कृतियां  नहीं
 ae  भी  दलिया-केन्द्र खुले  हुए  हैं  ।  कहीं तो

 हैं  ।  दो  भाइयों  में  लड़ाइयां  होती  रहती  ह  ।
 वरी  इरादी  में  भयावह  बाढ़  लाने  वाली  भीषण

 कौर  यह  उनके  ही  ऊपर  छोड़  देना  चाहिए  |
 अ्रतिवृष्टि हुई  है  कौर  कहीं  मेरे  जिले  जैसी

 डा०  बी०  दास
 :

 में  मानता  हूं  कि
 ग्र ना वृष्टि

 ।
 इसी  से  हम  लोग  श्री बाग  समझौते

 दो  भाइयों  के
 वापसी  खान-पान  या  के  कार्यान्वित  किए  जाने  लिए  आग्रह  करते

 रहा  उक्त  समझौते  में  सिचाई  शादी  की विवाह  के  yet  उनके  ही  उपर  छोड़  देने

 चाहियें  ।  केन्द्र  को  ऐसी  विधि  पारित  न  करनी  देते  हुए  रायलसीमा शौर  नेल्लोर  की

 चाहिए i  आधिक  स्थिति  सुधारने  के  निबन्ध  हैं  ।

 सीमा  के  प्रति  .  सहानुभूति  प्रदर्शित  करने  के

 डा०  लकी  सुन्दरम  :  मझ  अवश्य  लिए  में  इस  सदन  का  तौर  पंडित

 क  सदन  के  पितृ तुल्य  सदस्य  डा०  बी०  ठाकुर  दास  भागने  गह  मंत्री  शर  वित्त  मंत्री

 दास  इस  संशोधन  के
 सिद्धान्तों  का  विरोध

 को  कतई  हु  |  पर  कोरी  सहांन  भूति  से  क्या

 कर  रहे हूँ  यद्यपि  इसी:विधेयक  में  उच्च  लाक्षा  है  अनुभवी  गृह  मंत्री  इस  विधेयकਂ

 wa,  तुंगभद्रा  परियोजना  इरादी  को  लेद  में  कुछ  विशेष  निदेश
 रख

 देंगे  जिस  से  श्रीबाग

 राष्ट्रपति  को  विशेषाधिकार  देने  बले  समझौता  कार्यान्वित  हो  सके  कौर  इस  रोग  की

 ave  ।:  यह  भी
 पता  नहीं  कि  we  data  चिकित्सा  हो  सके  ।  हमारी  भूमि  उजाड़  नहीं

 का  संविधान  के  उपबन्धों  कश  विरोधी  है  श्र  हम  पुरे  मद्रास  राज्य के  एक  तिहाई
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 मूंगफली  कौर  कपास  पैदा  करते  हरापन  कल  रखे  जाने  वाले
 खंड६  तक  का  नाम

 रहते  पर  वहां  एक  भी  तेल  मिल  या  वस्त्र  लिया  में  कहुंगा  कि  यह  निदेशक  सिद्धान्त

 मिल  नहीं  है  ।  जमीन  उपजाऊ  होने  पर  भी  है  ।  संविधान  के  निदेशक  तत्वों  को  मूल  आधार

 समय  पर  वर्षा  होने  से  फसलें  ठीक  नहीं  हो  उन  का  पूरे  संघ  में  लागू  होना  है
 ।  उन

 इसी  कारण  श्री  राघवाचारी  ने  tt  का  भ्रश्रिप्राय  ही  है  कि  वे

 श्री  वांचू  के  प्रतिवेदन
 से

 देते  हुए  पुरे  देश  में  लागू  हों  श्र  मेरा  अपना  तथा  मेरे

 नए  प्राप्त  राज्य  की  स्थापना के  बाद  विधिज्ञ  परामर्शदाताओं  का  ag  विचार  है

 सीमा  में  सिचाई
 की

 विद्वेष  व्यवस्था  होने  कि  राज्य  विद्वेष  में  सीमित  निदेशक  तत्वों  का

 पर  ज़ोर  दिया  है  ।  वहां.की एक  मात्र  नदी  इस  विधेयक  में  विनिवेश  करने  की  शक्ति  इस

 तुंगभद्रा  को  ले  कर  कल  बहुत  काफी
 चर्चा  सदन  को  नहीं  है  ।  में  सदन  को  यह  ध्यान  रखने

 हो  चुकी  है  ।  कुप्पा  ste  चितर  ज़िलों
 के  लिए  कहूंगा  कि  हम  यह  विधान  संविधान

 को  सींचने  कृष्णा  शर  पेन्नार  के  भाग  १  के  भ्र घिन  बनाने  जा  रहे  हैं

 नदी  परियोजनाश्रों के  विषय  में  हम  सरकार  अ्रनुच्छेद  ३  कहता  है  कि  संसद  विधि  द्वारा

 से  भ्  करते  रहे  हैं  |  तुंगभद्रा  की  उच्च  विभाजन  शौर  जोड़-तोड़  ग्राही  करके  एक

 तल  नहर  को  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  नया  राज्य  बना  सकती  है  ।  फिर  ग्रनुच्छद

 किए  जाने  के  संबंध  में  हमारे  भ्रनुरोध  को  भी
 ४

 कहता  है  कि  अनुच्छेद
 २

 अनुच्छेद
 ३

 नहीं  सुना  गया  है  ।  इसी  कारण  रायलसीमा  में  निविष्ट  किसी  विधि  में  प्रथम  अनुसूची

 की  सिंचाई  कौर  बिजली  संबंधी  सुविधाओं  के
 या  चतरथ  भ्रनुसूची के  संशोधन  के  लिए  ऐसे

 विषय  में  हम  केन्द्रीय  सरकार  से  निवेदन  कर  उपबंध  श्रन्तविष्ट  जो  उस  विधि  के

 रहेगें  |  इन  शब्दों  के  साथ  मेरा  गृह  मंत्री  जी  उपबंधों  को  प्रभावी  बनाने  के  लिए  झ्रावश्यक

 से  बारंबार  अनुरोध  है  कि  slant  समझौते  हों  तथा  ऐसे  प्रासंगिक  कौर

 के  कार्यान्वित  हुए  रायल सीमा वासियों  षणिक  उपबंध  भी  हो  जिनहें

 के  कष्ट  बने  ही  रहेंगे  श्र  यह  भय  भी  बना  संसद  श्रावदव्यक  समझे  |  वे  उपबंध  दो

 रहेगा  fe  समुद्रतट  वासी  उन  का  शोषण  राज्यों  के  बीच  wager  प्रासंगिक  या

 करेंगे ।  हमें  निरादा न  करके  इस  के
 षंगिक  उपबंध  हैं  ।  आप एक  राज्य  को

 लिए  कुछ  amt  निकाल  लिया  जाय  |  विभाजित  कर  रहे  हैं  कौर  इसे  उस  पर  लागू

 कर  रहे  हैं  ।  जब  श्राप के  सामने  नए  राज्य
 गह-किये  तथा  राज्य  मंत्री

 या  भ्रवदिष्ट  मद्रास  राज्य  के  बीच  था  उन  से
 काटर

 :  उपाध्यक्ष  यह  अनावश्यक

 है  कि  हम  बार-बार  उसी  बात  पर

 संबंधित  प्रासंगिक  ate  झ्रानष  fire

 उपबंध  हैं  ।  यह  सब  श्रनुच्छद  ४  लिए
 रहें  ।  भारत  सरकार  कौर  यह  सैदन--हम

 संगत  पर  शेष  मद्रास  राज्य  से  इस  का
 सभी  रायलसीमा  के  नागरिकों  की  कठिनाइयों

 कोई  संबंध  नहीं  है  ।
 श्राप  wit  राज्य  के  ही

 को  गंभीरतापूर्वक  समझते  हैं  और  मुझे  आशा
 amt  निर्देश के  लिए  कुछ  करना  चांहते हैं  ।

 कौर  विश्वास  है  कि  श्रीमान  राज्य  शर  उस  के

 विधान  मंडल  का  सर्वप्रथम  कत्तव्य  उन  के
 मेरा  fate  निवेदन  है  भर  मुझे  यह  वैध

 cura  मिला  है  कि  अनुच्छेद  ४  के  ota  हम
 लिए  कुछ  करना  होगा  ।  पर  यहां  उठाया गया

 ऐसा  नहीं  कर  सकते  कौर में  माननीय  सदस्यों
 प्रशन  एक  भिन्न  प्रशन  है  ।  यह  वैध  भी  है  प्रौर  से

 भ्रौचित्य  का  भी  प्रश्न  है  ।  इस  के  वैध  स्वरूप  फिर  वैध  झ्रापत्तियों के  सिवा  राज्य  के

 इस  पहलू  पर
 विचार  करन  के  लिए  कहूंगा  ।

 का  मैंने  कल  कुछ  उल्लेख  किया  पर  चूंकि  संगठन  की  सभी  क  ठिनाइय
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 [ste

 निर्माताश्नों ने  कभी  यह  सोचा  था  कि  इस  मेरा  सादर  निवेदन  है  कि  इस  संबंध में  ऐसा

 भाग  १  के  ग्रीन  विधियां  पारित  करते  कुछ  करने की  कभी  भी  नहीं  सोची  गई

 थी । संसद  को  ऐसे  निदेशक  तत्व  रखने  पड़ेंगे

 जो  विभाजित  होने  राज्यों  तक  ही

 सीमित न  रहें  अब  जहां  तक  गण-दोष  का  संबंध

 हमने  श्री बाग  समझौते  के  विषय  में  ag

 श्री  लक्ष्मीना  :  में  चाहता  कि  ore
 कुछ  बातें  सुनी  हैं

 ।
 वह  एक  काल  विशेष  के

 राज्य  को  निदेश  दिया  जाय  कि  वह  गण्यमान्य  सार्वजनिक  नेताओं  के  सच

 सीमा  के  विकास  के  लिए  पांच  वर्ष  तक  व्यय
 eat  पारस्परिक  समझौता  था  श्र  wa  श्राप

 के  लिए  पर्याप्त  एक  उसे  विधान  मंडल  की  उच्च  कसौटी पर

 बनाएं ।  खींच  लाना  चाहते =  |  निदेशक होने  के  कारण

 डा०  काट  यह  श्रीनगर  विधान  इसका  कुछ  विधायी  प्रभाव  या  कार्य  पालिका

 निष्ट  प्रभाव  नहीं  हो  जाता  ।  यह  तो  एक मंडल  के  astartyare st faye 2 ard का  विषय  है  ।  यह

 सर्वसाधारण  बात  है  ।  संविधान  में  राज्य  के  सैद्धान्तिक  तत्व  या  सहानुभूति  युक्त  सिद्धान्त

 विषयों  की  एक  सूची है  ।  राज्य  की
 कार्य

 की  घोषना  मात्र  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र  अपने

 थालिका  का  अ्रधिकार  उस  में  .  संशोधन में  हें  कि  के  शासन  में

 ग्रान्घ्रा  सरकार  का  यह  कत्तव्य  होगा  कि
 थ्रो  लक्ष्मणा न्र  बेटा  सहायता  के  लिए

 दशम  अनुसूची  में  वर्जित  श्री बाग  समझोते
 बाप  के  पास  जाएगा  |

 में  अंतर्विष्ठ  सिद्धान्तों  का  प्रवर्तन  करे  ।

 डा०  कोड  :  मान  बिजली
 यदि  खंड  तक  पारित  हो  तो

 या  अन्य को  विषय  राज्य  सुची  में  तो
 यह  प्रभावी  हो  जाएगा  ।  में  ने  श्री  बाग  समझौते

 क्या  संसद  कह  सकती  है  कि  उस  विषय  को
 को  पढ़  लिया  है  ।  पहले  यह  विश्व-विद्यालयों

 नव निमित  विधान  मंडल  निपटाएगा
 को  लेता  फिर  शर  फिर  विधान

 बल्कि  उसे  बिलकुल  भिन्न  रूप  में  निपटाया

 जायगा |  मझे  जो  परामर्श  दिया  गया  है  उस  के
 मंडल  को  लेते  हुए  कहता  है

 अनुसार  हम  फंसा  नहीं  कर  सकते  ।  जेसा  में  मंडल  में  साधारण  स्थानों

 न  हमारी  सहानुभूति  उन  के  साथ  ।  के  विषय  में  वितरण  समान

 जिला  श्राघार  पर  किया  जाएगा  | आन्ध्र  देग  में  इधर  पांच  जिले  जब  कि  छ

 जिले  तटीय  जिले  हैं  ।  मान  सद  यह  म॑  नहीं  समझता  कि  इस  का  क्या

 सिद्धान्त झपना  लेती  तो  यह  एक  पं  प्राय  => ध  |

 बन  जायगा  अरार  दिन  प्रतिदिन  जिस

 श्री  राववाचारी :
 में  कह  चुका हूं  कि प्रकार

 की  शाप  के  सामने  ar  रही

 जब  कभी  इस  प्रकार  की  मांग  होगी  जिले  वर्तमान  व्यवस्था  में  इस  का  पालन  असंभव

 जिले  पर  ध्यान  देने  के  लिए  अलग  मांगे  की  ह

 जाएंगी  कि  मैं  अमुक  जिला  हूं  कौर  मुझे  राज्य  डा०  काजू
 :  फिर  अंतिम  खंड  कहता

 अंगभूत  भागों  पर  भरोसा  नहीं  है  कौर  मेरे  लिए  है  कि  निबन्धों  को  सर्वसाधारण  की

 इस  राज्य  में  विशिष्ट  निदेशक  तत्व  रखा  स्वीकृति  से  बदला  जा  सकेगा  ।”  इस  का  क्या

 जाए ।  | श्र  ऐसी  मांगें  सर्वत्र की  जाएंगी  ॥  अर्थ  है  ?  ऐसी  बात  तो  कभी  सुनने में  नहीं
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 कि  लगभग  दसेक  aq  पहले--मुझे
 ठीक  है  ौर  कोई  उस  पर  ध्यान  नहीं  देता  तो  क्या

 fafa  विदित  नहीं  है-सार्वजनिक  नेतायों  द्वारा  ?  ag  बिलकुल  निर्थक

 किया  गया  कोई  समझौता  संविधि  निर्वाचित  रह  जाएगा  |  स्वेश्रेष्ट  उपाय  यह
 है  कि  डा०

 सदस्यों  के  ऊपर  महानिदेशक  के  रूप  में  लंका  सुन्द रम  जिन  का  प्रभाव  अ्रपरिमित

 जाए  ।  मिरवैस  डा०  लंका सुन्दरम  २०००  अ्रांन्श्र  देश  में  तटीय  जिला-वासियों  के  निकट

 वर्षों  के  इतिहास  में  ग्रामवासियों  की  एकता  wa  पौर  उन  का  ग्रायव्ययक

 का  जो  भावोद्रेक  पूर्ण  वर्णन  करते  वह  पारित  करते  हुए  कौर  समुचित  उपबंध  रखते

 ज्दयस्पर्शी  है  ।  पर  श्राप  वहां  जा  कर  अपनें  अपनी  सहानुभूतियों  क्रिया  में  अनुदित

 विधानमंडल  का  पहला  सत्र  बुलाइए  ।  मेरे  मित्र  करने
 के

 लिये  प्रोत्साहित  करे  ।  पहले  तो

 को  वहां  झर भी  मित्र  मिल  जाएंगे  कौर  मेरे  इस  के  संविधान  के  प्रतिकूल  दूसरे  इस

 विचार  से  आध्य  विधान  सभा  में  पारित  होने  के  किसी  विशेष  लक्ष्य  में  उपयोगी  न  होने  ऑर

 पहले  संकल्प  में  यह  कहा  जाना  चाहिए  तीसरे  भविष्य  के  लिए  इस  के  एक  अत्यन्त

 सदन  जोरदार  शब्दों में  यह  निश्चय  बुरे  पूर्वदुष्टान्त  बन  जाने  के  झ्राघार

 करता  है  कि  उसे  रायलसीमा  वासियों  की  अर्थात  यंह  हमें  बड़ी  कठिनाइयों  श्र

 चिन्ता  है  शर  उनके  प्रति  उसे  सच्ची  अकल्पित  अड़चनों  में  डाल  देगा--मेरा

 भूति  कौर  संकल्प  करता  है  कि  विचार  है  कि  यह  पारित  न  हो  ।

 देहाती  बिजली  के
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन

 तथा वितरण  वितरण  मतदान  के  लिए  रखा  गया  कौर  प्रस्वीकृत
 न्य  सभी  बातों  में  रायलसीमा  वासियों

 हुआ |
 या  रायल सोमा  भूखंड  का  सर्वाधिक  ध्यान

 जाएगा  ।''  सब  सदस्य  इस  के  पक्ष  में  बो  खंड  ६८  अ्रौर  ६९  चिरैया  में  जोड़

 यह  उत्साह  के  साथ  पारित  तो  आपके  दिए  गए  |

 की  पूर्ती  हो  जाएगी  ।  प्रथम  अनुसूची  विधेयक  मं  जोड़  दी

 रई  |
 शर  इस  में  है  क्या

 ?  इस  निदेश  का

 अथ  क्या  है  ?  इस  में  केवल  चार  पंक्तियां  हँ  दूसरी  अनुसूची

 ल  श्राप  राज्य  पाल  को  निदेश  दे  रहे  न  a  गौर्डालगन  गौड
 :  में  ने

 मंत्रियों  को  ।  आप  कह  रहे  हं  कि  भ्रांत  सरकार  अपने  संशोधनों  में  यह  प्रस्ताव  रखा  है  कि

 या  ग्रांट  राज्य  यह  करे  या  वह  करे  |  संसद्  कुरनूल  जिले  वंगनपत्ली  उप ताल्लुका
 जब  कभी  कोई  विधि  श्रघिनियमित  करती

 कुरनूल  निर्वाचन  क्षेत्र  स ेनिकाल  कर

 तो  किसी  उद्देश्य  से  करती  है  ।  हमारे  पुर  निर्वाचन  क्षेत्र  में  मिला  दिया  जायें  ।

 संविधान  तक  मं  निदेशक  तत्वों  का  उल्लेख

 एक  असामान्य  बात है  यह  वाचिक
 श्री  वेक टार मत  :  श्री मानस

 विधेयक  के  खण्ड  ३  अर  ४  के  सम्बन्ध  में
 सहानुभूति  भर  है  ।  यह  वाचिक  सुहाना  मूतियां

 पहले  ही  निश्चय  कर  दिये  जाने  के  कारण
 इस  सदन  को  प्रकट  नहों  करनी  चाहिए  ।  वे

 qe  खण्ड  भ्रवरोधित  है  ।
 बहुत  कुछ  प्रकट  की  जा  चुकी  हूँ  ।  वे

 चित  आध्र  विधान  मंडल  द्वारा  प्रकट  होनी  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  यह

 चाहिएं  ।  अन्यथा  मान  fasten  तत्व  रख  खण्ड  ३  तथा  ४  के  पारित  हो  जाने  से

 ददिया  पर  उस  की  पूरी  अ्रवहेलना  होती  fad  नहीं  हो  जाता  ।  इस  के  सम्बन्ध  में  कोई
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 टेक्निकल  arth  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्यਂ  संशोधन  श्रस्वीद्वत  हुए  |

 अपने  संशोधन  के  बारे  में  सदस्यों  से  अपील  कर

 नल्ल  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  :
 सकते  \

 विधेयक  का  त्रंग
 ati  गौर्डालिगन  गौड  :  सरकार  ५

 बने  द

 सिरुगृप्पा  को  मैसूर  राज्य  मिला  रही  है

 तथा  उस  के  स्थान  पर  वर्तमान  कुरनूल  निर्वाचन  प्रस्ताव  स्वागत  हुआ  |

 क्षेत्र  में  फोन  ताल्लुका  तथा  बैंगनपल्ली  का
 दूसरी  अनुसूची  विधेयक  का  अंग  बना

 उप ताल्लुका  चाहती  है  ।  इस  प्रकार
 ली  गई  |

 के  स्थान  पर  जिस  की  आबादी
 a8

 ७४,९६६  सरकार  १,७०,६८१  आबादी  तीसरी  श्रन सूची  '  Fy  यक  को  अग  बना

 वाला  क्षेत्र  कुरनूल  निर्वाचन  क्षेत्र में  मिलाना  ली  गई  ।

 चाहती  है

 लोक-सभा  में  नये  आध्र  राज्य  को  २८
 गह-काय  उपमंत्री  :

 में

 सीटें  दीਂ  गई  हे  \9,40,000  व्यक्तियों  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 के  पीछें  एक  सदस्य  ।  कुरनूल  की  आबादी
 पृष्ठ  २७  से  २९  तक

 पहले ही  ८,  ४६,६६९ है  जब  कि  अनन्तपुर

 की  आबादी  केवल  ७,  १९,२०४  इस  प्रकार  जहां  कहीं  भी  Aprilਂ

 (२१  ara  उस  के  स्थान लगभग  ३०,००० की  कमी  इसे  करने

 के  लिये  में  चाहता  हूं  बैंगनपल्ली  का  उपताल्लु  को
 Aprilਂ  (२०

 आ्रादिष्ट  किया जिस  की  आ्राबादी  ४३,४४७  है  अनन्तपुर  जिले

 में  मिला  दिया  जायें  ।
 २१  are  गलती  से  छप  गया  है  जब  कि

 संशोधन  प्रस्तुत  ।  वास्तव  में  अवधि  २०  को  ही  समाप्त  हो

 श्री  लक्ष्यता  :  में  इन  संशोधनों  का  जाती है

 विरोध  करता हुं  ।  कयों  कि  परिसीमन  आयोग  उपाध्यक्ष  महोदय  :  get  यह  है

 इस  मामले के  सम्बन्ध में  जांच  कर  रहा  है  पृष्ठ  २७  से  २९  तक

 भी  ll
 pe

 इसलिये  यह  मामला  उसी  पर  छोड़  दिया  जहां  कहीं  Api

 (२१  भ्राता हो  उस  के  स्थान  पर जाना  चाहिये  उस  की  ग्रीम  रिपोर्टे

 प्राप्त  हो  जाने  के  च्  यदि  शझ्रावश्यकता  April
 ह क

 (Re  अप्रैल *

 पड़े  केन्द्र  इस  में  हस्तक्षेप  कर  सकता  |  अदिष्ट  किया  जाये  |

 जब  तक  परिसीमन  शझ्रायोग  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 नहीं  दे  देता  है  तब  तक  वर्तमान  स्थिति  ही  अनुसूची  संशोधित  रूप  में  विधेयक

 चलने दी  जाये  ।  का  त्रंग  बना  ली  गई  |

 डा०  काटजू  ग्रस्त  बोलते  वाले  पांचवीं  ate  छठवीं  अ्नुसुचियां  विधेयक

 माननीय  सदस्य  ने  कारण  बतलाये हे
 का  रख  बना  ली  गई  1

 ‘wr  sor  be  a
 उन्हीं  के  कारण में  च्च्  शारा  शोधकों  को  स्वीकार  उपाध्यक्ष  महो  रय  सातवीं  अनुसूची

 ने  में  मथे  हूं  ।  बाद  में  ली  जा  सकती  है  ।  हम  पहले  झ्राठवीं
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 अ्रनूसूची  लेंगे  |  real  भ्रनुसूची  विधेयक  का  तटस्थ  अयोग  की  राष्ट्रपति

 ग्रेग बना  ली  गई  ए  अ्रादेदा  विभाजित किये  लायेंगे  ।

 [  गोपाल पब  खण्ड  ४७  कौर  श्री  रघुरामय्या  म  सथयाधघन

 सातवीं भरन  सूची  को  .  एक  साथ  ही  लिया  द्वारा  यह  चाहता हू कि  अवशिष्ट

 जा  सकता है  ।  mia  तथा  मैसूर  राज्यों  के  बीच  परिसम्पत्

 उपाध्यक्ष  महोदय  |  |  तथा  दायितायें  एक  वित्तीय  आयोग  के  निर्णय
 बहुत  ठीक

 माननीय  सदस्यਂ  इस  सम्बन्ध  सें  झपने  अपन  के  अरन  सार  संविभाजित की  जाय  |  इस  झ्रायोग

 धन  प्रस्तुत  कर  सकते  हँ  किन्तु  चर्चा
 में  तीन  सदस्य हों  तथा  उन  में  से  एक  उच्चतम

 न्यायालय  का  न्यायाधीश  हो  तथा  इस  योग
 प्रत्येक  खण्ड पर  होगी  ।

 को  निश्चित  तिथि  पहले  राष्ट्रपति  नियुक्त

 खण्ड  ४७  तथा  दायितायें )  करें  ।  परिसम्पत  का  मलय  आयोग

 डा०
 लंका  सुन्दरम

 करता  निश्चित  तिथि  के  दिन  उस  के  बाजार  मलय  के

 अ्रनसार  करे  तथा  उस  समय  तक  संविधान कि

 सातवीं  अनुसूची  के  अ्रनुसार किया  जाये  ।
 पीठ  १४  अझर १४  खण्ड  ४७  के  स्थान

 यह  शझ्रादिष्ट  किया  जाये  श्री  नाना  दास

 में  अपने  संशोधन  द्वारा  यह जातियां  )
 “47.  Apportionment  of

 चाहता  हुं  दोस्तों
 assets  and  habilities.-The  assets

 सातवीं  भ्र नू सूची  के  अनुसार  संविभाजित
 and  liabilities  of  the  State  of

 किये  जाने  की  बजाय  आबादी  के  आधार  पर
 Madras  as  dealt  with  in  the

 सं विभाजित  की  जायें  |
 as  also Seventh  Schedule,

 current  revenues  and  ex-  श्री  राघवावारी  :  में  अ्रपने  संशोधन

 penditure,  shall  be  divided  द्वारा  यह  चाहता  हूं  कि  परिसम्पत्  तथा

 between  1116  States  affected  by  दायित़्वों  के  संविधान  से  उत्पन्न  होने  वाले

 this  Act  by  an  order  of  the  किसी  भी  झगड़े  का  निर्णय  राष्ट्रपति  एक

 on  the President  of  India,  ऐसी  कमेटी  की  सिफारिश  के  झ्राधार  पर  दें

 recommendation  of  a  neutral  जिस  का  कोई  उच्चतम  न्यायालय  का

 Commission  of  experts,  presi-  न्यायाधीश  हो  ।

 ded  cver  by  a  Judge  cf  the

 शी  ईश्वर  रेड्डी  म  अरपन  साधन
 Supreme  Ccurt

 यह  चाहता  हूं  कि  परि सम्पत  तथा

 [xs ७.  परि सम्पत  तथा  दायिताओं का  दायित़्वों  का  संविभाजन  सातवीं  अनुसूची

 के  भ्रनसार  न  कर  के  विशेषज्ञों  के  wary  की संविभाजन,--मद्रास  राज्य  al.  परिसम्पत

 तथा  जैसा  कि  उन  का  सातवीं  सिफारिशों  के  अनसार  किया  जाना  चाहिये  ॥

 भ्र नू सूची  में  उल्लेख  शर  चाल  राजस्व  इस  सियाग  अध्यक्ष  उच्चतम  न्यायालय

 तथा  इस  अधिनियम  प्रभावित
 का  एक  न्यायाधीश  होना

 el

 तथा  इस

 आयोग  को  राष्ट्रपति  द्वारा .  हू ही
 नियुक्त

 किया राज्यों  के
 उच्चतम  न्यायालय  एक़

 न्यायाधीश  कीं  अध्यक्षता  में  विशेषज्ञों  को  एक  जाना  चाहिये  ।
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 मद्रास  विधान  सभा  में  दस्तावेज़  बांटे डा०  लंका  सुन्दरम  :  इस  विधेयक  का

 खण्ड  vig  तथा  सातवीं  अनुसूची  झिंगन  राज्य  गय  ह  उन  से  इन  के  कथन  की  पुष्टि  नहीं

 वालों  के  लिये  बहुत  महत्वपूर्ण है
 ।  में  साफ  साफ  होती  है  ।  स्पष्ट  शब्दों  में  यह  स्वीकार  किया

 कह  देना  चाहता  हूं  भारत  सरकार  इस  गया  है  कि  कुछ  लेन-देन  एसे  हैं  जित  का  पता

 विधेयक  जिस  ढंग  से  परिसम्पत्  तथा  नहीं  लगता  है  ।  में  केवल  यह  दिखाना  चाहता

 देयताओं  की  समस्या  को  सुलझाने  जा  रही  हूं कि  विधान  सभा  के  सामने  हिसाब  किताब

 है  उस  श्रांध्रवासी  काफी  उत्तेजित  हो  जिस  ढंग  से  रक्खा  जाता  है  उस से  स्पष्ट है

 कि  भारत  सरकार  को  इस  विधेयक  में  रखने उठे  हं  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  अपने  १७

 तारीख  के  भाषण  में  सके  बातें  कही  थीं  ।  के  लिये  जिस  जानकारी  की  श्रावश्यकता  है

 उन्हों  ने  कहा  था  कि  इस  सम्बन्ध  में  जो  उस  को  उपलब्ध  करने  के  ढंग  में  कोई  बड़ा  ही

 ऑ्रालोचना  की  रही  है  वह  पूरी  पूरी  बातों  महत्वपूर्ण दोष  है  ।

 को  ध्यान  में  न  रखते  हुए  की  जा  रही  है  ।

 ठाकुर  दात  भागने  अ्रध्यक्ष  पद
 परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  में  केवल  कहना

 पर  आसीन
 चाहुंगा  कि  मद्रास  विधान-सभा  में  तथा

 सरकारी  रूप  से  सूचना  जानने  की  कोशि  मद्रास  विधान  सभा  की  यह  बड़ी  गतंव्य

 की  गई  थी  मगर  हमें  कोई  सूचना  नहीं  दी  उपेक्षा है  किउस  ने  इस  ag  नीतियों  विधेयक

 गई  |  उन्हों  ने  यह  भी  कहा  था  कि  परिसम्पत्  पारित  नहों  किया  है  ।  यह  ठीक  है  महालेखा

 को  अकराबादी  के  आधार  पर  विभाजित  किया  परीक्षक  भी  हे  कौर  हिसाब  किताब  भी  रक्खा

 ही  जायगा  परन्तु  भारत  के  एक  नागरिक  तथा जा  सकता  है  ।  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये

 प्रयत्नों  को  मद्रास  में  ही  खत्म  कर  दिया  गया  इस  सदन  के  सदस्य  के  नाते  यह  मेरा  अधिकार

 में  दावे  से  कह  सकता हूं  कि  यह  स्थिति  है  कि  मुझ  भी  सारी  जानकारी  प्राप्य  हो  ।  मेरा

 रोकर  वासियों  के  लये  किसी  प्रकार  भी  हितकर  कहना  है  कि  सुचना  प्राप्त  करने  का

 मेरे  विचार  में  मद्रास  सरकार
 न  (3

 नहीं है  ।  रास्ता  बन्द है  ।  जब  मेम  कहता  तो

 तथा  भारत  सरकार  ने  अपना  कत्तव्य  पालन  मेरा  तात्पयं  इस  सदन  के  प्रत्येक  सदस्य  से  है  झ

 करने  में  बहुत  ही  अधिक  लापरवाही  दिखलाई

 अ्रान्घ्र  राज्य  तथा  अवशिष्ट  मद्रास  राज्य  मेरे  माननीय  गृह  काय  मंत्री  ने

 के  बीच  विभाजित  की  जाने  वाली  परिसम्पत्  हम  लोगों  को  एक  झ्र नियमित  बैठक  में  बताया

 तथा  दायिताओओं  के  सम्बन्ध  में  अवश्यक  सूचना  है  निश्चित  तारीख  पर  मद्रास  राज्य  का

 संग्रह  नहीं  की  गई  है  ।  कुल  पूंजी  व्यय  ११७  करोड़  रुपया  होगा  ।

 इस  में  से  स्टार  का  भाग  ३५  करोड़  तथा

 इस  मास  की  १३  तारीख  को  सामान्य  मैसुर  का  भाग  १४  करोड़  होगा  ।  सारे  मद्रास

 वाद-विवाद  के  सम्बन्ध  में  में  ने  यह  दिखाने  राज्य  का  लोक  ऋण १  १७  करोड़  इस  में

 का  प्रयत्न  किया  था  कि  जो  झांकने  दिये  गय  से  ८७  करोड़  सर्व  जनिक  ऋण  से  प्राप्त  होगा

 हूँ  उन  के  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  नहीं  की  जा  तथा  ३०  करोड़  राजस्व  से  मेरी  मुख्य  aa

 सकती  है  ।  मद्रास  विधान  सभा  के  सामने  यही  है  कि  यह  शझ्रांकड़  कहां  से  प्राप्त  किये

 PeYR-UY  का  जो  भ्रायव्ययक  भ्रागगन  रखा  गये  ह्  इसी  लिये  इस  होने  की  १३  तारीख

 गया  था  उस  के  परिशिष्ट  को  देखने  से  जान  को  में  ने  प्रवर  समिति  के  लिये  कहा  था  i

 पड़ता है
 कि  एसा  प्रयत्न  किया  गया  है  कि  ate  मद्रास  विधान  सभा  तथा  wea  विधान

 देवावासी  जानकारी  प्राप्त  न  कर  सकें  सभाओ ंने  जहां यह  उपलेख के
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 रूप  भेजा  गया  था  सदस्यों  को  इन  श्रांकंड़ों  श्री  सी०  डी०  देशमुख :  हमारे  पास

 नकद  धन  राशि  नहीं है  । की  छान  बीन  करने  का  कोई  ग्र वसर  ही  नहीं

 दिया  गया  ।  हम  से  बिना  यह  बताये  हुए  कि
 डा०  लंका  सुन्दरम  निश्चय  ही  यह

 इन  झ्रांकड़ों  का  ठीक  ठीक  शभ्रभिष्राय  क्या

 कहना  सरल  है  कि  नक़द  धन  राधा  हमारे
 मतदान  मांगा  जाता  है  ।  के

 पास  नहीं  है  ।  मद्रास  सरकार  द्वारा  प्रकाशित
 मद्रास  सरकार के  आयव्ययक  स्मरण  पत्र

 विभाजन  समिति  के  प्रतिवेदन  के  ग्रनुबन्ध  १
 के  पीठ  १४५  तथा  १४६  को  देखने  से  जान

 पड़ता है  कि  कल  हमें  जो  झ्रांकड़े दिये  थे
 की  इंडिका २०

 में  कहा  गया  है  कि  विभाजन

 के  भ्रान्ति  समायोजन होने  के  समय  तक उन  का  इन  अ्रांकड़ों स ेसे  ताल  मेल  नहीं
 दस  करोड़  रुपये के  मूल्य  की  प्रतिभूतियां  मां

 कोई  भी  मसाला  ऐसा  नहीं  है  जिस से  हमें
 तथा  उपाय  प्रयोजनार्थ  आध्र  प्रान्त  को

 पता  लग  सके  कि  इस  वह  की  ३१  wa  से
 rated  कर  दी  जायगी  तथा  शेष  प्रतिभूतियां

 लेकर  उस  समय  तक  क्या  यह  जब  कल  हमें

 वे  ग्रांकड़े दिये  गये  थे  इस  सदन  के  सदस्य  के
 मद्रास  प्रान्त  को  दे  दी  जायेंगी  ।  निश्चय  ही

 रूप  में  हमें  इस  सूचना  के  प्राप्त  करने  का
 मेरे  माननीय  मित्र  कहेंगे  कि  नक़द  धनराशि

 नहीं  है  ।  तो  यह  भी  नहों हो  सकता  कि
 अधिकार  है  परन्तु  हमें  यह  सुचना  नहीं  दी

 आस्तियां  तो  जहां हैं  वहीं  रहें  कौर  दायित्वों जाती  है  ।

 का  बंटवारा  कर  दिया  साथ  ।  मेरा  कहना  है

 उस  दिन  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  कहते
 कि  मद्रास  के  अविभाजित  राज्य  को  जिस  प्रकार

 थें  कि  हम  सिद्धान्त  बना  रहे  हे  उस  के  बाद  बांटा  गया  है  उस  की  जांच  की  जाय  तथा  यह

 कि  ध्  उचित  झोर  समान  विभाजन  कराने देखिये  क्या  होता  है  ।  भावी  आंध्र  राज्य  तथा

 का  अघिकारी  है  ।
 अ्रवशिष्ट्र  मद्रास  राज्य  के  बीच  आस्तियों  तथा

 दायित्वों
 के  बटवारा  करने  की  यह  न्यायपूर्ण

 विधि  नही ंहै  ।  इस  विधेयक के  उपबन्धों  के  मद्रास  सरकार  के  वित्त  पर  वाद  विवाद

 alae  जिस  प्रकार  आस्तियों  तथा  दायित्वों  करना  विषयांतर  हो  सकता  है  परन्तु  हमारे

 का  बटवारा  किया  जा  रहा  है  उस  के  अनुसार
 पास  कौर  साधन  ही  क्या  हैं  ।  सारी  प्रकाशित

 हम  केवल  दायित्वों  में  ही  हिस्सा  पायेंगे  ।  सामन्ती  को  देखने  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  सारा

 संविधान  सभा  के  राष्ट्रपति  ने  एक  हिसाब  किताब  बनाया  इस  प्रकार  गया  है

 जिस  &  भावी  आंध्र  राज्य  को  उस  के  लिये धर  समिति  नियुक्त  की  थी  जिस  ने  त्रिपन  तथा

 अरन्य  प्रान्तों  के  प्रश्न  की  बड़ी  गहन  छान  बीन  अ्रावश्यक  आस्तियों  तथा  दायित्वों  से  वंचित

 की  धर  समिति a  goa  प्रतिवेदन के  रक्खा  जा  सके  ॥

 पृष्ठ  ८६  पर  सिफ़ारिश  की  है  कि  सरकार  को

 चाहिये  कि  आस्तियों  का  श्रागणन  बाजार  १३  तारीख  को  में  ने  श्री  विश्वनाथन

 तथा  मद्रास  सरकार  के  मध्य  के  सरे  पत्र मूल्य  के भ्रनुसार  करे  कौर  जनसंख्या  या  राजस्व

 केंग प्रा घार  पर  दोनों  प्रान्तों  के  बीच  उन  का  व्यवहार  को  पढ़  कर  सुनाया  we  दक्षिण

 आवंटन  कर  दे  भ्र ौर  जिस  प्रान्त  का  भाग  कम  के  भूमि  बंधक  sai  को  दिये  जाने  वाले  ऋणों

 हो  उस  की  क्षति  पूर्ति  नक़द  धन  राशि  से  कर  दी  के  सम्बन्ध  में  set  किया  तो  जवाब  दिया

 जाय  ।  मं  ७  माननीय  मित्र  वित्त  मंत्री  से  गया  कि  यह  प्रदान  इस  योग्य  नहीं  है  कि  इस  के
 ~

 पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  सिफारिश  का  क्या  कष्ट  उठाया  जाय  ।  ऐसा  व्यवहार  हमारे

 हुआ  ?  साथ  किया  जाता  है  ॥
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 लंका  सुन्दरम् |

 सभापति  में  अनुभव  करता  हूं  इस  बात  का  सन्तोष कर  ले  ।  यह  तो  एक

 कि  खण्ड  ४७  तथा  सातवीं  अनुसूची  अध्  सिद्धान्त  का  प्रश्न  है  ।  कल  दूसरे  प्रान्तों  में

 जनता  के  कानूनी  तथा  उचित  हितों  विभाजन  का  प्रश्न  श्री  सकता है
 ।  ग्रास्तियों

 के  सर्व था  विरुद्ध  है  ।  इसी  लिये  म  ने  संशोधन  तथा  दायित्वों  के  क्या  उन

 की  सुचना  दी  है  कौर  यह  संशोधन  भी  मद्रास  कंकड़ों  के  ara  पर  जो  कि  प्रान्त

 विधान  सभा  द्वारा  पारित  प्रस्ताव  की  अहमद  विशेष  हमारे  सामने  उपस्थित  यह

 प्रतिलिपि  हैं  ।  संशोधन  का  श्रभिप्नाय  यह  है
 कि  जानते  हुए  प्रान्तविश्षेष  के  अघिकारी

 निश्चित  तिथि  पर  ster  का  बटवारा  हो  जाय  पक्षपाती  हो  सकते  हैं  ।

 परन्तु  सर्वोच्च  न्यायालय  के  एक  न्यायाधीश

 के  सभापतित्व  में  एक  द्वारा  इस  की  कल  जब  में  ने  कहा  था  कि  स्थानीय

 जांच  होती  रहे  ।  मेरे  विचार  से  ag  बहुत
 sears  को

 दिये
 जाने  वाले  एडवांस  का  एक

 aaa  प्रस्ताव है  ।  म  माननीय  वित्त  मंत्री  से  बहुत  बड़ा  भाग  अवशिष्ट  मद्रास  राज्य  को

 दिया  गया  है  तथा  आंध्र  में  बहुत  कम  भाग
 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उन्हें  इस  का

 ध्यान  रखना  चाहिये  कि  आध्र  बासियों  को  व्यय  किया  गया  है  मुझे  उत्तर  दिया  गया

 जस्टिस  पांचू ने  अकड़  दिये  हैं यह  सन्देह  न  रहे  कि  उन  के  साथ  अन्याय

 किया  गया  ।  इस  का  झ्राधार  इसी  पर  है  कि  जिस  से  प्रतिशतता  लगभग  ३६  जान  पड़ती

 कुछ  बातें  ऐसी  हैं  जिन्हें  जानने  का  हमें  भ्र वसर  हैਂ  ।  वास्तव  में  जो  आंकड़े  जस्टिस  ary  ने

 दियें हें  वे  ३१  मार्च  १९४५२  तक  के  हैं
 ।

 तब  से
 नहीं  दिया  जा  रहा  है

 ।  हम  से  कहा  जाता  है

 कि  इन  सिद्धान्तों  को  स्वीकार  कर  जो  एक  वर्ष  बीत  चुका  है  ।  फिर  भी  इन  आंकड़ों

 से  भी  हिसाब  लगाने  से  जान  पड़ता  है  कि परस्पर  विरोधी  क्योंकि  सातवीं  भ्रनुसूची

 में  तीन  सिद्धान्त  स्थानीय  संस्थानों  को  केवल  ३३  प्रतिशत

 भारत  सरकार  अ्रांध्र  तथा  मद्रास  के
 एडवांस  दिया  गया  है  ।

 ्

 अवशिष्ट  राज्य  के  बीच  न्याय नहीं  कर  रही  जहां  तक  स्टोर  का  सम्बन्ध  है  हमें  नहीं

 हूं  ।  सरकार  पक्षपात  से  काम  ले  रही  है  ।  पता  उन.का  मूल्य  लाखों  में  है  या  करोड़ों  में  ।

 यह  सारे  देश  के  लिये  wear  नहीं  है  ।  यह  कितना  अन्याय  होगा  कि  स्टोर्स  का  बटवारा

 इन्डेक्स  के  हिसाब से
 किया  जाय  ।

 जब  इतनी
 रघुरामय्या  :  यद्यपि  में  केन्द्रीय

 चीजों  का  बटवारा  जनसंख्या  के  आघार  पर
 सरकार  को  पक्षपाती  हीं  समझता  हूं  फिर

 किया  गया  है  तो  कया  यह  ः ् तकपुण  नहीं  है  कि
 भी  में  यह  अनुभव  करता  हूं  कि  झ्रांघवासिथों

 उसी  प्रकार  स्टोर  का  भी  बटवारा  कर  दिया

 में
 ऐसा  सन्देह  व्याप्त  है  ।  जिस  का  कारण

 जाय
 केवल  इतना  कि  हमें  झांकने  नहीं

 बताये  गये  हैं  हम  यह  समझते  हैं  कि  मद्रास  कहा  गया  है  कि  पूंजी  विनियोग  के  आधार

 सरकार  ने  जो  तथ्य  तथा  पर  दायित्वों का  बंटवारा  जायगा wine  दिये  हैं

 वहीं  सरकार  नें  हमारे  सामने  रख  दिये  हैं  ।  कहा  जाता  है  कि  पूंजी  विनियोग  ११७  करोड़

 मद्रास  सरकार  की  ईमानदारी  पर  सन्देह  करने  रुपये का  है  ।  मुझे  नहीं  पता  कि  यह  ट्रक

 अनेक  कारण  हो  सकते  हें  1  इसी  लिये  ठीक  है  ।  फिर  करोड़ों  रुपये  का  व्यय  बिना

 हम  कहते  हैँ  कि  भारत  सरकार  को  चाहिये  किसी  हिसाब  किताब  के  रक्खे  किया गया  है  ।

 कि  निष्पक्ष  आयोग  से  जांच  करवा  कर  वह  कहा  जाता  पांच  लाख  के  खर्च  की
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 क्यों  परवाह  करते  हें  ?”  जाघव  के  जैसे
 :
 अन्तर  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  के  वितरित  के  संबंध

 वाले  राज्य  के  लियें  एक  लाख  रुपया  में  होने  वाले  झगड़ों  आदि  में  राष्ट्रपति  का

 भी  बहुत है  ।  निर्णय  अन्तिम  होगा  ।  इसमें  मने  कुछ  संशोधन

 ऑ्रांप  को  आंध्र  जाने
 भर  की  देर  है  कि

 करने  के  लिये  अनुमति लेली  है  ।

 तथा  होगाਂ  शब्दो ंके  बीच  छोड़िये
 आप  को  ज्ञात  हो  जायगा  क  श्रीधर  की  सड़कों

 उच्चतम  न्यायालय  के  एक  जज  की  अध्यक्षता
 की  दशा  कैसी  दयनीय  है  ।  मागं  निधि  के

 अवशिष्ट  भाग  के  सम्बन्ध  में  जो  उपबन्ध  हैं
 में  समिति  द्वारा

 दी
 गई  सिफारिशों  पर

 उस  के  अनसार  विभाजन  ३६  प्रतिशत

 के  आघार  पर  होगा  कौर  वह  भी  जब  मद्रास

 सरकार उस  का  सब  से  भ्रमित  भाग  व्यय  कर
 राष्ट्रपति  का  निर्णय  वही  होगा  जो  केन्द्रीय

 सरकार का  निणंय  होगा  ।  अतः  इसमें  कोई
 चुकी  है

 ।  हमारे  मार्गों  के  सुधार  के  लिये

 उन्हों  ने  हमें  हमारा  उचित  भाग  दिया  भी
 अन्तर  नहों  पड़ता  |  में  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय

 सरकार  के  पक्षपात  रहित  निर्णय  के
 विरुद्ध नहीं  कौर  wa  जो  बचा  है  उसे  भी  ले  जाना

 कुछ  नहीं  कह  रहा  हं  ।  हां  इतना  अवद्य  हू
 चाहते  हूँ  ।

 कि  केवल  एक  व्यक्ति  पर  इसका  निर्णय  छोड़

 जहां  राजस्व के  व्यय  करने  का  देना  उचित  नहीं  वरन  ,  एक  विशषज्ञ  समिति

 सम्बन्ध  है  हमें  नहीं  पता  कि  इतने  वर्षों  से
 होनी  चाहिये  जो  इन  झगड़ों  की  पुरी  जांच  करने

 राजस्व  का  व्यय  किस  प्रकार  किय  गया  जै
 के  पश्चात  अपनी  सिफारिश  राष्ट्रपति  को

 उस  स्वतन्त्र  समिति  के  सदस्य  जिनको  यह  दे  और  अन्त  में  राष्ट्रपति  उन  सिफारिशों  को

 कां  सौंपा  जायगा  वे  बहुत  ईमानदार  कौर
 ध्यान  में  रख  कर  अपना  अन्तिम  निर्णय  दे  ।

 बड़े  अनुभव  वाले  व्यक्ति  होंगे  ।  वे  इस  बात
 यह  मेरे  संशोधन  का  क्षेत्र  हैं  |  केन्द्रीय  सरकार

 जांच  करेंगे  कि  सम न्याय  के  सिद्धान्तों  का
 ने  प्रस्तावित  किया  है  कि  आस्तियों  तथा

 कहां तक  विचार
 किया  गया है  ।  हम  तो

 cal  का  बटवारा  तालिका  ७  के  अनुसार
 केवल  इतना  ही  चाहते  हूं  कि  भारत  सरकार

 किया  जाना  चाहिये  ।  इस  पर  मद्रास  विधान
 सन्तोष  कर  ले  ।  मद्रास  सरकार  के  दिये  हुए  सभा  ने  यह  निश्चय  किया  है  कि  यह  निर्णय

 तथा  आंकड़ों  पर  विश्वास  कर  के
 एक  समिति  की  सिफारिशों  पर  किया  जायेगा  ।

 नन
 करे  जिन  की  सत्यता  के  सम्बन्ध  में  हम  ये  सिफारिशें  संविधान  के  अंतगर्त  बाध्य  नहीं

 कुछ  नहीं  जानते  है ं।  की  जा  सकती  ।  उनको  मानना  या  न  सानना

 आखिरकार  खण्ड  ५१  में  इसी  सिद्धान्त
 सरकार  के  ऊपर  निसार  करता

 है  किन्तु  लोक

 स्वीकार किया  गया  है  ।  wat  केवल  सम्मति  के  अनुसार  यह  तरीका  उचित  नहीं  है  ।

 इतना है  कि  खण्ड ५१  में  किसी  के  चाहने
 आज  तामील  तथा  अन्य  लोगों  के  मस्तिष्कों

 ऐसा  होगा  और  हम  चाहते  हे ंकि  भारत
 में  अनेक  प्रकार  शंकायें  हू  ।  आज  वे

 सरकार  स्वयं  इस  कार्य  को  कर  डाले  |  यह
 इस  संबंध  में  सरकार  की  मनोवृत्ति  जानने

 वासियों  की  सव  समिति  से  की  जाने  वाली
 के  इच्छा  दें  ।  ArT  राज्य  या  वे  क्षेत्र  जो

 श्रार्थना  है  ।
 इसके  अन्तर्गत  आत  अविकसित  हें

 1.0
 ‘=

 कर  मेरे ध  व  अवशिष्ट  राज्य  के  क्षेत्रों  क  विकास  भली श्री  राघवाचारी
 :

 में  समझता  Z

 सरकार  के  इन  आस्तियों  तथा  दायित्वों  प्रकार  हो  चका  2  ।  हम  लोग  बराबर  उसी  के

 के  वितरण  करने  A or  तरीके  में  कोई  अधिक  लिये  चिल्लाते  रहे  हैं  कि  इन  क्षेत्रों  के  विकास
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 |  श्री  राघवाचारी  |

 की  ओर  कुछ  ध्यान  चाहिये  ।  की  उन्नति  एवं  विकास  किया  जाता  है  तो

 हमसे  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  राम स्वामी  कहते  दूसरा  भाग  उपेक्षित  क्यों  पड़ा  रहे  ।

 है ंकि  अपके  ६  या  ७  मंत्री  हें  आपको  क्या  उसके  साथ  भी  समान  व्यवहार  किया

 चाहिये  |  अतः  हम  इस  सम्बन्ध  में  न्याय  की चिन्ता  ?  किन्तु  केवल  इससे  ही  सब  कुछ  नहीं

 मांग  करते  हे  ।
 हो  जाता  जब  तक  कि  इन  उपेक्षित  भागों  की

 उन्नति  के  लिये  कुछ  उपाय  नहीं  किये  जाते
 वित्त  मंत्री  का  कथन  है  कि  यह  किसी

 तब  तक  उनका  होना  न  होता  बराबर  ही  है  ।
 कर्म  के  बंटवारे  का  मामला  नहीं  यह

 हम  रायलसीमा  में  मैसूर  राज्य  से  बिजली
 प्रशासन  काय  हैं  जो  किसी  भी  प्रकार  रुकना

 लाना  चाहते  थे  जिससे  ग्रामों  की  उन्नति  हो  नहीं  चाहिए  ।  मेरा  कहना  है  कि  वास्तव  में

 यह  बंटवारे  का  प्रदान  हू  यदि  ऐसा  न  होता तो सके  किन्तु  मद्रास  सरकार  यह  पसन्द  नहीं  करती

 बस्तियों  तथा  दायित्वों  के  विभाजन  के
 थी  |  परिणाम  यह  हुआ  कि  हम  लोगों  के  श्री

 लिये  वे  नहीं  कहते  ।  इस  पर  घ्यान  देकर  कायें जो  वर्तमान  राज्यपाल  उनके

 करने  और  न्याय  करने  की  आवश्यकता  है पास  प्रत्यावेदन  करने  पर  भी  कुछ  लाभ  न  हुआ

 जिसका  कारण  बताया  जाता है  धन  की  कमी  |
 न्याय  भी  वैसा  जैसा  कि  लोग  चाहते  हैं  ताकि

 यद्यपि  सरकार  चाहती  तो  किसी  प्रकार  लकड़ी  मालम  पड़े  कि  न्याय  किया  जा
 रहा  हैँ  |

 के  खम्भ ही  लगवा  कर  कम  से  कम  खच  करके  इस  विभाजन  के  कुछ  सिद्धान्त  भी  होने
 इसका  प्रबन्ध  कर  सकती  थी  किन्तु  उसने

 चाहियें  ।  यद्यपि  तालिका  में  दिये  हुए  बहुत

 नहीं  ब्या  |  अब  वह  कहती है  कि  यदि  आप
 से  सिद्धान्तों  के  सम्बन्ध  में  मेरा  विभेद  नहीं

 बिजली  चाहते  तो  १०००  रुपया  जमा
 fara  में  चाहता  g  कि  वे  सिद्धान्त  एसे  हों

 कीजिये  या  सरकार  को  उतनी  राशि  नऋर  पर
 जिनसे  आस्तियों  तथा  दायित्वों  के  विभाजन

 दीजिये  जितने  में  बिजली  का  आवश्यक  सामान
 के  निर्णय  में  पथ-प्रदर्शन  किया  जा  संके  ।

 खरीद  जा  सके  |

 डा०  लंका सुन्दरम  ने  बताया  है  कि  मद्रास

 दूसरा  उदाहरण  यह  हैं  कि  कई  वर्ष  पुर्व  में  उनके  प्रतिनिधियों  द्वारा  एक  बार  नहीं  अनेकਂ

 पेनूकोंडा  तथा  मद ना पल्ली  में  ताप
 बार  प्रयत्न  करने  पर  भी  कुल  राशि  तथा  अन्य

 केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिये  कुछ  राशि
 तकावी  कर्जों  आदि  के  आंकड़े  आज  तक  नहीं

 की  गई  थी  किन्तु  वह  आज  तक  पुरी  न  हो  बताये  गये  हैं  आज  जब  कि  विभाजन  क  प्रदान
 सकी  ।  इंजन  तथा  मशीनें  आदि  अवशिष्ट

 सम्मुख  है  तो  कुछ  न  कुछ  जोड़-गांठ  कर
 मद्रास  राज्य  के  अन्य  कई  भागों  में  लगा  दी  सरकार  को  आंकड़े  तो  देना  ही  चाहिये  ।  अतः

 गई  हूँ  आस्तियों  तथा  दायित्वों  के  आंकड़े  तो  मिलने

 ठीक  यही  ददा  सिचाई  के  संबंध  में  भी  हीਂ  चाहियें  चाहे  उसके  लिये  अतिरिक्त  कल्क

 ही  क्यों  न  रखने  पड़ें  ।  सरकारी  रजिस्टर
 लागू  होनी  हँ  ।

 तो  होंग  ही  फिर  तो  बस  जोड़  बाकी  ही  करनी
 इस  प्रकार  आन्ध्र  के  इस  क्षेत्र  को  उपेक्षा

 ही  रह  जाती  है  ।  और  केवल  तभी  कुछ की  टी  से  देखा  जाता  है  ।  कुछ  सिंचाई  की

 सुविधायें  स्वतन्त्रता  प्राप्ति के  पुर्व  दी  गई  थीं
 किया जा  सकता हैं  |

 wa  एक  दो  परियोजनाएं  बनाई  गई  थीं  ।  केवल  उन  आंकड़ों  पर  जिन्हें  ईश्वर  हीं

 आज  हम यह  चाहते  हें  कि  यदि  एक  wrt  जानता  हम  लोग  विश्वास  करने  को  तैयार
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 नहीं  |  सिद्धान्तਂ  कितना  ही  सही  क्यों  न  हो  या  इस  भावना  के  कारण  कि  area

 किन्तु  जब  तक  उसका  उचित  उपयोग  नहीं  तो  यहां  केवल  मुट्ठी  भर  हम  इस  विधेयक

 किया  जाता  तब  TH  इसमें  सुधार  सम्भव  नहीं  ।  को  यों  ही  चला  सकते  हम  इन

 यदि  हम  इसको  सुधारने  के  लिये  कुछ  के  लिये  परिश्रम  कयों  12.0  वित्तीय  विभाग

 प्रयत्न  नहीं  करते  तो  यह  बुद्धिमत्ता  हित  एवं  में  प्रत्येक  योजना  के  लिये  भिन्न  fra  राशि

 अतालीक़  होगा  +  नियत  करने  के  लिये  बात  की  जाती  हैं  ।  अतः

 यदि  हम  इसी  प्रकार  काय  करते  जायेंगे  यह  पता  ही  नहीं  लगने  पाता  कि  इस  पर  कितनी

 तो  झगड़े  बढ़ते  जायेंगे  और  अन्त  में  हमें  राष्ट्र
 राशि  व्यय  की  जाने  को  है  ।  अतः  इस  प्रकार

 पत्ति  की  wey  फिर  पड़ेगी  और  हमारा
 काम  नहीं  चल  सकता  और  केन्द्रीय  सरकार

 उद्देश्य  कभी  पूरा  न  होगा  |  यह  प्रदान  को  चाहिए  कि  वह  इन  सब  की  जांच  करने

 के  छलिये एक  समिति  बनाये  जो  इन  छोटे-छोटे इस  प्रकार  हल  होने  का  नहीं  ।

 इतना  ही  नहीं  ये  सिद्धान्त  मद्रास  राज्य  के
 झगड़ों  का  निपटारा  कर  दे  और  यदि  झगड़

 उठें ही  नहीं  तो  और  भी  अच्छा है  ।  यदि  झगड़े वित्तीय  विभाग  के  परमाणु  ढारा  निश्चित

 किये  गये  हैं  ।  अज  वास्तविकता  का  पता  लगाने
 उठते  हैँ  तो  वे  किसी  समिति  के  पास  परीक्षा

 की  आवश्यकता है  |  केवल  उन  सिद्धान्तों  से  के  लिये  भेज  दिये  जायें  और  राष्ट्रपति  समिति

 कौ  सिफारिशों  के  आधार  पर  अन्तिम
 सहमत  होने  से  ही  काम  नहीं  चल

 निर्णय
 दे  दें

 ।  यही  एक  हल  मेरी  समझ  से

 मुझे  fae  तथा  उड़ीसा  के  आदेशों  के
 लाभदायक  हो  सकता  है  ।

 सम्बन्ध  में  कुछ  अधिक  नहीं  कहना है  ।  इस

 ऋण  का  कुछ  भाग  देश  का  एक  वर्ग  सहन  करेगा

 और  शेष  दूसरा  भाग  |  उनके  पास  इसके  तथ्य
 राज्यों  के  बीच  किसी  एक  तथ्य  अथवा

 अघिकार के  मामले  में  झगड़े को  तय  करना
 एवं  आंकड़े  हैं  ।  लोक  ऋणों  के  भी  वहां

 क्या  उच्चतम  न्यायालय  की  सीमा  के  अन्तर्गत
 तम  आंकड़े  उपलब्ध  हैं  ।  स्टोरों  तथा  आस्तियों

 का  वितरण  भी  सामान्य  रूप  में  नहीं  हो  रहा
 यह  साधारण  एक  बार

 विवाद  में  उठा  था  ।  मेरी  समझ  में  तो  इस  से
 हू  विभाग  में  अमल  इंजनों  का  अनुपात

 ३६  प्रतिश्त  भी  नहीं  हूँ  ।  स्टोरों के  मामलों
 fact  झाड़ा  बढ़ने  के  कोई  लाभ  नहीं  ॥

 में  सरकार  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इन
 में  भी  पिछले  तीन  वर्षों  से  किसी  एक  सिद्धांत

 झगड़ों  को  तथ  करने  के  लिये  ar
 का  पालन  नहीं  किया  जा  रहा है  ।  मद्रास  के

 सभी  विभागों  के  प्रधान  कार्यालय  हूं  ।  इन
 अध्यक्ष  किसी  न्यायाधीश  को  बना  दें  ॥

 गृह  मंत्री  ने  कहा  है  कि  एक  न्यायाधीश
 प्रधान  कार्यालयों  के  लिये  स्टाक  को  निकाल

 कर  फिर  बेचता ही  कया  है  |
 जिसे  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  जानकारी  नहीं  हैं

 कसे  निर्णय  दे  सकता है  मेरा उन  से

 पंजी  के  अनुसार  कज  निवेदन  यह  है  कि  जिस  न्यायाधीश  ने  न्यायिक

 भी  वितरित  कर  दिये  जायेंगे  एसा  कहा  गया  प्रयत्न  में  प्रत्येक  तथ्य  या  झगड़े  विचार

 था  ।  किन्तु  ag  विनियोजित  पूंजी  कहीं  किताबों  करने  की  इतनी  दिक्षा  प्राप्त  की  उसका

 रजिस्टरों
 में  दिखाई  तो  गई  होती  ।  चाहे  निर्णय  तो  मान्य  होना  ही  चाहिये  ।  मेरा

 उसका  हिसाब  रखा  गया  हो  था  न  रखा  इरादा  सरकार  द्वारा  रचित  सम्पूर्ण  योजना

 गया हो  िन्तु में  इतना  कह  सकता हूं  कि  उसमें  का  विरोध  करना  नहीं  है  किन्तु  में  इतना

 या  तो  आवश्यक  परिश्रम  नहीं  लगाया  गया  अवश्य  चाहूंगा  कि  इस  पर  कई  लोगों  द्वारा

 360  PSD
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 शांतिपूर्वक  fast  किया  जाये  शर  तभी  आंध्र  राज्य  तथा  अवरोध  राज्य  में

 वास्तविक  न्याय  हो  सकता  है  वैसे  नहीं  |  दायित्वों  अगौर  प्राप्तियों को  बांटने  के  ढंग  में  कोई

 मेरे  विरुद्ध  यह  आपत्ति  निराधार  है
 नीति  अ्रथवा  सिद्धान्त  दिखाई  नहीं  देता  ।

 कि  में  इस  विधेयक  में  विलम्ब  कर ग्रांध्र  राज्य  भाषा  के  अधार  पर  प्रान्तों  की  बांट  के

 के  निर्माण  में  बाघा  उपस्थित  कर  रहा  हूं
 ।  समय  इन  कारणों  से

 गलत  फ़हमी  पैदा  होने

 सब  से  आवश्यक  वस्तु  तो  धन  है  ।  का  भय  है  ।  जन  संख्या  के  अधार का का

 धीश  वांचू  ने  सिफारिश  की  है  कि  कुछ  सिंद्धान्त  ही  सब  बातों  पर  सारे  प्रश्न  पर

 करोड़  रुपया  दे  दिया  जाय  तो  कायें  चलता  क्यों  लागू  नहीं  किया  जाता  ?

 रहेगा  |  झगड़े  तो  होते  रहेगे  कौर  निबटते
 माननीय  वित्त  मंत्री  श्री  देशमुख  ने

 यदि  हम  कज  ले  कर  प्रेरक  सिर  का
 उस  कहा  था  कि  यह  विभाजन एक

 बोझा  बढ़ाते  गये  तो  इससे  कोई  लाभ  नहीं

 होगा ।  में  चाहूंगा  कि  लोगों  की  यह  भांवना
 छोटे  संयुक्त  परिवार  के  विभाजन  के  समान

 नहीं है  ।  मैँ  यह  बात  नहीं  समझ

 दूर  की  जाय कि  उनके  साथ  उपेक्षा  का  व्यवहार

 किया  जा  रहा है  ।  केन्द्रीय  सरकार  पर  यह
 यदि  परिवार  में  एक  बड़ा  भाई  प्रश्न  बच्चों

 पर  व्यय  करता  रहा हो  कौर  विभाजन  के
 उत्तरदायित्व  है  कि  वह  बस्तियों  तथा

 दायित्वों  का  समान  वितरण  करे  मद्रास
 समय  वह  दायित्वों  का  उत्तरदात्वि  wat

 भाइयों  पर  डाले  तो  वह  न्याय  संगत  नहीं
 को  निकाल  देने  से  न  केवल  एक  बड़ी  चीज़

 होगा |
 ही  निकल  जाती  है  वरन  उसको  बनाने  के

 लिये  कई  करोड़  रुपया  भी  व्यय  करना  पड़ता  |  अ्र॑वदोष राज्य के पास राज्य  के  पास  हम  बड़े  बड़े  भवन

 बेल्लारी  के  निकाल  देने  से  २२  लाख  रुपये  और  कई  परियोजनाओं  छोड़  रहे हें  जो  हम  ने

 की  हानि  हो  जाती  है  ।  जो  लाभदायक  सामूहिक  धन  श्र  सांझे  परिश्रम  से  बनाई

 तथा  काम  की  चीज़  होती  है  वह  तो  इधर  हू  ।  परन्तु  इस  सब  की  अपेक्षा  हमें  २३०.४

 दे  दी  जाती  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  का  लाख  रुपया  दे  कर  तसल्ली  दी  जा  रही  है  ।

 कथन  है  कि  वह  कुछ  भी
 सहायता  नहीं  दे  हमारे  भाग  के  दायित्व  इस  राशि  में  से

 सकती  |  यदि  केन्द्र  सहायता  न  देगा  तो  घटाये  जायेंगे  ।  नए  न्राध्र  राज्य  पर  ही

 जहां  कहीं  से  भी  हमें  सहायता  प्राप्त  होगी  तुंगभद्रा  परियोजना  के  व्यय  का  दायित्व

 वहीं  हमें  पड़ेगा  |  उसे  यह  कहना
 डाला  गया  है  ।  में  तो  इसे  केवल  दायित्वों

 चाहिये  था  कि  हम  इतनी  धन  राशी  का  विभाजन  समझता  हूं  ।

 अब  ड्राप  अपना सहायता  में  दे  सकते  नहि  अंध्र  राज्य  के  सब  समंदर  सदस्यों  ने

 काम  चलाइये  इसके  अ्रतिरिक्तਂ  केन्द्रीय
 यह  मांग  की  है  कि  एक  विशेषज्ञ  समिति  बनाई

 सरकार  यह  कहती  है  कि  पहले  इस  मद्रास जाये  जो  सारे  मदन  की  जांच  करे  |

 प्रतिज्ञा-लेखक  पर  हस्ताक्षर  कीजिये  ौर  विधान  सभा  ने  यही  सिपारिश  की

 बाद  को  कुछ  राशि  दी  जायेगी  |  यह  तो

 में  निवेदन
 है  ।

 सहायता  करने  की  सीमा  है  ।

 करूंगा  कि  बहुमत  को  दृष्टि  में  रखते  हुए
 माननीय  मंत्री  श्री  काटजू  ने  थी  मे

 शब्दों

 पहले  सहानुभूतिपूर्ण  ढंग  में  इस  पर  इस  प्रकार  हि  कहा  कि  अप  आयोग  को  कहां  से  WITT

 करने  के  लिये  कहेंगे  कलाई  से  लेकर  अथवा
 विचार  किया  जाय  कि  जिस  से  हमारे  साथ

 न्याय  हो  सके  ।  १८०३,  PCo¥  से  ।
 यह  एक  न्याय  संगत
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 मांग की  निन्दा  मात्र है  ।  हम  ने  तो  सदा  में  दंड  द्रास से  &  कर  इतिहास

 कहा है  कि  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  कर  दी  की  बात  कहता  हूं  ।  गत  ३३  वर्षों  में

 जाय े।  नीतियां  पदों  का  निर्णय  बाद  में  से  लगभग  २५  वर्ष  से  केवल  झ्रांघजन
 मुख्य

 किया  जा  सकता  है  ।  माननीय  श्री  काटजू  मंत्री  रहे  हे  ।  इस  में  साधारण  गलती

 ने  वित्त  मंत्री  द्वारा  सहायता  का  शझ्राइवासन  हो  सकतीਂ  है  परन्तु  as  तथ्य  पाल

 दिलाया  ।  त्राघ्र  सरकार  को  कई  के  राजा  से  ले  मुनि स्वामी

 अवसरों  पर  अर्थात  राजधानी  की  बोबिली  के  कुमार  स्वामी  ये  सब  रोकर

 गोदावरी  बाढ़ों  से  पीड़ितों  की  सहायता  जन थे  दो  तथाकथित  तामील  मंत्री  भी

 इत्यादि  के  लिये  केन्द्र  की  सहायता  मांगनी  आंध्र  देश  के  है  श्री  प्रो०  पी०  रामास्वामी

 पड़ेगी  \  परन्तु  हम  यह  कहते  ह
 रेड्डियार  तामील  नाद  में  एक  राघर  है  ।

 कि  संयुक्त  राज्य  में  जो  कुछ  बनाया  गया  था

 ae  हमारे  सांझे  परिश्रम  कौर  धन  से  बना
 हमारे  तो  केवल  सुब्बारायन  gts  इस

 लम्बे  काल  में  यह  सब  प्रांत  के  मुख्य  मंत्री
 उस  मे ंजो  हमारा  उचित  भागਂ  है  उसकी

 हम  मांग  कर  I
 थे  ।  इन्होंने  संयुक्त  मद्रास  राज्य  का

 शासन  किया  राज  भी  मंत्री  मण्डल

 हम  यह  भी  नहीं  कहते  कि  यह  अ्रधिकार
 के  १४५  सदस्यों में  से  ७ झांध्र के ह २५ वर्ष के  है  २५  वर्ष

 तंक  वे  सांस्कृतिक
 हमें  तुरन्त  मिल  जाये  हमारी  मांग  तो  यह  है  कि

 uae  विशेषज्ञ  समिति  सारे  विषय  की  जांच
 शर  प्राथमिक  जीवन  पर  शासन  करते  रहे

 करे  |
 ra  जब  वे  यह  कहते  हें  कि

 शोषण

 किया  गया  है  तो  मुझे  यह  युक्ति  संगत  नहीं

 में  अन्त  में  फिर  मांग  करता  हूं  कि  दिखाई  देता  ।  इस  युक्ति के  आघार  पर

 ua  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  जाये  जिस  का  आयोग  की  नियुक्ति  की  मांगਂ  करना  न्याय

 प्रधान  एक  उच्चतम  न्यायालय  का  न्यायाधीश  संत  नहीं  कि  ar  पता  नहीं  ।

 क़ागज़  जलाये  गये  ह  ।  लेखों  में  गड़बड़ हो  झर  इस  की  पूछ  ताछ  के  निर्देशक  पद
 ~

 सीमित  हों  ।  की  गई  है  ।
 ”

 ब्रिटिश  राज्य  के  १८५८  में

 सभापति  महोदय  जब  हम  श्री

 सत्तारूढ़  होने  से  ले
 कर  तक  सम्पूर्ण  लेखे

 नियमित  रूप  से  रखे  गये  ह  ।  ये  गेर  सरकारी
 की  बात  सुन  लेंगे  तो  इन्हें  झपने

 संशोधनों  का  उत्तर  देने  का  maar  दिया
 लेखे  नहीं  हें  ।  इन  लेखों  का  महालेखा

 परीक्षक  प्रतिवर्ष  परीक्षण  करता  रहा  है  ।

 जायेंगी  |
 इन  लेखों  में  कोई  परिवर्तन  महालेखा  पाल

 श्री  एव०  ato  राम स्वामी  मेरे  के  कार्यालय  रिजर्व  इम्पीरियल  बेक

 मित्र  डा०  तथा  सरकारी  कोषों  में  लेखों  का  परिवर्तन लंका  सुन्दरम  ने  अपने  भाषण

 में  ग्रांट  के  दुख  की  कथा  शौर  कुछ  शंकायें  किये  बिना  नहीं  किया  जा  सकता  ।  विधान

 ऐसी  ही  शंकायें  अन्य  माननीय  सभा  में  लगभग  १३०  असाध्य  प्रदेश  के  सदस्यਂ कहीं  हैं  ।

 सदस्यों  ने  भी  कुछ  जम्प  शब्दों  में  व्यक्ति  की  हे ं|  कई  विभागों  के  ait  हूँ  ।

 र  |  उन  की  शंकायें  मद्रास  के  सम्बन्ध में  वें  सब  लेखे  देख  सकते  है  |  अप  केवल  मन्त्रियों

 ही  नहीं  विनय  केन्द्रीय  सरकार  के  सम्बन्ध  में  पर  संदेह  नहीं  करते  वरन्  उच्च  सैनिक

 केन्द्र  पर  किये  गये  अरोप  का  में  सेवा
 के  क्यारियों  पर  भी  संदेह  करते

 a
 विरोध  करता हूं  ।  ह
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 श्री  एस०  ato  राम स्वा सी

 मध्यान  गये  बिक्री  कर  की  तुलना  में  wit  क्षेत्र  से

 लेखे  स्पष्ट  तौर  साफ़  ह  ।  उन  में  वसूल  किया  बिक्री  कर
 कुछ

 भी  नहीं  ।

 न  तो  कुछ  असद्भाव
 रहा  है

 शौर  न  ही  कुछ
 १९४५-४६  के  आंकड़ों  के  अनुसार

 छुपाया  गया  है  ।

 आंध  प्रदेश  का  तीन  करोड़  का  अतिरेक  था  ।

 मं  कुछ  तथ्य  बाप  के  समक्ष  रखता
 अन्य  सब  वर्षों  में  घाटा  होता  रहा  हू  ,  उसी

 zg  ।  १५२  से  ३  वर्ष  Yo.€R
 ay  मद्रास  क्षेत्र का  १२  करोड़ का  अतिरेक

 करोड़  रुपयों  में  से  जो  पूंजी  व्यय  पर  खर्च
 आयव्ययक  था  ।  ate का  अतिरेक  मद्रास

 २१.७६  करोड़  रुपये  ग्रोवर

 क्षेत्र  पर  व्यय  किये  गये  |  १९५२-५३
 की  तुलना  में  एक  चौथाई  था  ।  जबकि

 fire  बिक्री  कर  मद्रास  से  वसूल  किया गया  हैं
 में  पूंजी  व्यय पर  २०  करोड़  व्यय  किया  गया

 ौर  उस  में  से  ८  करोड़  प्राप्त  को  मिला  |
 तो  आर्य  के  सदस्यों को  यह  का  क्या

 अधिकार  है  कि  उन  के  साथ  धोखा  हुआ  है  ।
 क्या  यह  ३६  कौर  ६४  का  अनुपात  नहीं

 उस a  कहीं  भ्रमित  है  ।  जल  विद्युत
 डा०  लंका  frets  बाधा

 कौर  तापीय  विद्युत  मद्रास  में  ११ १७  डालने  का  मेरा  स्वभाव  नहीं  ह  परन्तु  क्या

 करोड़  रुपया  खर्चे  gat  जब  कि  आंध्र  मेरे  माननीय  मित्र  एक  मिनट  पांचू  प्रतिवेदन

 के.परिच्छेद्र  ८४  का  उत्तर  उस  में  लिखा ७.७  करोड़  क्या  यह  ३६,  ६४  FT

 अनुपात  नहीं  उससे  अ्रधिक  है  ।  है  fa  art  राज्य  में  ६७  करोड़  २०  लाख

 यूनिट  विद्युत  तेयार  की  गई  है  जिस  में  से
 ४

 एक  तथ्य  ौर है  ।  झींगर के  १२  ज़िलों

 में दो  तिहाई  ज़मींदारी  प्रणाली  के  झ्र धीन
 करोड़ २०  लाख  यूनिट  आंध  प्रदेश  के

 पास

 दोष  अवधि  राज्य  के  पास  इस  घाटे

 ह  इसਂ  प्रणाली  के  अ्रधीन  राज्य  को  केवल

 gana  मिलती  भू-राजस्व  नहीं  ।  मद्रास
 को  पुरा  करने  के  लिये  ०  राज्य

 करोड़  रुपया  आंध्र  प्रदेश  देना  चाहिये  |
 में  बिक्री  कर  के  area  होने  से  पूर्व  राज्य

 के  संसाधनों  में  केवल  भू-राजस्व  ही  प्रधान  बेबाक  मंच कुड  और  तुंगभद्रा  पर-व्यय  की  गई

 राडार  इस  में  से  घटाई  जाए
 aT |  यह  राय तब् नारी  क्षेत्र  से  मिलता  था

 जो  मद्रास  राज्य  का  भाग है  ।  इस  प्रकार  मद्रास  क्षेत्र  की  पाइकारा  परियोजना

 सारे  राज्य  का  काय  क  भाग के
 में  ४६,०००  किलोवाट  और  मैसूर  परियोजना

 भू-राजस्व  से  चलाया  जाता  था  J  में  Yo,000  किलोवाट  विद्युत  उत्पन्न  होती

 डा०  रामा  राव  (  :  are  इस  की  अपेक्षा  ate  क्षेत्र  में  केवल  मंच कुंड

 के  चार  डेल्टा  जिलों  के  सम्बन्ध  में  क्या  परियोजना  202,000  किलोवाट  विद्युत

 a  प्रदान  करती  है  और  तुंगभद्रा  30,000

 वाट  उत्पन्न  करती  इस  के  अतिरिक्त

 श्री|  एस०  alo  राम स्वामी  :  श्रीमान
 में  कई  थक  स्टेशन हें  ।

 हम  यह  जानते  हैं  ।  यह  विवाद  रहित  काकीनाडा  और  नैलोर  स्टेशनों  की  शक्ति

 तथ्य  है  कि  भ्रांत  का  दो  तिहाई  भाग  जमींदारी
 क्रमानुसार  G,000  22,000  ,  2,000

 प्रणाली  अधीन  था  |
 तथा  ५,०००  किलोवाट तक  बढ़ा  दी  गई  है  ॥

 बिक्री  कर  के  सम्बन्ध  में  में  बता  क्या  यह  पक्षपात है  ?  ऐसा  नहीं  वरन हम  दोनों

 a  कि  way  मद्रास  राज्य से  वसूल  किये  दिवालिया हो  रहे
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 एक  और  विवाद  रहित  तथ्य  यह  है  कि  आस्तियों  के  संबंध  में  सातवीं

 तथा  रायलसीमा  सुची  का  मुख्य  सिद्धान्त  ज॑न  संख्या  का  आधार

 में  अनन्तपुर  के  चार  कमी  वाले  क्षेत्र  हें  ।  मद्रास  है  ।  खण्ड  २,  ४,  ६,  ७,  ८  और  ९  में

 के  सब  अतिरेक  भू-राजस्व  अधिकतया  संख्या  का  विषय  आधुनिक  कर  निर्धारण

 सीमा  क्षेत्र  पर  व्यय  होते  रहे  रायलसीमा  के  जनतंत्रात्मक  ढंगों  में  जनसंख्या  का

 पर  १८५८  से  प्रति  वर्ष  करोड़ों  रुपया  व्यय  आधार  स्वीकार  किया  गया  है  ।  यदि  हम

 किया  गया  है  ।  यदि  श्री  राध वाचा री आयोग  इसे  राजनैतिक  क्षेत्र  में  स्वीकार  करते  हैं  तो

 चाहते  हैं  तो  इस  आयोग  को  १८५८  सें  ative  क्षेत्र  में  भी  यही  सिद्धान्त  स्वीकार

 सीमा  पर  व्यय  किर  गए  लंबे  को  festa  में  करना  चाहिये  ।

 लता  चाहिये  ।  यदि  लेखों  से  यह  पता  लगा  कि

 आंध्र  प्रदेश  को  हमें कुछ  देना  चाहिये  तो  वे
 कंडिका  ६  की  उप-कंपिका  (३)  के

 परन्तुक  में  लिखा  है  कि  किसी  कर  अथवा
 यह  कैसे  देंगे  ।  यह  आयोग  उनके  लिये

 कर  होगा
 पेशगी  के  फलस्वरूप वसूल  की  गई  राशि

 को  आंध्र  और  मैसूर  राज्य  में  ६२-

 एक  दूसरा  आधार  जिस  पर  आयोग  की
 2/8  :  २६  :  28/2  के  अनुपात  से  होना

 मांग
 की

 गई  है  मद्रास  के  प्रति  संदेह  हम  इसे  चाहिये

 स्वीकार  करने  के  लिये  पत्र  नहीं  ।
 उस  सिद्धान्त  प्रतिकूलता भी

 यह  कहा  गया  है
 कि  उन्हें  मद्रास  के  संयुक्त

 की  गई  है  जिस  में  श्रायकर  तथा  आबकारी

 राज्य  पर  विश्वास  नहीं  और  लेखों  में  गड़बड़
 के  विभाजन  के  सम्बन्ध  में  वित्त  आयोग  को

 की  गई  हैं  ।  यह  मिथ्या
 आयोजन  किया  गया  है  ।  वित्त  आयोग  ने

 सिफारिश की  थी  कि  ८०  प्रतिशत जन यदि  आयोग  नियुक्त  किया  ही  जाना  है
 संख्या  प्र  २०  प्रतिशत  अ्राकस्मिक  प्राकार तो  यह  अनुसूची  के  सिद्धान्तों  की  जांच  के  लिपे

 होना  चाहिये
 ।

 तेलुगु  में  एक॑  कहावत हूँ
 पर  आय-कर  का  वितरण  हो  ।  केवल  जन

 संख्या  के  आधार  पर  प्राय-केस  के  विभाजन  से
 पल का  wat  लंका  जिस  के

 ay  है  कि  एक  व्यक्ति  एली  चींटी  का  लेखा  रखने
 ३०  लाख  रुपये  प्रति  की  हानि  हुई  है  |

 का
 ढंग

 था  जिस
 में

 सब  गड़बड़  थी  ।  हम  इस  केन्द्र  की  सड़क  निधि  में  हमारा  BY

 सिद्धान्त  को  स्वीकार  नहीं  करेंग  |
 हिन्

 करोड़  ५२  लाख  रुपया
 मद्रास  के

 अनुसूची  ७  की  इंडिका  १  भूमि  और  अचल  अवशेष  राज्य  के  पास  बहुत  संख्या  में  मोटर

 गाड़ियां  हें  ।  यदि  यह  पैट्रोल  कैच  पर
 सम्पत्तियों के  सम्बन्ध  में  है  ।  क्या आप  जन

 संख्या
 के

 आधार
 पर  विभाजन  करना  चाहते  हैं

 लिया  जाना  है  तो  हमें  १२५  लख  मिलेगा  ॥

 इस  आधार  पर  भी  हमें  घाटा है  ।
 और  भवनों  कौ  आंध  में  ले  जाना  चाहते

 एक  मूल  सिद्धान्त  जो  रोम॑न॑  काल  से  चला  में  मद्रास  दहर  के  प्रश्न  को  लेता

 आता  हैं  स्थान  सम्बन्धी  हैं  कि  विभाजन  के
 हूं

 ।
 में  नहीं  समझ  संकट

 कि
 श्री  वांचू  ने  किस

 समेत  स्थान  पर  स्थित  वस्तुओं  को  प्रकार  एक  लेकर  उसਂ  को  दुगना  कर

 रित  नहीं  किया  जाता
 ।  भूमि तथा  अचल  दिया  है  कौर  इस  प्रकार  निणंय दे  दिया  है  |

 सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  पांचू  प्रतिवेदन  में  भी  ईश्वर
 का

 धन्यवाद  है
 कि

 उन्हों  ने  इस  को

 यह  सिंद्धान्त  स्वीकार  किया  गया  है  ।  इस  तीन  से  गुणा  नहीं  किया  ।  क्या  कोई  ऐसा

 सिद्धान्त  का  उल्लंघन गलत  है  ।  पूर्व  का  उदाहरण  है  जिस  में  राजधानी  के
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 [  डा०  लंका  सुन्दरम ]

 लिए  प्रतिकर  दिया  गया  हो  ?  बम्बई  ने  विधेयक  के  महत्वपूर्ण  खंड  ४७  में  आस्तियों

 सिंध  को  कुछ  नहीं  दिया  ।  बिहार  ने  उड़ीसा  और  दायित्वों  के  विभाजन  का  विषय  है  ।

 को  कुछ  नहीं
 प्रौढ़

 क्या  भारत  इस  विभाजन  के  लिए  हमें  ऐसे  सिद्धांत  बनाने

 स्तान  के  विभाजन  में  देहली  का  मूल्य  चाहिए  जो  भविष्य  में  कराने  वाले  अवसरों

 पाकिस्तान को  दिया  गया  यदि  श्री  पर  भी  प्रयोगਂ  किए  जा  सकें  ।  परन्तु  खंड  ४७

 राघवाचारी सारे  प्रश्न  की  जांच  करना  मनमाना  तथा  अन्यायपूर्ण  है  ।  सभा

 चाहते हैं  तो  हमें  इसे  आरम्भ  से  लेना  को  यह  नहीं  बताया  गया  कि  आस्तियां कौर

 मद्रास  शहर  २  १/२  शताब्दी  क्लाइव  दायित्व  क्या  है  किस  राज्य  से  कितना  ऋण

 ने  बनाया  था  कौर  उस  के  कई  भवन  तब  प्राप्त  होना  है  कौर  किस  से  ऋण  प्राप्त  नहीं

 बनाए गए  थे  हमें  केवल  १८४५८  से  इस  होना  है  ।  इस  जानकारी  के  बिना  वत  मान

 प्रश्न  की  जांच  नहीं  करनी  चाहिए  ।  अ्रास्तियों  और  दायित्वों  का  जनसंख्या  केਂ

 marae  पर  विभाजन  ही  न्यायोचित  है  ।  यही

 इसलिए  में  आयोग  नियुक्ति
 न
 प  वह  जनतन्त्ात्मक  सिद्धांत है  जिसके  द्वारा  सेब

 के  साथ  न्याय  किया  जा  सकता  है  ।  में  किसी
 प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  ।  इस  की

 युक्ति  सिद्धान्त रहित  है  ।  सातवीं  भ्रनुसूची  नए  सिद्धांत  का  सुझावਂ  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  यह

 के  सिद्धान्त  वहीं  हें  जो  वित्त  ara  और  सिद्धांत  विधेयक  में  भी  स्वीकार  किया  गया  है  ।

 अन्य  sar ने  पहले  निर्धारित किए  हैं  ।  यह  सिद्धांत  मद्रास  के  सरकारी

 नये  द्वारा  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  प्रेस  की  तथाਂ  मद्रास  सरकार  द्वारा

 झर  कोई  सिद्धान्त  नहीं  get  जा  सकता  |  लिए  गए  सब  ऋणों  कौर  पेशियों  के  संबंध

 इस  से  कोई  प्रयोजन सिद्ध  नहीं  होगा ।  में  स्वीकार  किया  wat है  ।  केन्द्र य

 दावे  तथा  प्रत्युत्तर  के  दावे  चलेंगे  ara  उत्पादन  केन्द्रीय  सड़क  निधि  के  विभाजन

 लगाए  जाएंगे  ।  इस  समय  जो  शान्ति  भ्र ौर  शर  कुछ  उद्योग  कौर  वाणिज्य  संबंधी

 प्रसन्नता  का  वातावरण  है  में  कटुता  प्रौढ़  प्रायोजनों  अर्थातਂ  फर्टिलाइजर

 सन्देह  .  उत्पन्न  होगा  |  हमें  भ्रपने को  तथा  कैमीकल्ज़  मद्रास  रोड  तथा

 पुर्णतया  भारतीय  समझना  चाहिए  कौर  इलेक्ट्रिकल्स  लि०  तथा  मद्रास  उद्योग  निगम

 झ्राध्र  अथवा  बदलेगी  के  ग्रा घार  पर  के  संबंध  में  भी  यह  सिद्धांत  स्वीकार  किया  गया

 नहीं  सोचना  चाहिए  ।  में  ar  करता  हूं  दोष  ऋण  जो  कई  करोड़  रुपये का  बहुत

 कि  विरोधी  पक्ष  उदार  भावना
 से

 सोचेगा  और
 महत्वपूर्ण  मद  है  ।  आस्तियों  कौर  दायित्वों

 प्  संशोधनों  को  वापिस  ले  लेगा  |  के  विभाजन  में  इस  ऋण  का  विभाजन  एक

 ज्वलंत  समस्या  है  ।  अनुसूची  ७  की  इंडिका

 ्र  नाना  दास  में  माननीय  मित्र
 १२  की  उप-कंपिका  (२)  में  यह  कहा  गया

 श्री  राम स्वामी  की  झ्रालोचना  नहीं  करना
 है  कि  रिजर्व  बेक  कौर  केन्द्रीय  सरकार  से  लिया

 चाहता  ।  में  नहीं  कहना  चाहता  कि  तामील  गया  ऋण  अ्राघ्न  श्र  मैसुर  राज्य

 भाइयों  ने  हमारे  साथ  बेईमानी  का  व्यवहार
 में  उसी  अनुपात  से

 बांटा  जायगा
 जिस  से  इन

 किया  है  ।  में  तो  ऐसे  सिद्धांतों  की  रचना  करना  राज्यों  को  हस्तांतरित  किए  गए  क्षेत्रों  में  पू  जी

 चाहता  हुं  कि  जिन  से  दोनों  दलों  के  साथ  न्यायਂ  विनियोग और  मुख्यਂ  कार्यों  पर  निश्चित  तिथि

 हो  ।  इसी  लिये  में
 ने

 संशोधन  नं
 ०  ७२.  प्रस्तुत  से  पूर्व  व्यय  किया  गया  है  |  इस  उप-खंड  २

 किया है  ।  के  संबंध  में  मेरे  भ्र पने  संदेह  हैं  |  यह  नहीं  बताया
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 गया  कि  मुख्य  कार्य  ्र  पूंजी  विनियोग  सब  दलों  न  यह  संकल्प  पारित

 कया  हें  ।  इन  कार्यों  का  मूल्य  किस  आधार  पर  अपना  स्पष्ट  निर्णय  दे  दिया  है  ।  उसी  विधान

 निर्धारित  किया  गया  है  इसका  हमें  पता  नहीं  सभा  में  श्री  टी०  विश्वनाथन  द्वारा  प्रस्तुत

 है  ।  जस्टिस  पांचू  के  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  किया  प्रस्ताव  पारित  किया  गया  है  ।  उस

 गया  है  कि  सारे  संयुक्त  प्रांत  का  पूंजी  विनियोग
 के  म्रनुसा' ्  यह  कहा  गया  है

 कि
 उच्चतम

 2,2 83.8%  लाख  रुपये  थी  जिस  में  से  न्यायालय  के  एक  न्यायाधीश  की  अध्यक्षता

 Bi, IEX,Y  लाख  झ्राघ्र  के  लिये  और  अवरोध  में  एक  तटस्थ  विशेषज्ञ  समिति  सिपारिश  करे  |

 ६,  २७.६९  लाख  अवदाध  राज्य  के  लिए
 a

 इस  सिपारिश  पर  राष्ट्रपति  के  आदेशानुसार

 ह्  अ्रास्तियों  are  दायित्वों  का  विभाजन  किया

 जाए  | FAT  १००  रुपये  का  ऋण  इ  न  पूजी

 योगों  के  झ्राधार  पर  बांटा  जाएगा  ?  हमें  यह

 भी  नहीं  बताया  गया  कि  भविष्य  में  पूंजी

 यदि  ये  दोनों  सिद्धांत  स्वीकार  कर  लिए

 जाय॑  तो  संबंधित  दलों  के  साथ  पूर्ण  न्याय  हो
 विनियोग  और  मुख्य  कार्यों  की  गणना  किन

 दरों  के  झ्राधार  पर  की  जाएगी  |  हमें  ज्ञात  नहीं
 सकता  इसलिए  में  प्रार्थना  करता  हूं  कि

 मेरा  संशोधन १०  ७२  स्वीकार  किया  जाए  |
 कि  पूंजी  विनियोग  की  रचना  को  किस  तिथि

 से  विचाराधीन  किया  जायगा  ।  हमें  यह
 श्री  anna

 च्
 दुःख

 होता  है  कि  मद्रास  के  संयुक्त  राज्य  पर  मिथ्या निरन्तर  संदेह  है  कि  यह  सिद्धांत  नए  aia

 राज्य  के  हित  में  होगा  अथवा  अवशेष  राज्य  आरोप  लगाए  गए  हें  ।  अ्रधिवक्ता  के  नाते

 के  हित  में  ।  इस  लिए  स्पष्ट  जानकारी के  बिना  ay  जानते  हे  कि  एक  विभाजन  के  मामले

 अ्रास्तियों  और  दायित्वों  का  जनसंख्या  के  किसी  वस्तु  को  लेकर  यह  कहा  जा  सकता है

 राडार  पर  विभाजन  करना  न्यायोचित  कि  इस  का  विभाजन  ठीक  नहीं  gat  ।  ऐसे

 उदाहरण  निकाले  जा  सकते  हें  ।  संपत्ति  का सिद्धांत है  ।

 एक  भाग  दूसरे  भाग  की  अपेक्षा  अ्रधिक
 एक  संयुक्त  परिवार  का  ही  उदाहरण

 वान  हो  सकता  है  जिस  के  लिए  दूसरे  दल  को
 लीजिये  ।  यदि  परिवार की  संपत्ति  को  दो  भागों

 में  बांटना  हो  तो  परिवार  के  सदस्यों की  गणना
 प्रतिकर

 दिया
 जाता

 इस  लिए  में  उदाहरणों

 को  खोजनें  तथा  arg  लगाने  की  गलती
 करके  ही  हम  अधिकतम  न्याय  के  साथ  संपत्तियों

 को  नहीं  दोहराना चाहता  । ay  विभाजन  कर  संकते  हें  ।  इस  लिए  मेरा

 सुझाव  है  कि  जन  संख्या  के  ग्रा धार  पर  TFET AT
 में  केवल  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  माननीय

 अर  दायित्वों  का  विभाजन  हो  तथा  इसी  अधार  सदस्यों ने  जिस  झ्रायोग  की  मांग की  है  उस  के

 पर  मुख्य  संपत्तियों  तथा  wad  लिए  पद  निर्देशक  की  प्रावश्यंकता  है  ।  उच्चतम

 विधि  की  परिभाषा  बताता भंडारों  का  मूल्यांकन  किया  जाए  |  कुछ  माननीय

 सदस्यों  ने  प्रस्ताव  रखा  है  कि  ae  विषय  एक  विधि  की  रचना  संसद  द्वारा  की  जाती  है  ।

 विशेषज्ञ  समिति  को  निर्दिष्ट  किया  जाए  |  न्यायाधीश  तो  केवल  विधि  कों  प्रयोग  में  लाता

 इस  संबंध  में  में  इस  तथ्य की  कौर  निर्देश श  है  ।  इस  मामले  में  आयोग  के  समक्ष  कोई  विधि

 करना  चाहता  हूं  कि  मद्रास-विधान  सभा  के  नहीं  है  जिसकी  परिभाषा  उसे  करनी  है  अथवा

 उसे  प्रयोग  में  लाना  है  । सब  दलों  ने  एकमत  होकर  एक  संकल्प  पारित

 किया  है  ।  उस  संकल्प  में  जन  संख्या के  सिद्धांत  यदि  सिद्धांत  fafa  की  रचना

 हम  ने  करनी  है  तो
 वहू  हम  सातवी  अनुसूची को  स्वीकार  किया  गया  है  ।
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 में  कर  रहे  हे  ।  इस  प्रकार  हम  राष्ट्रपति से  विभाजन  करना  चाहते  हू
 ?

 क्या  ऐसी

 प्रार्थना  कर  रहे  हें  कि  वे  झ्रास्तियों  कौर  स्थितियों  के  अधीन  झ्रायोग  की  मांग  न्याय

 दायित्वों  का  विभाजन  करते  समय  इन  सिद्धांतों  संगत है  ?

 को  लागू  करें  ।  यदि  कोई  विवाद  उत्पन्न  हो  तो
 में  अपने  मित्र  डा०  लंका  सुन्दरम  की

 खंड  ४७  (२)  के  अधीन  राष्ट्रपति  का
 बात  का  उत्तर  देना  चाहता हूं

 ।  अधिवक्ता

 निर्णय  अन्तिम  atm  ।  जैसा  मेरे  माननीय
 होते  हुए  मेरा  अनुभव  है  कि  जब  अधिवक्ता

 मित्र  चाहते  हें  कि  अयोग  पर  किसी  विधि  का
 न्यायाधीशों  के  उद्धरण  सुनाते  थे  ती  में

 बंधन  न  हो  तो  इससे  मुझे  भय  है  कि  निरन्तर
 प्रभावित  हो  जाता  था  ।  डा०  सुन्दरम् ने ने  ऐसे

 झगड़े  होते  रहेगे  |  कभी  सिद्धांतों  के  भ्रौचित्य
 बहुत  से  उद्धरण  सुनाए  हू  ।  में  उन्हें  वांचू

 पर  विवाद  होगा  तो  कभी  उन  के  प्रवर्तन  पर
 |

 प्रतिवेदन  के  ३१  की  और  निर्देश

 यह  कि  एक  उच्चतम  न्यायालय
 हूं  ।

 का  न्यायाधीश  राज्यों  का  विभाजन  कर  सकता
 जस्टिस

 वांचू  कहते  ह  कि  विघुत  योजनाओं
 मिथ्या  है  ।  न्यायाधीश  विधि  का  प्रवर्तन

 से  समान ही  यह  युक्ति  १९२०  से  मुख्य
 करता है  परन्तु  यहां  हम  पुर्व  शर्तें  अर्थात

 विद्युत  योजनाएं  अवशेष  राज्य  में  बनाई  गई
 विधि  के  विद्यमान  होने  की  बात

 ही  भूल  a  ती
 a  |

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  लंका  सूरज
 राज्यों  के  बीच  झ्रास्तियों  ्र

 दायित्वों  ने  पहला  वाक्य  नहीं  पढ़ा  परन्तु  केवल  दूसरा
 का  यह  पहला  विभाजन  है  जो  कि  भारा

 वाक्य  पढ़ा  है  ।  इंडिका  ८५  का  पहला  वाक्य
 सरकार  कर  रही  हैं  ।  हमें  इसके  लिए  अच्छे

 इस  प्रकार  है ं:
 सिद्धांतों  की  रचना  करनी  चाहिए  ।  अच्छा

 यह  विचार  है  कि  समायोजन  का
 यदि  मद्रास  शौर  श्रीधर  से  असंबंधित

 यह  ढ़ग  सबंधी  त्रुटिपूर्ण  है  ।  इस  वाक्यਂ  को
 व्यक्ति  इस  पर  चर्चा  करते  |  भविष्य  में  भाषा

 ae  मित्र  ने  छोड़  दिया  था  ।
 के  आधार  पर  राज्यों  का  पुर्विभाज॑न  होना

 मेरे  माननीय  मित्र  इस  बात  पर  भी  ज़ोर
 है  ।  इस  समय  निर्धारित  सिद्धांत  qa  उदाहरण

 बन  जायेंगे  |  कया  प्रत्येक  मामले  में  दाता  नदियों
 दे  wee कि  उन  के  पास  तथ्य  नहीं  हें  ।  ये  तथ्य

 एक  राज्य  से  संबंध  रखते  है  ।  राय-व्यस्क
 पुराने  दायित्वों  र  आस्तियों  के  पूर्ण  इतिहास

 का  निरीक्षण  किया  जाएगा  ?  में  तीन  वर्ष  के  लेख  होते  wale  एक  वब

 जो  समाप्त  व  के  पुरान  री
 क्षित  अनुमान

 अभाग  मद्रास  का  केरला  के  सथ  विभाजन  तथा  अगले  वर्ष  का  साथ-व्यस्क  |  भारत  के

 है  ।  कर्नाटक  के  साथ  विभाजन  महा  लेखा-परीक्षक  इन  का  लेखा  परीक्षण

 होना  है  कौर  दक्षिण  किनारा  के  साथ  भी  ।  करते  ह  ।  कहा  जाता  है  कि  लेखों  के  आंकड़ों

 प्रत्येक  अवसर  पर  आस्तियों  शौर  में  गड़बड़  की  गई  है  यदि  Car  होता  तो

 दायित्वों  के  ga  इतिहास  का  निरीक्षण  कौर  राधियों  को  बहुत  पहले  बन्दी  कर  लिया

 विभाजन  होगा  |  यह  कैसे  न्यायोचित  है  ?  गधा  होता  |

 क्या  हम  विरोधी  विचार  धाराओं  के  लोगों  यदि  भारत  के  लेखा  परीक्षक  ने  लेखों

 के  बीच  बिना  सिद्धांत  बिना  उदाहरण  के  का  परीक्षण  किया  है  ate  वे  लेखे  माननीय

 और  बिना  निश्चित  तिथि  के  निर्धारण  के  सदस्यों  के  लिए  उपलब्ध  है  तो  वे  इस  से  अधिक



 आंधी  राज्य  विधेयक  ow? १०३१  ater  राज्य  विधेयक

 क्या  जानकारी चाहते  ह  ?  उन  से  कया  छपाया  पण  प्रयुक्त  वह  नहीं

 गया  है  ?  इसलिए में  कहना  चाहता  हूं  कि  कौर  मुझे. श्रादा हैं कि हैं  कि  जब  वें  अन्ध

 ऐसा  आरोप  waar  मिथ्या हैं  ।  राज्य  की  mara  पर  सहानुभूति

 पूर्ण  विचार  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार
 हम  से  यह  पूछा  जाता  हैकि  आयोग

 के  साथ  मिलकर  द  तो  वे  इसे
 से  क्यों  भयभीत  होते  ह  पी  इस  का  उत्तर  यह

 यादਂ  रखेंगे  |

 है  ।  सभापति  महोदय  भ्र धि वक्ता  होने  के  नाते

 यह  समझ  सकते  हूं  कि  जब
 काय

 का  कारण
 न  डा०  लंका  सुन्दरम  :  श्राप  धमकी

 ही  तो  मामला  रद  कर  जातीं  धर  दे  रहे  हैं  ।

 समिति  निरादर  प्रदेश  का  ६  करोड़  का  घाटा
 श्री  ato  डी०  में  नहीं

 बताया  है  we  ary  प्रतिवेदन  में  ५  करोड़

 का  कहा  गया  है  ।  तब  तो  ais
 के  समझता  कि  एंक

 तो
 ama  दे  शर  दूसरा

 क्षेत्र का  घन  अवशेष  राज्य  कीं  जाने  का
 व्यक्ति  चापलूसी  करे  ।  में  यह  भी  समझता

 हूँ  कि  इन  संशोधनों  के  पक्ष  में  बोलने  वालों
 प्र इन ही ही  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  नाना  दास  ने  अपने  संशोधन
 को  योग्य  पराग्वे  नहीं  मिला  है  ।  जहां  तक

 हमारा  संबंध  योजना  दायित्वों  कौर

 में  यह  बात  ठीक  कही  है  कि  यद्यपि  भू-राजस्व
 आस्तियों  का  निर्देश  करके  बनाई  गई  है  भ्रौर

 में  ५  प्रतिश्त  की  tar  दान  किया  है  फिर  भी

 वर्तमान  दायित्वों  का  विमान  जन  संख्या  के
 यह  योजना  मद्रास  सरकार  को  बिना  निर्देशित

 किये  बनाई  गई  हैं  ।  हम  ने  इस  योजना  को
 आधार  पर  अर्थात  ३६  प्रतिशत

 पर  किया  कौर  तथ्यों  कौर  आंकड़ों  का  निर्देश
 जाना  चाहिये  ।  यह  स्वीकार  नहीं  जा

 नहीं  क्योंकि  हम  समझते  हैं
 कि

 अपने सकता  |  इसका  अथ  तो  यह  कि  भू-राजस्व
 पूर्वे  अनुभव  के  आधार  पर  हम  नियम  बना

 में  कुछ  भी  भ्रंश  दान  किया  हो  परन्तु  लाभ

 उसे  होगा  जिस  की  जन  संख्या  भ्रमित  होगी  ।
 सकते हैं  ।

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  भ्रांतियों  कौर
 इन  कुछ  धाराओं  की  योजना  बहुत  सरल

 दायित्वों  का  विभाजन  है  कौर  यह  भू-राजस्व  है  ।  अ्रनुसूचीं  में  दायित्वों  शौर  भारतीयों की

 में  दिए  गए  वंश-दान  शरर  राज्य  के  भाग  जितनी  ठीक  कटौती  का  ब्यौरा  संभवत  होता

 के  व्य॑थ  के  धार  पर  होना  चाहिये  ।
 हम  उतना  देते  न्  तब  हम  ऐसा

 उपबन्ध रखते  हैं  कि  यदि  कोई
 हम  विवाद  को  समाप्त  करना

 चाहते  हूँ  और  शांति  के  साथ  निर्णय  करना
 झगड़ा हो  तो  उसका  निर्देश  राष्ट्रपति से

 fear  जिनका  fora  अन्तिम  होगा  ।
 चाहते  ह  तो  हमें  इस  संशोधन  को  स्वीकृत

 यह  झगड़ा  भीਂ
 खंड  ५१  के  उपबन्धों  की  दुष्टि

 करना  चाहिये
 से  केवल  मामले  के  तथ्यों  संबंधी  होगा  ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  मेरे से  पूर्व  अर्थात  झगड़ों  हिसाब  के  बारे  में  हो  सकता

 बोलने  वाले  की  बहुमूल्य  बातों  पर  बल  देने  है  कि  लेखा  क्या  है  कौर  निवेदन

 के  लिये  में  बीच  में  बोलना  चाहता  हूं  ।  दायित्वों  कैसे  हो  सकता  है  ।  साधारणतया ऐसी

 तौर  बस्तियों  को  बांटने के  लिये  झ्रपनाए  की  जाती  है  किਂ  झगड़ा  न  क्योंकि  ये  सब

 गये  तत्वों  के  संबंध  में  मुझेਂ  भ्रच्छे  विवाद  की  तथ्य  लोक  तथ्य  हूं  जो  लेखा  में  ast  किये  गये  हैं

 ara  परन्तु  ऐसा  नहीं  gat  ।  विरोधी  भर  यदि  कोई  सन्देह  तो  इस  मामले  के

 इल  के  माननीय  सदस्य  ने  जो  शब्द  partisan  निपुण  अधिकारी  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक
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 सी०  डी०

 का  परामर्श  लेना  लिये  संभव  है  ।  वर्णन  तथा  विरोधी  दल  से  यह  आवाज़

 यह  न्यायाधीशों द्वारा  किया  जाने  वाला  फैसला  are  कि  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  ।

 नहीं  है  ।  और  यदि  जज  भी  नियुक्त  किया  जाय  परन्तु  मुझे  इस  पर  भरोसा  नहीं  है  ।  मानो

 तो  भी  मामला  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  एक  राज्य  को  दूसरे  राज्य  को  भारी  रकम

 की  मंत्रणा  लेनी  पड़ेगी  ।  यह  मामले  के  तथ्य  देनी  तो  उस  के  ore  उसको  देने  के  लिये

 ह्  कोई  रक़म  नहीं  है  ।  तो  मझे  ऐसा  दिखाई

 देता  है  कि  वित्त-प्रयोग के  पंचाट  के
 अब  इनके  हलों  लीजिये  ate

 अज्ञात  परिस्थितियों  के  कारण  सप्तम
 दूसरे  राज्य  को  देने  के  लिये  केन्द्र  से  रुपया  मांगा

 जायगा  |

 अनुसूची के  भ्रनुसार  बांट  हो  चुकी भर
 डा०  राना  राव  क्या  इसी  लिये

 ऐसा  प्रतीत  होता  कि  कुछ  न्याय

 हो  गया  तो  खंड  ५१
 के

 झ
 श्राप  इसे  रोकना  चाहते  हैं

 राष्ट्रपति  न्याय  के  नियमों  के  अनसार  दायित्वों  श्री  ato  डी०  देशमुख  में  यह  देख  कर

 और  अ्रास्तियों  की  ate  मैं  अस्तर  कर  सकते  प्रसन्न  हूं  कि  माननीय  सदस्य  इसे  रोकने  की

 हैं  ।  यह  हल  दियां  गयां  जो  तीनों  तत्संबंधी  इच्छा  करते  हैं  ।

 राज्यों  को  प्राप्य  है
 ।

 किसी  विचार्य  न्याय  डा०  राजा  राव  में  कहता  हूं  कि  केन्द्र

 को  सुधारने  के  लिये  यह  मुकम्मिल  हल  है  ।
 इसे  रोकना  चाहता  है  ।

 इस  के  हम  प्राय  जाने  वाले  श्री  सी०  डी०  देशाखी  aq  निचय

 सिद्धांतों  को  da  हैं  ।  इन  सिद्धांतों  कां  निर्णय

 ही  जनता  केਂ  हित  के  लिये  इसे  चाहता
 न्यायपालिका  अथवा  वित्त

 आयोग के  सुपुर्द॑  tat  किया  जा  सकता ।  ये
 हूं  ।  में  इसमें  कोई  भ्रौचित्य  नहीं  देखता  कि

 दो  राज्यों  के  झगड़े  के  लिये  केन्द्र  उसकी  पूर्ति
 ठीक  हैं  या  इनको  जानने  के  लिये  संसद

 करे  |  यदि  पक्षपात  की  आवश्यकता  तो
 ब्यौरेवार इन  पर  विचार  करेगी  ।  धर

 दोनों  राज्यों  के  ऊपर  इसका  भार  पड़ना
 आयोग  ,  और  विभाजन  wait  शादी  की

 चाहिय े।
 सिफ़ारिशों का  निर्देश  गया  है  ।  उन

 श्री  सी०  डी०  देशभर  यदि  art mar ने  उस  समय  की  परिस्थितियों के

 सार  अपने  विचार  प्रकट  कर  दिये  अर्थात  लड़ना  प्रारम्भ  करते  हें  तो  श्राप  को  इसका

 garage  करने  के  लिये  भी  तेयार  रहना
 कुद  नगद  प्रतिभूतियां-श्ौर  दूसरी

 चाहिए  ।  तो  भी  वित्त  आयोग  के  इस  पंचाट
 वस्तुएं  विभाजन  करने  वाली  होंगी  ।  उनकी

 परिस्थितियों  के  अनसार  उन  झ्रायोगों  ने  को  चलाने  के  लिये  साधन  वर्तमान  नहीं  है  ।

 में गड़  हुए  मुर्दों  को  उखाड़कर  वर्तमान  लोगों
 सिफारिशें  कीं

 ।
 परन्तु  अब  प्रवक्ता  बहुत  बदल

 के  सर  पर  लादना  नहीं  चाहता  |  भ्र  में  नहीं
 चुकी  अतः  इसਂ  समस्या  पर  नये  ढंग

 से  विचार  करना  पक्षपात  विद्वान  दृष्टि
 जानता  कि  बात  किस  प्रो  झुक  रही  है  ।

 डा०  लंका  सुन्दरम  तो  श्राप  विमान
 से  देखने  पर  हमें  मालूम  होता  है

 कि
 सप्तम

 aaa  में  दिये  गये  सिद्धांत  ठीक  सिद्धांत  ही  राज्य कयों  कहते  हैं  ?

 हैं
 ।

 पिछली  बातें  देखने  से  कोई  लाभ  नहीं
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  मेरा  मतलब  यह

 होगा  ।  कई  सदस्यों  ने  इन  प्रक्रियाद्नों की  है  कि  यदि  रुपया  देना  भी  है  तो  भावी  ग्रान्ट्स

 कठिनाइयों  का  वर्णन  शौर  2249.0  का  राज्य  या  तामिलनाडु को  चाहिये 3
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 qd  at  गई  गलतियों  का  प्रोत्साहन
 इस

 सदन
 है  स०  qo

 श्री  ato  डी०  एक  राज्य
 को  नहीं  देना  चाहिये

 की  धनराशि  रोक  कर  तथा  दूसरे  राज्य  को
 उपाध्यक्ष  महोदय :

 क्या  आपका  यह

 दे  केन्द्र  द्वारा उस  का  भुगतान  किया

 aaa  है  कि  पुराने  लेखों  को  वित्त  watt

 देखे  झ्रथवा  केवल  ada  दायित्वों
 को  जा  चुका है  ।

 ही  बांट दे  ?  उपाध्यक्ष  महोदय  हां  |

 लेखे  को श्री  सी ०  डॉ०  देशमुख  श्री  सी०  डी०  देशमुख
 :  में  कहता

 देखें  बिना  दायित्वों  और  भ्रांतियों  को  अलग  हूं  कि  इस  भ्राता  पर  कभी  कोई  विभाजन

 नहीं  किया  जा  सकता  |
 नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  जब  किसी  राज्य

 मेरा  का  विभाजन  किया  जाता  है  हिसाब
 उपाध्यक्ष  महोदय

 किताब  इस  ढ़ंग  से  नहीं  किमी  जाता  है  जैसे वर्तमान  संपत्ति से  है  ।

 कि  सम्मिलित  परिवार  में
 किया  जाता

 है
 ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  सन्देह  करने  सम्मिलित  परिवार  में  तो  सारे  पुराने  हिसाब

 वाले  ने  यही  कहा  कि  राज्य  के  एक  भाग
 के  देखे  जाते  हैं  सनौर  तब

 लाभ  तथा  हर्जाना

 राजस्व  को  दूसरे  राज्य  के  प्रयोग  में  लाया  गया  का  बटवारा किया  जाता  है  ।

 है  agar  उसका  दुरुपयोग  किया  गया  है
 |

 हम  नें  विभाजन के  जिन  सिद्धान्तों को
 वित्त  आयोग  के  सामने  जब  यह  बात

 तो
 वे  यही  कहेंगे  कि  पहले  किये  गये  अन्याय

 अपनाया है  वे  व्यवहारिक  सुविधाओं के

 आधार  पर  aretha  हैं  इन  के  भ्र ति रिक्त
 का  इलाज  किया  जाय  ate  भविष्य  में  किसी

 किसी  प्रकार  के  ak  सिद्धान्तों के  लिये
 प्रकार  का  लाभ  पहुंचाया जाय  |

 गुजायदश झ  रहने  देना  बड़ा  खतरनाक  होगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  वह  सब  कुछ  उन  सब  दावों  पर  ध्यान  दे  कर  जो

 भूलकर  वर्तमान  दायित्वों  का  विभाजन  किया  ्  गये  हूं  समाचार  पत्रों  में  तथा  राज्य
 तो  इसमें  क्या  कठिनाई  है

 ?
 की  विधान  सभा  में  जो  अ्रभ्यावेदन

 श्री  सी०  डो०  देशमुख
 वर्तमान  उपस्थित किये  गये  हैं  उन  सब  पर

 fax

 दायित्व  है  ।  मान  लीजिये  भूमि  Yo-Yo  करने  के  परचातू इन च्भ इन  सिद्धान्तों  पर  पहुंचे  हूँ  ।

 शर  यदि  कहें  कि  भूमि को  ३६  कौर  ६४  पक्षपात  के  अपराध  का  खण्डन  करने  के  पश्चात्

 हमने  इस  मामले  में  पूरी  तरह  से  वाक्यार्थ के  अनुपात  में  बांट  दो  तो  .  .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुआवजा
 घी  रवैया  अपनाया  है  तथा  हमने  यथा  सम्भव

 निष्पक्ष  विचार  बनाने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 श्री  सी०  lo  देशमुख  मुआवजे
 तथ्य  यह  है  कि  किसी  योजना  की  वास्तविक

 का  पथ
 है  नगद  रुपया

 ।  तो
 रुपया  किस  के  लागत  वही  धन  हैं  जो  राज्य  को  उस  पर

 पास  होगा  ?  समय  समय  पर  व्यय  करना  पड़ता  सिंचाई

 उपाध्यक्ष  महोदय  अथवा  केन्द्रीय  सम्बन्धी  निर्माण  का  बाजार  मूल्य  निकालने

 सरकार  द्वारा  राज्यों के  दिये  जाने  वाले

 आयकर  के  भाग  में  से  यह  धनराशि  मुजरा  कावेरी  नदी  के  मुहाने  के  सिंचाई  निर्माण

 कर  ली  जाय  |  इस  के  भरने  तरीकेਂ  बनाये  यह  शायद  राजाओं  द्वारा

 जा  संकते हैं  बनाये  गयें  इसी  प्रकार
 ह

 ८ क
 '

 तथा



 afer  राज्य  fag  अक  be
 ~

 Yous
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 [  श्री  स०  डी०  देशमुख

 के  मुहाने  के  सिचाई  सम्बन्धी  निर्माण  व्यक्ति  नहीं बता  सकता  हैं  । x  पहले इस

 कार्य के  सम्बन्ध  में  भी  कहा  जा  सकता  है  ।  का
 नसीब  बनाया  जायगा  ।  हिसाब  किताब

 ऐसी
 चीजों  का  बाजार  मूल्य  नहीं  होता  है

 ।

 पड़ता है  ।

 तय्यार
 करने  में  कुछ  समायोजन  भी  करना

 "  श्री  गोपाल  wa:  वा चूं  प्रतिवेदन  में

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  सुझाव  दिया  गया  है  |  श्री  पुराने  fare
 के

 सम्बन्ध  में  श्राप  का  क्या  कहना  है  ?
 श्री  सी०  Sio  aaa  :  ऐसी

 fer  feet  ने  भी  की  हो  वह  ग़लत

 सी  डी०  देगामव च्े  में  सारे
 ह  ।  ग्रास्तियों  के  साथ  ही  दायित्व  भी

 इस  से  अच्छा  कोई  सिद्धान्त  नहीं  यहां  हिसाब  किताब  की  बात  कह  रहा  था  पुराने

 हिसाब  की  नहीं  ।  क्योंकि  कहा  यह  जाता  है
 तंक  कि  व्यवसायों  में  भी  यहीं  सिद्धान्त  प्रयोग

 fe  किसी  अ्रांकड़े  के  सम्बन्ध  में  cy  करोड़ में  लाया  जाता है  ।  झगड़ा  केवल  इतना

 ही  है  कि  आस्तियों  का  जो  मूल्य  sire  है
 रूपया  बताया  दूसरे  दिन  अनियमित

 don  में  जो  wes  बताये  गये  उस  में  यह
 हम  उसी  को  मान  लें  या  उन  का  बाजार

 मूल्य  पता  लगांवें  ।  जैसा  में  कह  चुका हूं हूं
 धनराशि  ११७  करोड़  रुपया  बताई  गई |

 इस  प्रकार के  विभाजनों  में  मूल्य का  केवल  मुझे  नहीं  पता  यह  ग्रांकड़े  कहां  से  ars  हैं
 ।

 Ro  सितम्बर  wwe  तंक
 आख री  हिसाब

 वहीं  आधार  हो  सकता  है  जो  रजिस्टरों  में

 दर्जे  हैं  क्योंकि  बाजार  पता  लगाने  तो  शायद  Cex  में  तय्यार  होगा  |

 हरण  के  लिये  तक़ावी  के  रुप  में  दिये  जाने
 का  कोई  साधन  नहीं  है  ।  उदाहरण  के  लिये

 तक़ावी  के  रूप  में  दिये  जानें  वाले
 वाले  ऋण  जो

 मार्च  SEKR  के  पश्चात्

 ऋणों
 का

 बाजार  मूल्य  कया  है
 ?

 में
 नहीं

 सीमा  में  गयेਂ  लगभगਂ  तीन  चार  लाख

 रुपये  होंगे  ।  लगभग  डेढ़  करोड़  रुपये  की
 जानता  हूं

 ।
 परन्तु  यह  भी  आस्तियां  हैं  ।

 लगान  में  छट  दी  गई  हैं
 ।

 यदि  यह  रकम  उन
 दूसरी बात  जो  कही  गई  हैं  वह  यही

 mest  में  जोड़ी  माननीय
 कि  माननीय  सदस्यों को  श्रंगार  में  रक्खा  गया

 सदस्य  ने  भ्र पने  ah  की  पुष्टि  में  दिये  थे  तो

 है  उन  को  झांकने  नहीं  दिये  गये  हें  ।  यंह  बात  वे  पायेंगे  fe  बिल्कुल  दूसरा  ही  परिणाम

 याद  रखने  की  है  कि  हम  ऐसी  आस्तियों
 निकलेगा  ।  उन  को  मिलने  वाली  आस्तियां  ३३

 तथा  दायित्वों  का  बटवारा  कर  रहें  हैं  जिन
 प्रतिशत के  स्थान  पर  ४०  प्रतिष्ठित

 का  हिसाब  ३०  सितम्बर  2843.0  की  पुरा  लेंगी  ।  जिने  teal  में  यह  ग्रास्तियां  हैं  उन्हीं

 एक  ऐसी  तिथि  जो  कि  प्रभी  are  भी
 में  इन  को

 रहने  देने  का  बड़ा  ही  सरल  कारण

 नहीं  है  प्रौर
 न

 उस  समय  तक  का  हिसाब  है  ।  जो  धन  जनता  से  या  स्थानीय  संस्थाओं
 किताब  ही  तथ्यार  है  ।

 से  प्राप्त  करके  किसी  को  देना  है  उस  में

 हम  इतनी  सख्ती  नहीं कर  सकते  इसीलिये
 श्री  नाना

 पर  जहां  तके  पूंजी

 अपव्यय का  प्रश्न  है  ऐसा  हो  सकता  मेरा
 उन  आस्तियों को  उन्हीं  स्थानों  में  रहने

 दिया  गया  है  ।  इस  से  यह  भी  पता  चलता  है
 एसा  विचार  है  ।

 fe  भिन्न  प्रकार  की  शझ्रास्तियों  के  विभाजन

 में  विभिन्न  प्रकार  के  सिद्धान्तों  का  प्रयोग श्री  सी०  डी०  ३०  सितम्बर

 YRYR  तक  का  व्यय  aes  संसार  का  कोई  क्यों  भ्ाव्इयक  है  |
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 अस्तु  मेरा  विश्वास  है  तथा  सरकार  का  किताब के  सम्बन्ध में  पूछ  ताछ  कर

 भी  यही  मत  है  कि  तथ्यों  तथा  सिद्धान्तों  गा ?

 दोनों  ही  की  दृष्टि  से  आयोग  संधा  श्री  Alo  डी  ०
 देशमुख

 :  हां  निस्सन्देह

 ae है  ।  उसका  केवल  एक  ही  प्रभाव  उन  को  सभी  हिसाब  किताब  दिये  जायंगे  ।

 वास्तव  में  सातवीं  अनुसूची  के  भ्र लु सार

 यह  बिल्कुल  स्पष्ट  है  भाजन  कार्यान्वित हो  ही  नहीं  सकता  जब

 विवाद  में  इतनी  कटुता  फिर भी  सदन
 तक  कि  दोनों  राज़्यों  के  महा  लेखापाल

 में  we  प्रकार  से  हास-परिहास  का  अन्य  नाम  निर्देशित  अधिकारी  एक  साथ

 aaa  क्रिया  रहा  श्र  में  चाहता  बैठकर  हिसाब  किताब को  न  देखें  ।

 हूं
 कि

 यह  एक  दूसरे  को  समझने  की  भावना  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय

 हर  दशा  में  बनी  जिस  से  यह  दोनों  राज्य  कार्य  मंत्री

 भ्र पनी  सारी  शक्ति  अपना  निर्माण  करने

 में  ,  योजनाएं बनाने  प्रयोजन  आयोग
 श्र  राचबवटय्था  :  क्या  संशोधन  के

 तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  सामने  1.0
 कों  को  बिचार  प्रकट  करने  का  कोई

 भ्र वसर  मिलने  की  कोई  संभावना  नहीं
 वद्यकताएं  रखने  व्यय  करें  ।  यदि  हम

 आयोग  नियुक्त  करके  वादविवाद  उपाध्यक्ष  में  समझता  था  कि

 आरम्भ कर  देंगे  जो  आगामी  वर्षों तक  केਂ  प्रस्तावों  को  ऐसा  शुक्रवार  प्राप्त

 समाप्त  न  होगा  तो  यह  वातावरण  खतम
 हो  चुका है  ।

 हो  जायगा  ।  यह  विचार कि  इस  आयोग  के
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  केवल  तीन

 प्रतिवेदन के  फलस्वरूप  किसी  राज्य  को
 चार  संशोधन  हैं  और  शभ्रधिकतर  सदस्यों

 भ्रान्तिमूलक हैं  क्योंकि  राजकोष  के  धन  के

 को  अवसर  मिल  चुका  है  |

 प्रतिष्ठित शर  कोई  धनराशि है
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 में  ने
 सारे  संशोधन

 ही  नहीं  प्रौढ़  राजकोष  के  धन  का  विभाग  समझ  लिये  हैं
 ।

 प्रदान  केवल  एक  ही  है

 यह  fe  एक  वित्तीय  आयोग  at  नियुक्ति सातवीं  अनुसूची  के  एक  खण्ड  के  प्रसाद

 हो  रहा  है
 ।

 इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि  हो  या  सातवीं  भ्रनुसूची  में  जैसा  विभाजन

 अ्रविकसित  क्षेत्रों  के  परिमाप  द्वारा  इन  के  किया  गया  है  उसी  के  शभ्रनुसार  विभाजन

 कर  fear  जाय  ।  यदि  आयोग  का  प्रस्ताव
 विकास  में  सहायता  करने  को  केन्द्रीय

 सरकार  हमेशा  तय्यार  रहेगी  प्रौढ़  यह  बात  स्वीकार  कर  लिया  जाता  है  तो  सातवीं

 केवल  weet  ही  नहीं  वरन  देश  के  किसी  अनुसूची  पर  विचार  करने  की  हमें  कोई

 आवश्यकता  ही  नहीं  रहेगी  भर  यदि  अ्रस्वी+ भी  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  कही  जा

 सकती  है  ।  परन्तु  केन्द्र  यह  नहीं  कर  सकता  कार  ठ्  तब  हम  सातवीं  अनुसूची  के

 है  कि  किसी  राज्य  को  नगद  धनराशि  ऋण
 salt में  जायेंगे  ।  इस  स्थिति में  हमें  मत

 विभाजन करा  लेना  चाहिये  आरंभ  में
 के  रूप  में  इसलिये  दे  दे  कि

 वह  पुराने

 प्र न्याय  के  दूर  करने  के  लिये  किसी  अन्य  राज्य  हम  ने  सात  दिन  का  समय  रक्खा  था  तौ

 को  वही  धन  दान  के  रूप  में  करदा  करें  |  समझा  जाता  था  कि  इसी  समय  में  इस  fa-

 घायल  के  सारे  वाचन  समाप्त  हो  जायेंगे  |

 को  बो०  एस०  मूर्ति  :  क्या
 भावी  आन्ध्र  इस  बीच  में  केवल  दो  ad  दिवस हुए

 राज्य  ३०  सितम्बर  8e4R  तक
 के  हिसाब  डेढ़  डेढ़  घन्टे  के--अर्थात  तीन  घन्टे  ।  फिर  भी
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 [  उपाध्यक्ष  महोदय  |

 इस  विधेयक  का  पन्त  नहीं  दिखाई  देता  पहुंच  चुके  हूं  जहां  यह  तय  करना  है  कि  यह

 है  ।  इस  के  अतिरिक्त  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  मामला  वित्तिय आयोग  के  पास

 तथा  अन्य  वहुत  से  छोटे  छोटे  विधेयक  हैं  ।  जाय या  नहीं  ।  यदि  यह  तय  हो  जाय

 इस  समय  तो  में  इस  विषय  पर  सदन  का  तो  हम  झपना  समय  सातवीं  भ्रनुसूची  में  लगा

 मत  विभाजन  कराना  चाहता  हं  इसी  पर  सकते  हैं
 ।

 यह  विधेयक  श्राज  समाप्त  नहीं

 सातवीं  शभ्रतुसुची  तथा  wa  खण्ड  निर्भर  हो  सकता  ।  हम  को  कल  भी  इसी  में  लगाना

 परन्तु कम  से  कम  कल  तो  इस

 विधेयक  को  समाप्त  करने  की  कोई  संभावना श्री  राघतथ्या  :  बिना  वार्ता के  arm

 इन  पर  मत  विभाजन  कैसे  करा  सकते  ह ै?
 a

 =
 माननीय  सदस्यगण  :  हां  ।

 श्र  गोयल  रव  जब  यह  संबोधन
 उपाध्यक्ष  मजीद  खण्ड  ४७

 रखे  गय  थे  तो  प्रत्यक्ष-पद  से  कहा  गया  था

 कि  सातवीं  waged  तथा  खण्ड  ४७  पर  पर  अभी  मत  विभाजन  कराने  के  बजाय  में

 इस  पर  मत  विभाजन  2o-ky  पर  कराऊंगा
 |

 एक  साथ  विचार  जायगा  |

 ८-१५  से  €-१५  तक  प्रश्नों का  समय  है
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  नहीं  ।  यदि  €-१५  से  १०-१४  घन्टे

 खंड
 ४७

 का  संशोधन  हो  जाता  है  तो  सातवीं  के  समय  में  यदि  कोई  सदस्य

 भ्रनुसुची  का  कोई  स्थान  ही  नहीं  रहता  |
 कुछ  कहना  चाहता  है  कौर  उन्हों ने  अभी

 अस्तु  में  पहले  खंड
 ४७

 के  संशोधन  से  निपट  तकਂ  waar  नहीं  पाया  है  तो  वह  भ्र पनी  बात

 लूं
 ।

 सातवीं  wat  पर  हम  कल  विचार
 कह  संकते  हैं

 ।
 उस  के  पश्चात्  यदि  मत

 करेंगे
 भाजन  की  आवश्यकता हुई  तो  खंड  ve

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी
 :

 यह  अच्छा होगा
 पर  fo-k¥  पर  मत  विभाजन  हो  जायगा  |

 यदि  हम  कल  वार्ता  को  जारी  रक्खें  या  कम  १०-१५  से  १२  बजे  तक  हम  १  खंड  समाप्त

 से  कम  मत  विभाजन  ही  कल  करें  ।  कुछ  कर  देंगे  तथा  १२  बजे  से  8-84  तक  हम

 समय  माननीय मंत्री  के  तृतीय  वाचन  समाप्त  कर  देंगें  ।  इस  प्रकार

 सारा  कार्य  १-१४  पर  समाप्त  हो  जायगा  |
 होगा  तथा  कुछ  कुछ  समय  मत  विभाजन  में

 लगेगा
 ।

 यह
 सब

 कायें  राज  नहीं  हो  सकता  |  अरब  सदन  कल  ८-१५  तक  के  लिये  स्थगित

 होता है  । इसलिये  हम  aa  स्थगित  कर  दें  और  कल

 फिर  मिलें  ।
 इव  के  पच ।त  सरन  की  बड़ा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 कुछ  भी  इस  २६  34h  के  सवा  आठ

 विवादास्पद  बात  में  हम  ऐसे  पर  तक के  लिये  स्थगित  हो  गई  |


